
EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador
es un enamorado de la historia de México. Tan es

así que está llevando al país al pasado.

POR EJEMPLO, la producción petrolera en pleno
2020 está al mismo nivel de 1979; los ingresos
presupuestarios en el primer semestre son
apenas los del 2015; inclusive antes de la pandemia,
la generación de empleo formal en México regresó
a los niveles de ¡2004! De ahí que el PIB per cápita
retrocedió en el tiempo hasta 1994.

EN CUANTO al sector energético, el sueño
lopezobradorista es tener una bonanza
petrolera lopezportillista, nomás que no hay
,con qué ni de dónde. El salto al pasado incluye
alejar la modernidad de las energías renovables
y volver a los combustibles, ¡vaya casualidad!,
fósiles.

Y, CLARO, en materia política, el echeverrismo
con todo y guayabera volvió a Palacio Nacional,
donde se toman decisiones económicas como en

1972. Así que no es de extrañar que López Obrador
tenga a su lado a personajes como Manuel Bartlett,
un digno representante del fraude electoral que
caracterizaba esa época que tanto añora el Presidente.

ALLÁ en Querétaro se comenta que Santiago
Nieto ha tenido ya un par de extraños (por no

decir peligrosos) percances en sus constantes
viajes a esa entidad. Sería bueno saber, de entrada,
en qué han consistido realmente esos incidentes y,
sobre todo, si ya se tomaron las medidas necesarias
para reforzar su seguridad. El titular de la Unidad
de Inteligencia Financiera es una de las piezas
clave del actual gobierno y ha tocado intereses
muy poderosos, por lo que ninguna precaución
sobra.

CON ESO de que un grupo de estudiantes está
pidiendo la salida de Luis Videgaray del Instituto
Tecnológico de Massachusetts, hubo quienes
recordaron un pequeño detallito. Cuando sólo
faltaban cuatro días para que concluyera el sexenio,
el gobierno de Enrique Peña Nieto condecoró
con el Águila Azteca a Stephen Alien Schwarzman,
presidente de la poderosa firma de inversiones
Blackstone y uno de los más importantes
patrocinadores del MIT. A lo mejor es mera
coincidencia... o a lo mejor no.

EN LA CONSTRUCCIÓN del aeropuerto de Santa
Lucía, hasta ahora, se han encontrado 200 restos
de mamuts. ¿No será una señal de que este gobierno
va con paso firme a la prehistoria? Es pregunta
en los huesos.
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CIRCUITO
INTERIOR

NO CABE duda que al
"mejor" cazador se le
va la liebre o, eri este
caso, que al principal
operador financiero de
Miguel Ángel Mancera
le fallan las cuentas.

AHORA, la organización
Enréd<aate por México
—ligada a Miguel Ángel
Vásquez— anunció
que recurrirá a la Sala
Regional del Tribunal
Electoral federal para
defender su registro
como partido político.
Y TODO porque el
IECM se lo negó por
omitir la recepción de
— ni más ni menos— 5.2
millones de pesos por
parte de personas no
identificadas.

Y FUE inevitable

recordar que Vásquez
fue detenido e

investigado por daño de
293 millones de pesos a
la Caja de Previsión de
la Policía Preventiva.

GENIO y figura... hasta
la candidatura.

• • •

Y A POCOS días de
un aniversario más

del sismo del 19 de
septiembre, al ex
diputado Leonel Luna
se le movió el tapete
nuevamente.

TRISTEMENTE

afamado por el
secuestro de recursos

para la reconstrucción
cuando todavía

mandaba en Donceles,
el Partido Verde anunció

que "prescindía de
la colaboración" del

obregonense por
diferencias de visión

y objetivos.
UNA FRASE que ni
mandada a hacer

para no decir que
lo corrieron... ¡y la
verdadera razón tras

esta jugada!

circuitointerior a reforma.com
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Aquel hombre encontró una rica veta
de oro.

Por años y años la había buscado
sin hallarla. Ahora la tierra le entregaba
ese preciado don.

Pensó lo que haría con su riqueza.
Mandaría construir un palacete; tendría
el mejor carruaje; viajaría por el mundo...

En eso llegó su nieto mayor y le dijo:

Abuelo: por puro azar hice un hallazgo
interesante. Corté una rama en forma

de horqueta; tomé dos de sus puntas y fui
con ella por el campo. De pronto la vara
se inclinó y señaló un punto en el suelo.
Cavé ahí, y para mi sorpresa brotó una
corriente cristalina de agua.

El abuelo se conmovió al escuchar aquel
relato. Abrazó al muchacho y le dijo lleno
de emoción:

Estoy feliz por ti, hijo mío. Has de saber
que descubrí una rica mina de oro. Tú
me has superado con creces. Yo hallé
solamente riqueza. Tú encontraste vida.

/Hasta mañana!...
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Fisgoneo

No es aventurado pensar que AMLO
vigilará en las elecciones sólo
a los gobernadores insumisos.

o puedo hacer eso que me"Npide. Soy señorita". Con
esas palabras rechazó la

joven y linda trabajadora doméstica los
inmorales requerimientos de su lúbri
co patrón. "Precisamente respondió
el salaz sujeto. Tú eres señorita y yo
soy señor"... Los novios que habían
pasado la noche de bodas en la suite
nupcial del hotel bajaron a desayunar.
La desposada se azaró al advertir que
todos los comensales, lo mismo que
el personal de servicio, suspendían
sus conversaciones y lo que estaban
haciendo para poner en ella los ojos.
Apenada y confundida le reclamó a su
flamante maridito: "Te pedí que no le
dijeras a nadie que somos recién casa
dos. ¡Mira cómo todos se me quedan
viendo!". Replicó el muchacho: "Te
juro que no les dije que somos recién
casados. Les dije que solamente somos
amigos"... Pechina le dijo a su galán:
"Las dos cosas que me gustan más de ti
son tu inteligencia y tu sentido del hu
mor. ¿Cuáles son las dos cosas que te
gustan más de mí?". Respondió el avie
so tipo: "¿De veras quieres que te lo
diga?"... La mamá de Pepito lo regañó
porque no se había lavado los dientes,
dejó su ropa tirada en el suelo, no ter
minó la tarea y tenía su cuarto en des
orden Terminada la áspera reprensión

Pepito le dijo: "Mami: siempre me has
dicho que hay muchos pobres niños
que no tienen mamá. ¿Por qué no te
vas a su casa a ser la mamá de ellos?"...
Un individuo le pidió empleo a cierto
político encumbrado. Le preguntó el
político: "¿Es usted honrado?". Replicó
el hombre: "¿Por qué me lo pregunta?
¿Constituye eso una limitación?"... ¿Irá
López Obrador a fisgonear también a
los gobernadores de Morena? En estos
dos años se ha mostrado suspicaz e
inquisitivo con los gobernantes que
no son de su partido, y amable y com
placiente con los que sí lo son Por eso
procede la anterior pregunta AMLO
ha evidenciado que no es Presidente
de todos los mexicanos, sino sólo de
aquéllos que se le muestran incondi
cionales. No es aventurado, entonces,
pensar que su labor de vigilancia en
las elecciones del próximo año la ejer
cerá únicamente con los gobernadores
insumisos, pues sobradamente se ha
visto que con una vara mide a quie
nes lo siguen sin reserva alguna y con
otra muy distinta a aquéllos que en
cualquier forma le oponen resistencia
El fisgoneo que desde ahora anuncia
el Presidente debe ser parejo, pues
de otro modo será persecución... Me
resisto a contar el cuento que ahora
sigue En primer lugar, no lo entendí

cuando me lo contaron; en segundo
me aseguran que tiene un alto conte
nido sicalíptico y yo me especializo en
narraciones que tienen sólo un media
no contenido sicalíptico. Aun así daré
salida a ese relato para no quedarme
con la tentación. ¡Ah, en cuántas ba
donúas he incurrido sólo por no que
darme con la tentación! En fin, ahí va
esa vitanda historia.. Don Tolano iba
a su casa en su automóvil. La noche
era de las más frías del invierno; caía
la cellisca y soplaba un cierzo helado.
Grande fue su sorpresa, por lo tanto,
cuando vio que por la calle caminaba
su vecino don Languidio Pitocáido.
Se protegía del gélido clima con gorra
de orejeras, bufanda de tres vueltas,
camisa de franela y grueso chaquetón;
calzaba botas altas y calcetines dobles
de lana Sin embargo, cosa por demás
extraña, no llevaba pantalón ni calzon
cillo, de modo que dejaba totalmente
al descubierto sus atributos de varón
Don Tolano detuvo su vehículo y le
preguntó, asombrado: 'Vecino: ¿por
qué anda en la calle en una noche así,
y más en las fachas en que lo veo?".
Respondió, humilde, Pitocáido: "Fue
idea de mi esposa En una noche como
ésta salí hace días sin llevar bufanda,
y el cuello se me puso duro y rígido"...
(No le entendí)... FIN
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Liberal o conservador

El Presidente descalifica argumentos
que llama conservadores, pero no advierte
que sus propias posiciones lo son.

"No es tiempo de simulaciones.
O somos conservadores

o somos liberales".

Andrés Manuel López Obrador

PUEBLA. Al Presidente le gusta
usar su privilegiada tribuna pa
ra atacar a quienes se atreven a

cuestionarlo. Ayer dijo en su mañane
ra: "Porque hay quienes todavía dicen
que no hay cambios, dicen: '¿Dónde
están los cambios?' Estaba yo viendo
un texto, una frase de un periodista
de derecha, conservador, Sarmiento.
No sé de quién es la frase. El la usa,
dando a entender que todo sigue igual,
este señor Sarmiento".

La frase es "Todo cambia, todo se
transforma: todo sigue igual" y es del
irreverente cronista Carlos Monsiváis.
La expresión fue sin duda inspirada
por la novela El gatopardo de Giuseppe
Tommassi di Lampedusa, quien pone
en boca de su protagonista, Fabrizio
Corbera, príncipe de Salina, estas pala
bras: "Si queremos que todo siga como
está, necesitamos que todo cambie".

Sin embaído, yo no afirmé en la
columna a la que se refiere el manda
tario, y que claramente no leyó, que él
no esté realizando cambios. Sí hablé de
cómo descalifica a quienes cuestionan
alguna de sus medidas. Apunté que los
intelectuales de los que hoy se queja
criticaron también a sus predecesores.
Añadí que López Obrador está cada vez
más distanciado de los principios de la

izquierda liberal que supuestamente
representaba

El mandatario piensa que para des
calificar un argumento basta con tildar
de conservador o derechista a quien lo
expresa. Con ello revela, sin embar
go, un profundo desconocimiento del
significado de los términos. En reali
dad, muchas de las críticas que recibe
provienen de las filas del liberalismo.
No parece darse cuenta de que sus
posiciones son conservadoras.

Quizá el Presidente debería con
sultar los diccionarios. "Liberal" es
una persona que actúa con liberalidad,
con generosidad; que rechaza el mo
ralismo; que promueve las libertades
políticas, económicas y sociales; que
defiende al individuo frente al po
der del Estado; que es tolerante con
quienes no piensan como él. López
Obrador no comparte estas posicio
nes. Como hombre, y como político,
es profundamente conservador.

En el gasto, lejos de ser liberal,
se enorgullece de su tacañería. No
le gusta gastar y presenta esta par
quedad como virtud. Como político
ha presentado presupuestos no solo
conservadores, sino recesivos. Esto
no es necesariamente malo; los pre
supuestos equilibrados han permitido
mantener una razonable estabilidad
del peso, pero la tacañería ha llevado
al extremo de dejar sin medicamentos
a miles de pacientes de los servicios
públicos de salud.

Un liberal defiende el derecho

de los individuos a tomar sus propias
decisiones morales. Los conservadores,
en cambio, piensan que deben impo
ner su moral a los demás; citan textos
sagrados y a líderes religiosos, como
el papa Francisco, para justificar la
imposición; piden que la sociedad rija
su comportamiento por una cartilla
o una constitución moral.

Los liberales defienden la plura
lidad política ante los gobernantes
autoritarios, que piensan que solo ellos
tienen la razón. Son partidarios de las
libertades económicas y de la libre
competencia Rechazan al Estado co
mo rector de la economía Quizá lo
más importante, sin embargo, es que
los liberales son tolerantes con quienes
piensan diferente.

Yo siempre he aplaudido la ho
nestidad personal del Presidente y la
admiración que ha expresado por los
liberales del siglo XIX. La libertad,
sin embargo, hay que defenderla aquí
y ahora, en este siglo XXI en que los
populistas conservadores quieren lle
varnos de regreso a un mundo idílico
que nunca existió.

• LA HUEXCA
Esta vez coincido con Manuel Bartlett
La termoeléctrica de gas de La Huexca,
Morelos, es una pieza importante en la
red de energía eléctrica que debemos
construir. No podemos permitir que un
grupo de poder impida que la sociedad
tenga acceso a la electricidad.
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Machucón de AMLO a Bartleít
::::: Un incómodo momento en Palacio Nacio
nal, nos cuentan, pasó Manuel Bartlett
Díaz, director general de la Comisión Federal
de Electricidad. Nos detallan que la situación
inició cuando el presidente Andrés Manuel
López Obrador tocó el tema de actos de co
rrupción, pero no fue por el sobreprecio mi

llonario de los ventiladores

que vendió la empresa de
León Manuel Bartlett Ái
varez, hijo del titular de la
CFE, al IMSS en abril pasa
do. Nada de eso. Nos expli
can que ayer el Ejecutivo fe
deral recordó en su confe

rencia de prensa los fraudes
de las elecciones de Chihua

hua en 1986 y el de dos
años después en 1988 cuan
do Bartlett Díaz era nada

más y nada menos que secretario de Gober
nación y a quien se le cayó el sistema. Pero
como AMLO es bueno para cambiar los pasa
jes de la historia, pues no pasa nada con un
leve machucón, ¿verdad don Manuel?

Falta luz verde a logística del
desfile militar
::::: Desde las instalaciones del Heroico Cole

gio Militar, elementos del Ejército mexicano
realizan ensayos para el desfile militar del 16
de septiembre. Sin embargo, nos comentan,
los mandos todavía no tienen claridad sobre

la logística de la parada, que registrará mu
chos cambios a partir de la pandemia del
Covid19. Por ejemplo, nos explican, se pre
vén ajustes en la ruta y el número del con
tingente militar. Nos hacen ver que los man
dos están a la esperan de que Palacio Nacio
nal dé luz verde a las instrucciones del Co
mandante Supremo de las Fuerzas Armadas.
En estas páginas dimos a conocer hace unos
días que el gobierno federal y el de la Ciu
dad de México preparan una conmemora
ción virtual del grito y del desfile militar, sin
acceso para la gente al Centro Histórico. Pe
ro el Presidente tendrá la última palabra, co
mo ya es costumbre.

Mal tango en la Condesa
::::: Parece que a los dos supuestos ciudada
nos argentinos que agredieron verbalmente
a una vecina de la Condesa, en la CDMX, les
saldrá caro el tango. La embajada de Argen
tina en México salió a repudiar los hechos
de discriminación y violencia de género. Y,
nos recuerda, todo a partir de un video que
circuló en redes sociales que registró a dos
ciudadanos de aparente nacionalidad argen
tina en plena ira contra una mexicana que
pidió los servicios de poda de árboles de las
autoridades locales. En paralelo, nos hacen
ver, el Instituto Nacional de Migración dio a
conocer que citará a los extranjeros "que
agredieron a una persona en la colonia Hi
pódromo Condesa en la #CDMX, para verifi
car su condición migratoria". Todo indica
que los tienen bien ubicados...

Cancela festejos el PAN, por
Covid

Por las restricciones por la pandemia del
Covid19, el tradicional festejo de aniversario
del PAN en el Ángel de la Independencia
quedó suspendido y se pasará del 15 al 22 de
septiembre. La fiesta del 81 aniversario será
vía virtual y servirá también para el lanza
miento del partido de una campaña de cara a
la elección federal del 202L
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La pachanga
üel Congreso
ISn Toda una fiesta son aho
ra los plenos del Congreso
de la Ciudad de México,

pues a los
| diputados
| poco les
j teresa el de
g bate, salen y

entran a las
redes socia
les cuando
quieren. Al
gunos hasta
se dan el lu

jo de enlazarse a las sesiones
desde sus vehículos, los par
ques, los mercados y hasta
de hablar con groserías, co
mo sucedió con Emmanuel

Vargas Bernal, de Morena.
Aunque hay otros, como Te
místocles ViDanueva Ra
mos, también de Morena,
que en la sesión ordinaria de
este jueves registró su asis
tencia, pero solamente votó
dos veces y regresó a la se
ñal para ratificar asistencia a
la reunión, para perderse de
nuevo. En fin, nos hacen ver
que falta orden en la pa
changa que se ha convertido
el Poder Legislativo.

Emmanuel
Vargas

Ajustes y
ajusticiados en
la reestructura
::::: Con los ajustes en la es
tructura del gobierno hubo
altas y bajas de funcionarios.
Algunos salieron beneficia
dos y otros, nos comentan,
están en la antesala de salir.
Tal es el caso de René Cer

vera, quien era subsecreta
rio de Coordinación Metro
politana, área que pasó a ser
dirección general. Don René,
nos dicen, dijo no al nuevo
puesto, por lo que fue nom
brado asesor de la mandata
ria capitalina, Claudia
Sheinbaum Fardo. El otro
lado de la moneda es Etraiii

Morales, el cual ya no es di
rector general sino subsecre
tario de Servicios Urbanos y
Sustentabilídad, quien ha
venido escalando posiciones.

Morena se sale con
la suya en Eüomex
w» Quienes se salieron con
la suya fueron los diputa
dos de Morena en el Con

greso del Edomex, al apro
bar en el pleno que todos
aquellos funcionarios o le
gisladores que busquen
una candidatura podrán re
nunciar un día antes de

que inicie la contienda para
irse a campaña, por lo que
en las precampañas se po
drán mover con toda tran

quilidad y gozando de sus
salarios y demás beneficios.
El diputado Valentín Gon
zález Bautista manifestó

que la elección consecutiva
busca profesionalizar las la
bores del legislador o tal
vez perpetuarse.
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KIOSKO

Sin pena ni gloria, inicio de
campañas a diputado local
::::: Quien parece que está en camisa de 11 va
ras, nos cuentan, es la presidenta del Instituto
Electoral de Coahuila (IEC), Gabriela de

León Parías, pues en la
primera semana de campa
ñas le han llovido reclamos
—sobre todo, de los candi
datos— para que promocio
ne más la elección de dipu
tados locales que se realiza
rá el 18 de octubre, además
de que el inicio de la con
tienda luce desangelado.
Nos relatan que se intentó
hacer un debate virtual, el

cual fue muy confuso, porque mezclaron a
candidatos de los seis distritos de La Laguna
y muchos ciudadanos no entendieron quié
nes competían por su demarcación, lo cual
no abona al interés por la jornada electoral.

Reinstalan a jefa de policía,
pese a caso polémico
::::: Quien hizo otra de las suyas, nos platican,
fue el alcalde de Morelia, Michoacán, Raúl
Morón Orozco (Morena), pues el pasado 15

de agosto suspendió a la co
misionada de Seguridad
municipal, Julissa Suárez
Budo, por el caso del asesi
nato de un joven con pro
blemas de salud mental, el
cual causó indignación por
el abuso policial. Nos rela
tan que don Raúl había pro

Raúl Morón metido que doña Julissa no
Orozco regresaría al cargo cuando

quede totalmente esclareci
do el caso; hasta ahí todo iba bien, pero pare
ce que a don Raúl la indignación le duró me
nos de un mes, pues esta semana la regresó
al frente de la policía local, a pesar de que
aún sigue la investigación, sólo hay dos dete
nidos por los hechos y el proceso todavía no
ha terminado. ¿Cómo lo ven?
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Pide gótier cuentas a Federación
::::: Desde Zacatecas, nos comentan que en el
mensaje de su penúltimo informe de gobier
no, el gobernador, Alejandro Tello Cristerna

(PRI), dejó entrever su me 
lestia con la Federación, al
anunciar que pedirá el pa
drón de beneficiarios de los

6 mil 500 millones de pesos
que se destinaron al estado,
pues, al parecer, de eso se
enteró apenas hace unas se
manas durante la pasada gi
ra del presidente AndrésAlejandro

Tello Cristerna Manuel López Obrador, por
lo que don Alejandro asegu

ra que "se requiere de infomiación básica pa
ra la toma de decisiones (...), que la informa
ción no sea un secreto de unos pocos". Sin
embargo, nos dicen, todo apunta a que la fa
lla está en la minada comunicación entre el

góber y la delegada federal, Verónica Díaz.
¿Será que siguen con Susana distancia?

Empiezan morenistas la lucha
por los espacios
::::: Como balde de agua fría, nos platican, ca
yó en Baja California Sur el nombramiento de
Azucena Meza Gómez (Morena) como se
cretaria Técnica de la Mesa de Seguridad del
estado en sustitución de la académica Bertha

Montaño Cota, pues en menos de tres años
pasó de jefa de prensa del alcalde de La Faz,
Rubén Muñoz Álvarez (Morena), a vocera del
ayuntamiento y, luego, a contralora. Sin em
bargo, nos comentan que su nuevo encargo
fue más por la pugna entre grupos de Morena
y uno de ellos —el de don Rubén— busca
desplazar al delegado federal Víctor Castro.
¿No que con la 4T no había recomendados?
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En juego, la candidatura
presidencial de Morena
Con la renovación vía

encuesta de su diri
gencia nacional,

Morena no solo dirimirá su
viabilidad como parti
domovimiento y la del go
bierno de la 4T en su segun
do tramo, sino también la
candidatura presidencial de
quien tendrá la encomienda
de dar continuidad a la

transformación emprendi
da por AMLO.
En el trasfondo de esta lu

cha en la que, por supuesto,
no es ajeno el Presidente— es 
tá la confrontación adelanta
dísima y ya desatada hacia las
elecciones presidenciales de
2024 entre Marcelo Ebrard y
Claudia Sheinbaum, con un
Ricardo Monreal expectante
de que las condiciones impe
rantes lo conviertan en un ter
cero en discordia.
Así, el coordinador de la di

putación morenista, Mario
Delgado es el alfil del canciller
Ebrard; Porfirio Muñoz Ledo
(alternativa a favor de la cual
se hizo a un lado Bertba Lu
ján, presidenta del Consejo
Político del partido) lo es de la
jefa de gobierno Sheinbaum;
y Alejandro Rojas Díaz Durán,
del coordinador de los sena
dores de Morena, Ricardo

Monreal quien no juega ahí
todas sus canicas y mantiene
vínculos de apoyo con su con
traparte en San Lázaro, en lo
que algunos ven como una
alianza EbrardMonreaL
El tablero sucesorio se

ajustó luego de que el 20 de
agosto pasado, el TEPJF re
chazó el pedido del presi
dente interino morenista,
Alfonso Ramírez Cuéllar de
posponer un año la renova
ción de dirigentes y ordenó
al INE, mandándole una
verdadera papa caliente, di
rimir el proceso mediante
una encuesta abierta a mi
litantes y simpatizantes.
El martes pasado concluyó

el plazo para el registro de as 
pirantes. Se inscribieron 51.
La Dirección Ejecutiva de
Prerrogativas y Partidos Polí
ticos del INE dictaminará hoy
su procedencia, y la Comisión
de Prerrogativas y Partidos
Políticos aprobará mañana el
listado de candidaturas que
cumplieron los requisitos. Si
son más de seis, deberá ha
cerse un ejercicio demoscópi 
co que determinará a los seis
o menos, que contenderán en
encuestas que se aplicaran
entre el 26 de septiembre y el
2 de octubre próximos, y el

ganador se registrará ante el
INE el 5 de octubre.
El peso del conocimiento

público de los aspirantes es
determinante en un procedi
miento de encuestas. Una re
ciente de Massive Caller (rea
lizada entre quienes votaron
por Morena en 2018 y esta
rían dispuestos a hacerlo en
2021) le da ventaja de siete
puntos a Mario Delgado
(23.9%) sobre Yeidckol Polev
nsky (17.2%) y Porfirio Muñoz
Ledo (17%), los tres de mayor
conocimiento público. Más

abajo están Gibrán Ramírez
(13.6%) y Alejandro Rojas
Díaz Durán (4.3%).
Este es un referente cuan

titativo que incluso avala lo
cualitativo, donde la percep
ción sugiere el triunfo casi se
guro de Delgado por el cono
cimiento público que conso
lidó durante tres años al fren
te de la JUCOPO de la Cáma

ra de Diputados. Tal tue la ra
zón por la que Beitha Luján y
Claudia Sheinbaum (lidere
sas indiscutibles de "Los Pu
ros", llamados así porque han
acompañado a AMLO a lo
largodetodasu lucha política
y en la íundación de Morena),
hicieron mediciones demos
cópicas para ver su oportuni

dad frente a Delgado. De ello
resultó que Bertha Luján die
ra un paso lateral y subiera a
Muñoz Ledo a la contienda.

Desde el inicio del gobier
no de la 4T, Delgado fue im
pulsado por Ebrard, de quien
fue su secretario de Finanzas
en el gobierno de la Ciudad
de México y quien operó la
construcción de la Línea 12

del Metro, cuyas presuntas
irregularidades llevaron a su
jefe al autoexilio.
Muñoz Ledo, de no ganar

pese a toda su experiencia
política, garantizaría a Shein
baum y Luján que Ebrard no
consolidara el control de todo

el partido y, por lo tanto, de
los recursos económicos y de
las candidaturas.
Al registrarse ante el INE,

todos los aspirantes firmaron
una carta en la que se com
prometen a aceptar los resul
tados. Desconocerlos o cues

tionarlos profundizaría las
pugnas internas y fracturas
sufridas por Morena en sus
cinco años de vida, lo que
pondría el riesgo el objetivo
de conservar la mayoría abso
luta en el Congreso y obsta
culizaría el proyecto transfor
mador de AMLO en la segun
da parte de su mandato. •

En el trasfondo está la confronta
ción adelantadísima hacia la

elecciones presidenciales de202¿
entre Ebrard y Sheinbaum
con un Monreal expectant
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La violencia que viene
Hace menos de tres sema

nas, fue asesinado He
rón Sarabia Mendoza,

excandidato de Morena a la alcal
día de Arcelia, Guerrero. Se trató
del quinto político gueiierense
ejecutado en lo que va del año.
En marzo, fue asesinado al

exalcalde de Chilapa, Sergio Dolo
res Flores. En mayo, las balas ho
micidas alcanzaron a un síndico

perredista en Tixtla, Víctor Hugo
Romero Valencia En junio, la víc
tima fue el exalcalde de Tetipac,
José Mario Figueroa. Y hace un
mes, fue ultimada la exregidora de
Seguridad Pública de Chüpancin
go, Nancy Soraya Cruz.
Eso es solo Guerrero. En Mi

choacán, un diputado local fue
asesinado en marzo. En junio, un
regidor del municipio de Los Re
yes La Paz, Estado de México, co

rrió la misma suerte. En julio, las
balas alcanzaron al hijo de una re
gidora del municipio de Guaymas,
Sonora. Hace menos de un mes,
fue secuestrado y ejecutado el vo
cero de la fiscalía de Guanajuato. Y
en el mismo estado y apenas en la
semana, mataron al coordinador
de Morena en Moroleón.

Estos son más que algunos
ejemplos recientes de violencia
con connotación política. Y se dan
en un año relativamente tranqui
lo, en el que no ha habido eleccio
nes y medio país ha estado con
finado por la pandemia Pero eso
cambia a partir de este mes, cuan
do formalmente arranca el proce
so electoral 20202021.
En 2018, no menos de 152 po

líticos fueron asesinados, según
un recuento elaborado por la em
presa de consultoría Etellekt En

tre las víctimas, se contaron can
didatos, precandidatos, aspiran
tes, exfuncionarios, líderes de par
tidos, alcaldes y otros servidores
públicos en activo. De acuerdo a
otro recuento de la violencia en
2018, obra en este caso de Animal
Político, el estado con más políti
cos asesinados fue Guerrero, se
guido de Oaxaca y Puebla
Un patrón similar (o peor) po

dría rqxtirseen los próximos nue
ve meses. Como es bien sabido, la
Cámara de Diputados se renovará
en junio. A la par, habrá elecciones
de gobernador en 15 estados, se
elegirá legislaturas locales en 30
entidades federativas y estarán en
juego los gobiernos municipales
de todo el país, conla excepción de
Durango e Hidalgo.
Eso significa que habrá miles

de candidatos y decenas de mi
les de aspirantes. Y súmese a ese
universo los funcionarios en ac

tivo que no intentarán elegirse.
En esas circunstancias, la posi
bilidad de atentados es elevadí

sima. El riesgo de desestabiliza
ción no es menor.
A esto habría que añadir un

riesgo adicional: posibles ata
ques en contra de personal de
las instituciones electorales. En

2018, un supervisor del INE fue
asesinado a balazos en Guerre
ro. En 2019, un magistrado del
Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación (TEPJF)

presentó una denuncia penal
por presuntas amenazas.
Esto me parece un tema de

primera relevancia: en un en
torno de altísima polarización,
un ataque en contra de personal
del INE o del TEPJF tendría
efectos enormemente desesta
bilizadores. Las autoridades de
berían de estar tomando previ
siones desde ahora para evitar
ese escenario.

También deberían imple
inentar una estrategia de con
tención de la violencia política.
No es posible proteger a todos
los aspirantes y candidatos, pe
ro si es posible identificar a los
que enfrentan las peores ame
nazas. Habría que empezar por
la elaboración de un mapa de
riesgos, la identificación de
blancos potenciales y el desplie
gue de medidas preventivas en
puntos estratégicos.
Sé que este tema no está en el

radar de la opinión pública, pe
ro me temo que pronto lo estará.
Ojalá estemos preparados para
ese momento. •

r?
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Que la reflexión impere
sobre la soberbia

Lo aseguran seis extitula
res federales de Salud;
la pandemia de corona

virus en México está fuera de
control. Y nadie podría des
mentirlos. Nadie, tampoco, po
dría decir que su opinión es in 
teiesada o que tiene móviles
y/o tintes políticos. Su prestigio
está por encima de cualquier
ambición. Nada los haría más
importantes y respetables de lo
que ya son. Pero como toda la
población, están preocupados
por los estragos que está cau
sando la enfermedad, que ya
registra casi 70 mil decesos y va
para 700 mil contagios. Como
humanistas, seguramente les
pesan las negras expectativas

que oírece la pandemia.
Así, no hay una sola justifi

cación para no atender sus re
comendaciones, expuestas ex
bonafide (de buena fe). La in
cuantificable riqueza científica
que totalizan no puede deses
timarse, pero mucho menos
desaprovecharse. Para ello, es
suficiente empezar por escu
charlos y, si fuere el caso, agre
gar otras herramientas o mo
dificar las que ofrecen. La lucha
contra 1 a contingencia debe ser
en conjunto. Es la salida más
rápida a la crisis que ha deri
vado hacia todos los ámbitos.

La formación, experiencia y
especialización de cada cual en
distintas ramas médicas, asi

como los cargos de responsa
bilidad que lian ocupado, per
miten excluir equívocos de ori
gen en sus observaciones o in
consistencias en el método que
proponen como alternativa pa
ra atajar realmente el azote.
Guillermo Soberón Ace

vedo y José Narro Robles,
quienes además fueron rec
tores de la UNAM por ocho
años cada uno; Julio Frenk
Mora, Mercedes Juan, Salo
món Chertorivsky y José Án
gel Córdova, son eminencias
en cada uno de sus campos
de estudio; juntos, podrían
coadyuvar a la solución sani
taria que le urge al país para
dar pasos firmes hacia la sa
lida de la larguísima negra
noche que representa la
amenaza del Covid19.
Buscar datos de más y mejor

calidad, realizar una campaña
nacional de pruebas, disponer
confinamientos localizados,
recomendar a la población que
pida asistencia médica ante los
primeros síntomas, como su
gieren, no es imposible.

Insistir en el uso obligatorio
de cubiebocas, evitar los luga
res cerrados, concurridos o en
cuentros cercanos, establecer
un Comité Científico de la Po
lítica Anticovid, emitir una ley
general de cuarentena, prepa

rar una campaña extra de va
cunación antiinfluenza, dispo
ner que el Consejo de Salubri
dad coordine a los gobiernos
federal y estatales, e invertir 20
mil millones de pesos en esta
estrategia, no es algo que esté
fuera del alcance de las auto

ridades. No hay esfuerzo que
deba escatimarse.

Aprovechar sus conoci
mientos y su disposición y
voluntad para aportarlos, se
ría racional, muy inteligente,
oportuno y, sobre todo, es ab
solutamente necesario.
De otro modo, continuará

la incertidumbre generaliza
da que ha derivado en crisis
de todo orden. Pero lo más

grave, será el costo de vidas y
contagios que van en au
mento... y que nadie sabe
cuándo se detendrán.

Sotto Voce... El goberna
dor de Tamaulipas, Francisco
Javier García Cabeza de Vaca,
ha probado que, con su atinada
y eficaz estrategia, basada en la
determinación, la inteligencia
y la trasparencia, se pudo res

tablecer el ambiente de segu
ridad en el estado, considerado
antaño como uno de los más

violentos del país. Lo anterior,
se ha traducido en la recupe
ración y atracción de nuevas
inversiones para reposicionar
lo como uno de los grandes po
los nacionales de desarrollo...

Sorpresa, indignación y zozo
bra, ha causadoelhechodeque
el presidente del Tribunal Uni
versitario, Eduardo López Be
tancourt haya firmado un con
venio entre la UNAM y un go
bierno estatal. Esa era una res
ponsabilidad de la abogada ge 
neral, quien fue marginada.
¿Sustituirá ese ílincionario a
Mónica González Contró?, se
pregunta la comunidad uni
versitaria, en la que hay temor
de que sea encubierto para que
no responda por las faltas que
se le imputan ante la FGR... Los
empresarios están con el go
bierno. No son sus enemigos.
De eso no hay duda. Deberían
ser aprovechados su fuerza,
potencial y disposición a con
tribuir para salir adelante. •

No hay una sola justificación para n
atender las recomendaciones de lo

extitulares de la Secretaría de Salud,
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La ruta de la ruptura

El impacto psicológico,
personal y colectivo de la
actual polarización de

pende de una variabilidad de
factores, sin embargo las conse
cuencias derivadas de esta con
frontación exigen reconocer la
fragmentación que alcanza al te
jido institucional, social y políti
co producida por el conflicto que
lleva meses instigándose desde
el púlpito mañanero compro
metiendo las posibilidades futu
ras de convivencia democrática
en un México convulso por el
contexto del pésimo manejo de
una pandemia, el errático mane
jo de la economía y los altos ni
veles de inseguridad.
La polarización se evidencia

cuando la postura de un grupo
supone la referencia negativa a la
postura del otro grupo, percibido
como enemigo. Se trata de una di 

fícil dinámica donde el acerca
miento de uno de los polos arras
tra no sólo el alejamiento sino el
rechazo activo del otro.

Con ello se produce la trans
formación de valores como jus
ticia, esperanza, confianza, ver
dad y ética por aquellos contra
rios que se cree permiten alcan
zar el equilibrio y mantener a sal
vo a los actores en cuestión.
En este ambiente de amena

zas y agresiones verbales, de ne
gación y rechazo presidencial,
de expresiones masivas de des
contento aunado a la percepción
de inutilidad de las formas de

manifestación cívica y de cre
ciente impunidad, se cierra el es
pectro de perspectivas políticas
no violentas, se aumenta la des
confianza en el sistema demo

crático generándose en conse
cuencia acciones que pretenden

salidas no pacíficas al conflicto
latente que está colocando a Mé
xico en el centro de preocupacio
nes internas y externas.
El reciente episodio de ruptu

ra con 10 gobernadores exhibe la
nula operación política y el des
dén por todos aquellos que difie
ren de la "misión" presidencial.
Las diferencias comenzaron a
surgir por el manejo político de
la pandemia obligándolos a de
sarrollar un esquema de coordi
nación regional para enfrentar
en aquellos convulsos días el pe
ligro del virus.
Mentras el Ejecutivo subesti

maba la amenaza del Covid19 y
el científico sacaba raja políti
camediática, no se construyó
una estrategia para afrontar la
crisis pese a los ejemplos en otros
países que bien pudieron servir
como hoja de ruta.
El gobierno de México actuó

tarde y mal; las cifras de decesos
de mexicanos y del personal de
salud son una tragedia infame.
La gota que derramó el vaso

con los gobernadores actuando
como disparador de un conflicto
latente fue la pretensión de san
cionar penalmente a quien vio
lara una semaforización dictada

desde el hígado de la soberbia y

la tozudez. Los desencuentros
políticos y la sistemática retóri
ca beligerante de López Obrador
—ahora enfilando sus baterías

en el peligroso asunto del con
flicto hídrico en Chihuahua con

la toma de "La Boquilla"— pro
fundiza el antagonismo y el de
sacuerdo con el sector empresa
rial, con los medios de comuni
cación, con la Alianza Federalis
ta y con organizaciones de la so
ciedad civil.
El contexto coyuntural del

paquete presupuestal 2021, el
desorden institucional y las
elecciones intermedias llevarán
a un camino todavía mayor de
crispación.
Y aún cuando se viven tiempos

extraordinarios y complejos, sí es
posible tratar de pavimentar una
ruta de respeto, confianza y con
cordia política en medio de la pro
fundidad de la crisis. A menos, cla
ro, que la "misión" presidencial y la
caterva de radicales obliguen a un
punto de quiebre.
Y los cambios abruptos siem

pre traen consigo consecuencias
y un juego de suma cero empu
jado por el revanchismo... no es
la solución. •
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El país de los cuarteles

Este miércoles fueron asesi
nadas 78 personas en Mé
xico. En la primera semana

de septiembre, 696. En julio y agos
to, 5,043. Cuando comenzó la ad
ministración obradorista, cada día
asesinaban en México a 78 perso
nas. El promedio más reciente, este
agosto, es de 81.
No vemos una conferencia dia

ria sobre estas cifras y los medios
eliminaron los ejecutómetros de
sus ediciones. Nos dijeron que la
guerra había terminado, pero la in
versión en el gobierno y ios muer
tos en las calles lo desmienten. La
mitad del presupuesto de seguri
dad en 2021 lo gastará Sedeña: 112
mil millones de pesos. El investi
gador Daniel GómezTagle detectó
esta misma proporción en 2020.
Para 2021 la cantidad de dinero no

se redujo; se multiplicó.
Lo de hoy no es nuevo, pero es

escandalosamente superiorato que
vimos antes. A partir de las admi
nistraciones de Manuel Ávila Ca

macho y Miguel Alemán, los go
biernos han dicho que las fuerzas
armadas no tenían participación. El
historiador Thomas Rath ha mos
trado que en realidad los militares
siguieron muy presentes en la po
lítica, sobre todo en los estados. Por
décadas, siguió habiendo goberna
dores salidos del Ejército.

En las cámaras siempre hubo re 
presentantes de las fuerzas arma
das y los presidentes tenían que ne
gociar con los oficiales más pode
rosos. Ello condujo a que las auto
ridades civiles miraran a otra parte
frente a los actos de corrupción de
los comandantes militares y sus
vínculos con lo que hoy se conoce
como la delincuencia organizada.
La autonomía del Ejército permitió
que sus oficiales aprovecharan su
posición para monopolizar el su
ministro de equipo militar y obtu
vieran contratos de construcción.
Esto sucedió y sucede.
Es verdad que, de los grandes

países latinoamericanos, México

invertía muy poco en sus fuerzas
armadas y tampoco se padecieron
dictaduras militares como las de
Argentina, Brasil, Chile o Uruguay;
pero el Ejército siempre estuvo allí
para reprimir movimientos obre
ros, campesinosyestudiantiles. No
hizo falta una dictadura militar pa
ra que militares participaran en la
desaparición forzada de la guerra
sucia, como documentó el historia
dor Camilo Vicente, o durante la
guerra contra el narco, que inició
Felipe Calderón ai 2006.
Más de una década y cientos de

miles de muertos después, hoy cre
ce el poder de Sedeña, mientras las
policías pierden fuerza, presupues 
to, equipo. No se asumen como
Guardias, para ellos es un cuerpo
militar. Los militares tampoco se
asumen como Guardias, lo consi
deran un modo de degradarse, que
los sobajen y les lálten el respeto.
Menudo cadáver exquisito están fi 
nanciando nuestros impuestos.
Ya vemos denuncias públicas de

Guardias que atentan contra acti
vistas y leemos, todos los días, có
mo los militares ganan proyectos,
puestos civiles, contratos, poder.
"Nos pagan un sueldo, saben que
nos pueden usar", me escribió un
soldado que leyó mi columna con
la primera parte de este tema la se
mana pasada.
Pero el camino militar no es el

único. En Francia y en España, dos

mujeres una magistrada y una de
Administración Pública dirigen
los ministerios de defensa. En Ar
gentina, Uruguay y Chile abogados
e ingenieros están al frente de esas
secretarías de Estado.
Los muertos en las calles tienen

nombre Quienes llenan sus arcas
con la guerra también, y hay que
nombrarlos. Animal Político repor
tó que en2021 disminuirá el presu
puesto para las víctimas y las cár
celes, mientras aumentan la canti
dad de delitos con prisión preven
tiva oficiosa y el dinero del equipa
miento militar. Esta semana, se
anunció la compra de otras 20 mil
armas. Vemos el pacifismo en el dis
curso y la realidad en el presupues 
to. "El mayor aumento lo vemos en
la infraestructura de seguridad na
cional", me dijo GómezTagle. "De
2020 a 2021 aumenta de 6 mil a 21

mil millones de pesos. Esto va para
el aeropuerto, pero también para la
construcción de los cuarteles".
En julio, Andrés Manuel López

Obrador inauguró un cuartel de la
Guardia Nacional en Jalisco. Allí

dijo: 'Este programa de crear cuar
teles, instalaciones para la Guardia
Nacional, es un reflejo de cómo se
está gobernando en estos tiempos
en el país".
Tiene razón el presidente. Los

cuarteles son un reflejo de cómo se
está gobernando a México. •
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1 Adiós a los viejos vicios. Arturo Zaidívar Lelo de Larrea.
a presidente de la Suprema Corte de justicia de la Nación,

admitió que el nepotismo al interior del Poder Judicial Fe
deral "es una cultura" que para varios de sus integrantes "no
se ve mal", pues dan trabajo a esposas, hijos, entre otros. En
una de las más duras autocríticas, el ministro presidente de
la Corte y del Consejo de la judicatura Federal sostuvo que a
casi dos años de estar al frente de la SCjN, los niveles de co
rrupción e impunidad han disminuido considerablemente
porque ahora se sabe que si se incurre en prácticas indebi
das o ilícitos "hay consecuencias severas". Reconoció que
el combate al nepotismo aún está pendiente. Nadie puede
dudar de estos aires de transformación

2 Los negocios de Martí Batres, Ya se van descubriendo
dIos malos manejos de Rosario Piedra a su llegada a la

Comisión Nacional de los Derechos Humanos. Se sabe que
senadores de Morena obtuvieron plazas de trabajo para sus
recomendados una vez que Piedra llegó a la titularidad Du
rante la reunión privada que los integrantes de la Comisión
de Derechos Humanos del Senado sostuvieron con Rosario

Piedra guardó silencio cuando le preguntaron cuántos de
los actuales trabajadores de la CNDH son apadrinados. El
senador EmilioÁlvarez kaza explicó a la funcionaría que
haber otorgado plazas laborales a los senadores de Morena
la coloca en una posición delicada, pues los legisladores in
currieron en conflicto de intereses. ¿Y quién creen que en
cabeza la lista de beneficiados?: atinaron.

ry Ganancias. El Senado llamó a comparecer al secreta
k. 3» rio de Hacienda, Arturo Herrera y a la jefa del Servicio
de Administración Tributaria. Raquel Buenrostro. para que
expliquen algunas de las inquietudes del sector empresa
rial respecto al paquete económico 2021, pero también de
tallen por qué no han cumplido su ofrecimiento de agilizar
la devolución del IVA y que genera problemas al sector pro
ductivo. Ricardo Monreal presidente de la ¡unta de Coordi
nación Política, pidió al procurador fiscal. Carlos Romero

Aranda. le informe a Herrera que lo esperan en breve en el
Senado. Lo mismo hizo el presidente de la Comisión de Ha
cienda del Senado. Alejandro Armenta pues le pidió que
informe a la jefa del SAT que necesitan dialogar con ella Es
tos acercamientos son los que destraban los conflictos. De
ahí la importancia de acudir y entregar cuentas.

Congruentes. Los gobernadores de Baja California
»Sur. Carlos Mendoza Davis: de Querétaro. Francisco

Domínguez Servién: de Quintana Roo, Carlos Manuel
¡oaquín González: y de Yucatán. Mauricio Vila Dosal. se
quedan en la Conferencia Nacional de Gobernadores. Los
cuatro, del PAN. recordaron que la razón de ser de la Cona
go se sustenta en ser un espacio de trabajo, unidad y coordi
nación entre pares. En la reunión de la Comisión, celebrada
con representantes del gobierno federal, se abordaron te
mas del sector salud, así como la importancia de emprender
una campaña nacional de vacunación contra la influenza,
que alcanzaría a 36.5 millones de personas antes de fina
lizar el año y que reduciría los riesgos de la convivencia de
este virus con el covid. Los mandatarios que abandonaron,
obligados a responder. Nada fácil.

Buen trabajo El canciller Marcelo Ebrard de nueva
t ¿cuenta demostró por qué está al frente de la SRE. Esta
semana informó que México tendrá vacuna contra el co
vid 19. sin importar si es con los laboratorios AztraZeneca o
con alguno de los otros seis proyectos con los cuales México
ha entablado negociaciones. Además, anticipó que en no
viembre ya se contará con los datos necesarios para anun
ciar las fechas de vacunación, una vez que los estudios de
fase III concluyan y el país cuente con los permisos de im
portación y distribución. "En todos los proyectos que hemos
visto que pueden tener éxito, está México. No nos va a faltar
la vacuna, eso es un hecho", subrayó. La gestión de Ebrard es
clave para mitigar la ansiedad de los mexicanos por contar
con la vacuna Ojalá otros funcionarios trabajaran como él.
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Muchos han sido los hechos en los que hemos
visto a los soldados dar marcha atrás, pero
nunca derrotarse. La diferencia es muy gran
de. los soldados jamás huyen, ni mucho me
nos se retiran abandonando una misión. Los

soldados están formados para dar la vida en el
cumplimiento de su deber, sería impensable
que se derrotara al Ejército mexicano, muchos
menos campesinos con piedras y palos. No
Grail Vázquez Flores, usted se equivoca al
decir que no cumplió la misión que un solda
do debía cumplir. Cumplió y por mucho con
las órdenes de su jefe supremo y eso provocó
la toma de la presa La Boquilla y
la retirada de sus soldados. No,
general, no merece su tristeza la
falta de estrategia para defen
der lo que a ustedes sin nada los
mandan defender.

No, mi general, usted es or
gullosamente comandante de
sus soldados, al igual que usted.
atados de manos, limitados para
actuar, cohesionados a soportar
las agresiones de cualquier gru
po a los que esta administración
no ha sabido gestionar. El derro
tado no fue el Ejército, lo fue el
mismo Estado y eso debería pre
ocuparnos a todos. Es verdad que pesó verlos
retirarse en una sombría formación, porque
quienes sabemos lo que en sus entrañas car
gan. sentimos el pesar de cada uno de ellos al
verse en esasiiuación. pero humillados nunca,
disciplinados siempre. Las órdenes del Presi
dente son muy claras y lo confirmó el jueves
por la mañana al decir que hicieron bien.

Mientras se pretenda sólo con presencia
contener la violencia, evitar la toma de ins
lalaciones o restablecer el orden público, el
resultado será siempre el mismo. Si se les
despoja de sus armas porque no las pueden
accionar y la estrategia de los operativos esté
en manos de alguien como Durazo, el Esta
do será el derrotado. La ingobernabilidad se
agudiza desde el norte hasta el sur del país,
surgen conflictos que si bien no provocan
los adversarios imaginarios del Presidente,
si confirman su incapacidad para gobernar.

Lamentable que por estos hechos una vez
más la GN tenga que verse comprometida con
el resultado, una mujer muerta y un hombre
herido en donde las versiones de los impli
cados no coinciden y se deja en entredicho la
actuación de esta nueva corporación. El Gral.
Bucio con su experiencia, proporcionará toda
la información disponible para aclarar estos
hechos, debido al inexplicable abandono de
las unidades de la GN en el lugar de los he
chos. La improvisación que obliga a actuar
bajo una presión Innecesaria, no sólo se evi
dencia en estas reacciones, así como estos

operativos sin el análisis o pre
dicción del gobierno de lo que
con sus decisiones podría pro
vocar, los cuarteles y lugares de
adiestramienio y resguardo de
los elementos de esta corpora
ción han sido construidos sin
considerar las necesidades bá

sicas del personal, de ubicación
para su seguridad, sin infraes
tructura o materiales de guerra y
la tecnología que deben utilizar.

La falta de coordinación en

tre gobernantes, así como con
sus fuerzas públicas lo hace
más complicado, pues son es

tos mismos en este caso, quienes se oponen
a las obligaciones de un antiguo tratado. Lo
que inquieta es saber cómo se podrán recu
perar las instalaciones sin tener la facultad de
usar la fuerza del Estado, todo apunia que el
único camino es la mediación política con los
grupos campesinos para evitar cualquier con
frontación. Quienes pertenecemos de manera
directa o indirecta a las FA no queremos ver
nunca más a los valientes soldados de México

retirarse de un operativo de la manera en que
lo hicieron.

O,DE IMAGINARIA

La decisión de nombrar a un militar más en

comisiones de gran importancia para el go
bierno, como es vigilar la gestión de los re
cursos financieros del Estado, le da ai Gral.
|ens Lohmann Iturhuru la designación como
director de Finanzas del ISSSTE.

No, general,
no merece su

tristeza la falta

ele estrategia
para defender
lo que a ustedes
sin nada
los mandan
defender.
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Más que sus redes sociales, ella será la noticia

A la vista el inicio del proceso de selección de quienes ha
brán de asumir la candidatura del partido del gobierno,
Morena y afines, en la puja por alguna de las 15 gubernatu
ras en disputa durante los comicios del próximo junio, nada
parece más evidente sino que Alfonso Durazo Montalvo
será el elegido para Sonora, abriendo con ello una oportu
nidad inmejorable de cambio en la cúpula de la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciudadana que él encabeza y,
más importante, en la infructuosa estrategia aplicada hasta
hoy en la lucha contra el crimen organizado.

De confirmarse las expectativas de no pocos integrantes
del "circulo íntimo" de Andrés Manuel López Obrador,
efectivamente, la eventual salida del cuestionado exsecre
tario particular y operador de Vicente Fox deberá darse
antes del cierre de octubre próximo, para cuando, previsi

blemente. el tabasqueño debe

rá tener listo no sólo a su relevo

sino, también, una propuesta de
política que permita no sólo con
tener el "baño de sangre" causa
do por las bandas a todo lo largo
y ancho del territorio, sino, en
especial, ofrecer resultados tan
gibles en lo que a la recuperación
de niveles mínimos de seguridad
y paz social, ausentes ahora de
nuestra realidad cotidiana.

Ello, al margen de conside
raciones de otra índole, ha dado
paso a toda suerte de especula
ciones sobre la asunción de nue

vas responsabilidades y encargos
por parte de las Fuerzas Armadas
y. obvio, en lo que a la identidad
del previsible relevo del sono
rense se refiere, pues, ya hoy,
igual se habla de que el "favori
to" de éste para sucederle no es

otro que su actual subsecretario. Ricardo Mejía Berdejs,
a quien incluso "consiguió colar" hace meses a las cotidia
ñas reuniones de seguridad en Palacio, que de personajes
tales como el responsable en el gobierno capitalino, Omar
García Harfuch. de quien, se asegura, "perdió terreno a
causa del fallido atentado implementado en su contra por
el Cártel jalisco Nueva Generación: el controvertido ex
gobernador michoacano Leonel Godoy y Manuel Espino
Barrientos. actual comisionado del Servicio de Protección
Federal.

No deberá, pues, pasar demasiado tiempo antes de que,
de manera oficial, se esclarezca el destino de uno de los
secretarios que más cerca de su jefe gusta dejarse ver y,
claro, de una propuesta de gobierno que ha evidenciado
su inefectividad. Si no, que le pregunten a la ciudadanía...

O
ASTERISCOS

* Más que oportuno, aunque no por ello menos sorpresivo
para el gobierno en especial—, el acuerdo signado a la

farmacéutica nacional LandsteinerScientific con el Fondo
de Inversión Directa de Rusia para traer a México hasta
32 millones de dosis de la vacuna Sputnik V contra el co
vid 19. en cuanto la misma esté lista y la Cofepris expida el
registro correspondiente. Bien...
' Presuntamente omiso ante conductas agresivas del sub
director de la Unidad Profesional interdisciplinaria de Inge
niería y Ciencias Sociales y Administrativas, que él presidía,
en contra del personal, el ahora director de Capital Hu
mano del IPN. Jaime Arturo Meneses, fue suspendido de
manera temporal y sin goce de sueldo por el Órgano de
Control del Instituto...

Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza
política.

De confirmarse

las expectativas
de no pocos
integrantes
del "círculo
íntimo" de

López Obrador,
a eventual salida
de Alfonso
Durazo deberá
darse antes

del cierre de

octubre próximo.
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MITO

Si estoy con mi novio una vez, no pasa nada.
Uno de los múltiples mitos sobre las relaciones sexuales

es éste, que muchas jovencitas enamoradas e ignorantes
piensan creyendo que un encuentro sexual no necesaria
mente terminará en un embarazo.

Las pláticas entre las jovencitas y también entre los
hombres— sugieren, con un candor y una torpe inocen
cia, que las relaciones ocasionales no tienen consecuencia,
pero, además, a este mito contribuye la secrecía y la falta
de comunicación de los jóvenes con sus padres.

CONSECUENCIA

Podría pensarse que el tema no tiene consecuencias so
ciales, pero el embarazo en adolescentes es un fenómeno
que ha cobrado importancia en los últimos años debido
a que México ocupa el primer lugar en el tema entre los

países de la Organización para
la Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCDE), con una
tasa de fecundidad de 77 naci
mientos por cada mil adoles
centes de 15 a 19 años de edad.
Asimismo, en México, 23% de las
y los adolescentes inician su vida
sexual entre los 12 y los 19 años.
De estos, 15% de los hombres y
33% de las mujeres no utilizaron
ningún método anticonceptivo

en su primera relación sexual (Instituto Nacional de las
Mujeres, 2020).

Se estima que en México ocurren al año 340 mil naci
mientos en mujeres menores de 19 años y. al analizar las
causas por las que se dan estos embarazos, destacan la
ausencia de los padres, familias inestables o conflictos fa
miliares, nivel socioeconómico bajo, abusos y violaciones
así como drogas y alcohol, pero la más importante es la
ignorancia y las fantasías.

Porque, además, cuando hay un embarazo, existe el
peligro de un parto prematuro, bebé de poco peso y mal
formaciones del bebé; aunque lo más importante son las
consecuencias sicológicas para quien tiene un embarazo:
miedo a ser rechazada socialmente. rechazo al bebé, pro
blemas de familia, abandono de los estudios y, aveces,
obligación de casamiento, con deserción escolar también
para el padre

0 sea. éste no es un asunto menor, ya se ha abordado,
pero falta información Tristemente, seguimos viendo que
a nivel familiar, éste es todavía un tema tabú..

Éste no es
un asunto

menor, ya se
ha abordado,

pero falta
información.
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REALIDAD

El problema es grave y de graves consecuencias, el mito de
"no pasa nada" afecta la salud de una joven, un joven, un
bebé, la familia y la sociedad: viviendo como vivimos en
el mundo de la comunicación y la información, el secreto
y el silencio no sirven para nada

Todos debemos participar, abordando abiertamente este
tema cuando surja y dando información completa, sin do
bleces, sin falsas modestias: una conversación a tiempo
para hablar de sexualidad con un joven o una joven puede
hacer toda la diferencia; en este sentido, los padres deben
acabar de una vez por todas la secrecía acerca del sexo, el
sexo no es nada malo, y si los niños y las niñas aprenden a
tener relaciones con protección adecuada, eso no significa
que se promueva la promiscuidad, sino que se eduque en
salud sexual

Además, es útil saber que, desde hace dos sexenios, la
Secretaría de Salud ha planteado programas a! respecto,
cuya penetración ha sido marginal; actualmente, el Ins
tituto Nacional de las Mujeres desarrolló la Estrategia Na
cional para la Prevención del Embarazo en Adolescentes
ÍEnapea). cuyo objetivo es reducir el número de embarazos
en adolescentes en México con absoluto respeto a los de
rechos humanos, particularmente los derechos sexuales y
reproductivos

Este mito debe desaparecer; tus palabras y tus consejos
pueden ser determinantes.
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La descalificación y burla que hizo el doctor LópezGatell del
plan propuesto por seis exsecretarios de Salud para combatir
el covid 19. es reflejo de inseguridad, disfrazada de soberbia.

En lugar de aprovechar y hacer sinergia con ellos, como
ocurriría en cualquier parte del mundo civilizado, el muy
consentido vocero oficial de la pandemia recomendó a los
exsecretarios patentar la "fórmula mágica" para "eliminar" el
covid. Ya en el colmo del sarcasmo, les dijo que va a pedir al
canciller Ebrard distribuir la propuesta en el Servicio Exterior
Mexicano para compartirla con el mundo.

Rudeza innecesaria.

* Yo me preguntó: ¿con qué autoridad se atreve a burlar
se? ¿Cuáles han sido los resultados de su estrategia contra el
virus? Estos: somos cuarto lugar en muertes totales Andamos
cerca de los 70 mil. Sólo nos superan Estados Unidos. Brasil e
India Vamos por la medalla de oro en letalidad del personal
de salud, según el último reporte de Amnistía Internacional.
De los 7 mil médicos, enfermeras, camilleros, personal de
limpieza que han fallecido en el mundo, 1,320 son mexicanos.

En contagios somos séptimos en el planeta con 647 mil
casos.

Esos números son para avergonzarse, no para sentirse el
rockstar de la 4T. y ponerse por encima de los demás. Es para
que se vea en el espejo.
"Con descalificaciones gana el coronavirus", reviró

Salomón Chertorivski, uno de los seis exsecretarios de Sa
lud que presentaron la propuesta.

Los otro cinco son ¡osé Ángel Córdova, Julio Frenk.
Mercedes |uan, (osé Narro y Guillermo Soberón

0.* ¿De qué va la propuesta para gestionar la pandemia en
México? Sugieren un cambio de estrategia que incluya la inte
gración de un comité científico de alto nivel para controlar la
pandemia, y rastrear el virus con 127 mil pruebas semanales a
contactos positivos y contagios, entre otras medidas.

El costo del plan de ocho semanas lo calculan en 28 mil
millones de pesos. Vale la pena si se salvan vidas.

* A propósito de nada es el título de la autobiografía
que el cineasta Woody Alien acaba de publicar. De idéntica
manera podríamos calificar la reunión que la ombudsperson
Rosario Piedra ¡barra, sostuvo ayer con los senadores.

Hubo ruido, sí, pero la vida sigue igual. La sede de la
CNDH se mantiene ocupada. Rosario Piedra está firme en
su cargo. Morena no sólo la apoya, sino que, además, hace
denuncias de intervención política en el conflicto.

"No es casualidad hay versiones que senadores alentaron

a colectivos a tomar la CNDH. Hay un uso político de algu
nos senadores de esta situación. No lucren con eso", pidió
la senadora de Morena. Antares Vázquez. No dijo nombres.
La oposición presiona para que le corten la cabeza a

Rosario, a sabiendas de que eso la fortalece.
"Usted está como el cohetero: si truena malo, si no truena

es peor", le dijo a Rosario el senador del MC, Juan Zepeda.
Enseguida admitió que él es uno de los que sostienen

que el pape! de la compareciente deja mucho que desear y
pidió su renuncia. No fue el único El independiente Emilio
Álvarez Icaza también lo hizo.

De paso destacó que la ombusdperson sólo ha emitido
cinco recomendaciones a las secretarías de Estado federal y
sólo una a la Sedeña.

En el cónclave se habló más de la cuenta de los famosos

cortes de carnes finas que balconearon los colectivos que
ocupan la CNDH y no lo suficiente de su autonomía ame
nazada por la cercanía de la señora Piedra con el presidente
López Obrador

Los opositores le recordaron a la titular de la Comisión lo
ilegítimo de su elección: De entrada, era integrante del CEN
de Morena en Nuevo León.

Lo peor fue que con dudosas maniobras. Morena logró la
mayoría calificada que requería para el nombramiento. Sólo
se contaron 114 de los 116 votos depositados.

A Piedra le recordaron que no es interlocutora válida para
las víctimas: y que desde que llegó al cargo se ha comporta
do como militante de Morena.

Claudia Anaya. del PRI. contó: "Personalmente fui con la
senadora Kenia López a pedir imparcialidad en el nombra
miento del representante de la CNDH en el Comité Técnico
de Evaluación del INE

"¿Y qué hizo? ¡Puso a John Ackerman" Nosotros no la
atacamos. La que se está acabando su prestigio es usted",
sostuvo la priista.

< En su intervención, Rosario aseguró que desde el
primer día ha mantenido en la CNDH una política de puertas
abiertas hacia las víctimas.

Pero, que en el caso de los colectivos feministas que ocu
pan la sede de la Comisión en la calle de Cuba, ha propuesto
un diálogo constructivo sin éxito. Reconoció que la violencia
de género y los feminicidios son realidades que ameritan
soluciones urgentes y contundentes.

"Hemos emitido varios exhortos a todas las autoridades,
en el marco de la pandemia, para que se atienda como asun
to prioritario", aseguró.
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Al poco tiempo de la muerte de Layo, rey de Tebas. una terrible
plaga cayó sobre la ciudad.

La suene del monarca se había sellado cuando se cruzó

con Edipo, en el camino de Delfos. Éste venía de consultar
al oráculo, herido por las habladurías de que no era hijo de
quienes creía sus progenitores.

"Matarás a tu padre y te casarás con tu madre" fue el pre
sagio que escuchó, razón por la que decidido se echó a andar
con la intención de realizar un largo viaje y posponer cualquier
encuentro con los pastores que lo habían recogido, abando
nado por su padre siendo apenas un recién nacido.

En esas estaba Edipo, cuando se encontró de frente con
Layo, cuyo heraldo, Polifontes, le ordenó que cediera el paso
al rey. Ante la demora de Edipo. Polifontes mató a uno de
sus caballos, lo que encolerizó al ¡oven viajero. En respuesta,
Edipo mató a Layo y Polifontes sin sospechar que el primero
era su verdadero padre.

Más adelante en el camino, Edipo resolvió los acertijos de
la esfinge del monte Ficio, que atormentaba a Tebas. y provocó
que el monstruo se suicidara, lanzándose al vacío

Nombrado salvador de la ciudad. Edipo fue designado rey
y se casó con Yocasta, la viuda de Layo, sin sospechar que ella
era su verdadera madre Es entonces que una plaga se abz
te sobre Tebas. Tiresias. el adivino ciego, dice que no cesaría
hasta que el asesinato de Layo fuese castigado.

El nuevo rey emprende averiguaciones para descubrir al
culpable. Ensoberbecido, lanza una maldición contra el autor
del crimen Tiresias y la reina, que sospechan la verdad, tratan
de disuadir a Edipo para que no siga investigando, pero éste
se empeña obstinadamente en seguir adelante.

Al fin, se percata de la terrible realidad. Se había cumplido
el oráculo: había matado a su padre y se había casado con su
madre Horrorizado, se saca los ojos, mientras Yocasta corre a
ahorcarse para no tener que enfrentar semejante vergüenza

Ésta es una de tantas tragedias de la literatura helénica que
sirvieron para prevenir al hombre de las desgracias que es
peran a quienes caen en la hybris. ¡a soberbia, el peor pecado
entre los antiguos griegos.

En la poesía griega, la hybris lleva a grandes guerreros a
sufrir las peores calamidades, presos de la ceguera a la que
los llevó una pasión extrema. Por eso se dice que cuando los
dioses desean destruir a los mortales, les mandan la soberbia,

es decir, la convicción de que sus obsesiones están por encima
de las necesidades de los demás.

La historia de Edipo me hace pensar en Hugo LópezGatell
En su Edipo Rey. Sófocles describe al pueblo de Tebas postra
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do a los pies de su salvador. Algo así debió sentir el subsecre
tario de Salud cuando se vio súbitamente bajo los reflectores y
una revista de socialices lo llamó rockstar. Desde entonces se

ha comportado como una figura inalcanzable, apoltronada en
los límites de lo humano y lo divino.

Como Tebas, México es azotado por una plaga. Cegado por
su soberbia. LópezGatell se muestra incapaz de escuchar un
solo consejo de quien tiene la capacidad de dárselo, y busca
las causas de la enfermedad en el neoliberalismo y la comida
chatarra, sin reparar en que el problema es él.

Hay que ver la manera como respondió, el miércoles, al
informe sobre el covic 19 suscrito por seis exsecretarios de
Salud, en el que hacen 14 recomendaciones para ponerlo bajo
control.

"Siempre es alentador que haya gente con iniciativa", iro
nizó LópezGatell. "Si hay una fórmula para resolver la pan
demia en seis u ocho semanas, seria de gran valor Esto podría
dar lugar a una especie de patente porque se necesita en todo
el mundo", agregó desde Palacio Nacional

Hace menos de un año. LópezGatell no figuraba en la
conversación de casi nadie. Hoy otea el horizonte con arro
gancia, creyendo que se merece el Olimpo sin reparar en
que sólo es visible porque está parado sobre una montaña
de muertos.

Quizá no se deba buscar sólo en él el origen de su soberbia
Es la marca de la casa. Y si bien puede ser la razón de que un
día caiga estrepitosamente desde las alturas a las que lo ha
elevado el Presidente, esa suficiencia de LópezGatell. que
no admite reproche ni enmienda, nos pone en peligro a todos.
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• Sí bien, la defensa que hicieron cíe los árboles para
no ser podados derivó en otra agresión de un nivel
igual de irracional; hasta un expresldente se subió a
¡as ofensas y exigencias de que se aplique el articulo
33 constitucional.

¿Cuántos mexicanos han cometido alguna falla en el ex
tranjero? ¿Cuántos internautas han tenido un resbalón
en redes sociales? ¿O cuántos han sido agredidos por no
haber tenido ni siquiera un leve tropezón? ¿Cuántas per
sonas han sido denostadas por su lucha? ¿Cuántos son
agredidos sólo por lo fácil que resulta escribir un post?
¿Cuántos son "cancelados" por errores del pasado? ¿Qué
nos está pasando? Me explico:

Desde luego que es reprobable, no hay excusa para los
dos adultos que insultaron a trabajadores de limpieza en
la colonia Condesa, en la CDMX. Sin embargo, en redes
extrapolaron el asunto, pasó de un señalamiento de evi
dente discriminación a otro de total xenofobia. Que los
agresores sean de nacionalidad argentina no tiene nada
que ver con lo que hicieron que. insisto, es absolutamenie
reprochable. Si bien, la defensa que hicieron de los árboles
para no ser podados derivó en otra agresión de un nivel

igual de irracional; hasta un ex
presidente se subió a las ofensas
y exigencias de que se aplique el
articulo 33 constitucional La ló

gica que a unos les hizo insultar
a quienes sólo hacían su trabajo,
fue la misma que hizo a los otros
pedir su expulsión del país.
Fue lo mismo que ocurrió

hace unos días con una joven en
TikTok que se grabó bailando el
Himno Nacional. Las redes ar

dieron. le recordaron la ley que
protege los símbolos patrios;
pero ella respondió con preci
siones sobre esta legislación El
punto es que. incluso, recibió
amenazas de muerte por quien,
en teoría, se sintió ofendido por
aquel material. De nuevo, la
misma lógica de la ofensa como
argumento.
¿Qué nos está alimentan

do tanto odio? Es irracional en

unos casos, aunque también se
entiende como un signo de har
tazgo en otros. Tantos videos de

golpizas a delincuentes, no se lee de otra forma. Sí, de
masiados robos, demasiados años de vivir con miedo, con
sensación de absoluta indefensión, de ver pasar autori
dades que nada hacen, de contarnos historias del horror,
pero tampoco podemos entregarnos por completo a la
violencia o el odio como estrategia de defensa.

Lo hemos visto con demasiada recurrencia. Ese odio,
esa sinrazón. Mujeres que se expresan en la calle, en redes,
que son perseguidas, casi siempre de manera anónima,
pero con la finalidad de amedrentar su causa. Agresiones
que van desde los insultos hasta las amenazas de muerte.
Así ha sucedido a colectivos feministas, pero también a
las madres que hoy están en pie de lucha en la CNDH. A
Yesenia Zamudio. a Érika Martínez, las han denostado en
redes sociales por quienes ponderan una pared, un cuadro,
unas oficinas, por encima de un grito de justicia de miles
de madres de familia.

Para la noche de ayer, se informó que el Instituto Na
cional de Migración revisaba ya el estatus de los duda
danos argentinos de los que hablamos al inicio de este
texto. Una respuesta que parece ir más en dirección de
las exigencias de lo políticamente correcto que a una san
ción tomada para dar significado a lo que entendemos por
moral o lo correcto. Si los expulsan, ¿cómo abonamos a
la construcción de una mejor sociedad sólo afinando la
guillotina?

La lógica
que a unos
les hizo insultar

a quienes
sólo hacían

su trabajo.
fue la misma

que hizo a los
otros pedir
su expulsión
del país.

Tras agresión, citará Mi
gración a «LadyArgentina.
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No olvidamos: Europa sigue teniendo
presos políticos
Presos en la Europa del siglo XXI por
dar la voz al pueblo y hacer posible un
referéndum democrático sobre la reía

ción entre Cataluña y el Estado español.
Hace casi tres años que nueve líderes
políticos y sociales catalanes están pre
sos por defender la democracia y dar la
voz al pueblo con unas penas que su 
man un total de 100 años de prisión.
Estas nueve personas, miembros del
anterior gobierno catalán y de dos de
las asociaciones civiles más importan
tes, así como la expresidenta del Parla
mento de Cataluña, están encarceladas
o forzosamente en el exilio, acusadas,
entre otros, de los delitos de sedición
y malversación Hay que recordar que
el delito de sedición implica necesa
riamente el uso de la violencia, a pesar
de que en Cataluña no se vivió ninguna
escena violenta por parte catalana. De
hecho, la única violencia que se vio en
todo el mundo fueron las cargas poli
ciales contra los votantes del referen 
dum del Io de octubre de 2017,

Tres años después, y con un gobierno
socialista que llegó al poder definiéndo
se como "el más progresista de la his
toria", la situación no ha cambiado. Los
poderes del Estado siguen obstinados
en judicializar un conflicto que sólo se
puede resolver por la vía de la políti
ca. Un ejemplo claro de ello es la sus
pensión del tercer grado penitenciario
a los presos, una decisión técnica que
tomó hace unas semanas la adminis

tración penitenciaria y que fue revoca
da por el juez a instancias de la fiscalía.
La misma justicia española impidió
que los presos políticos pudieran pasar
el confinamiento en casa, a pesar de la
recomendación de la alta comisionada
de Naciones Unidas por los Derechos
Humanos, Michelle Bachelet, que pi
dió a los gobiernos "liberar a toda per
sona detenida sin suficiente base legal,
incluyendo a los presos políticos y otros
detenidos simplemente por expresar
opiniones críticas o disidentes".

La diferencia de trato la observamos
también con la actuación que ha tenido

el gobierno del PSOE y Podemos con
la huida del rey emérito |uan Carlos L
A pesar de las claras sospechas de co
rrupción sobre el monarca y que han
sido destapadas por la prensa interna
cional, el gobierno de Pedro Sánchez
facilitó la salida del país del rey emérito
sin que rindiera cuentas ante la justicia.

Esta actuación por parte del sistema
judicial contra el independentismo ca
talán demuestra que el Estado español
actúa más por criterios políticos que
por criterios técnicos. La propia fisca
lía ha argumentado que los presos no
saldrán de prisión si no reorientan su
manera de pensar, una evidencia más
que demuestra que las nueve personas
encarceladas desde hace tres años son

presos políticos.
Cualquier país tiene que velar por te

ner un sistema judicial independiente,
neutral y justo, que no derive cuestiones
políticas al ámbito judicial. El conflicto
entre Cataluña y España sólo se resolve
rá haciendo política, tal como reclama
mos desde hace tiempo. Es por esto que
forzamos la convocatoria de una mesa
de negociación con el Estado, porque
hablar y negociar son las únicas vías
para avanzar. Una mesa que, lamen
tablemente, sólo se ha reunido en una
ocasión, a causa de la falta de voluntad
del gobierno español de cumplir con
sus compromisos. El independentismo
catalán sigue reclamando afrontar este
conflicto como hacen las democracias

maduras: con diálogo y democracia. Dar
la voz al pueblo es la única manera de
desencallar la situación: no se resolverá

nunca por la fuerza o con prisión y exilie
Mientras tanto, los derechos huma 

nos siguen vulnerándose en el Estado
español, a pesar de las reiteradas pe
ticiones de libertad que han hecho en
tidades como Amnistía Internacional

o la Liga de los Derechos del Hombre.
Europa no puede dar la espalda a esta
situación, porque lo que vive Cataluña
examina la calidad democrática en todo

el continente. No olviden: Europa sigue
teniendo presos políticos.
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Estamos a 50 días de las elecciones en Estados Unidos y hoy se
cumplen 19 años de los ataques a las Torres Gemelas en Nueva
York y al Pentágono, en Washington. Ese día cambió al mundo
y modificó también muchos de los temas prioritarios en la re
lación entre México y Estados Unidos.

Ese 11 de septiembre de 2001, cuando Al Qaeda secuestró
cuatro aviones y los hizo estallar contra las Torres Gemelas y
el Pentágono, el gobierno federal, encabezado entonces por
Vicente Fox. no supo cómo actuar y las desavenencias internas
marcaron una relación que, apenas una semana atrás, con la
visita de Fox a Washington, apuntaba a dar un giro notable y
que terminó siendo fría, distante.

Cuando se dieron los ataques terroristas del 11 9. el gabinete
de Fox se dividió: el canciller |orge Castañeda habló públi
camente de un apoyo incondicional, pero ni el secretario de
Gobernación. Santiago Creel. ni Adolfo Aguilar Zínser, en
tonces secretario del Consejo de Seguridad y lúe •
go embajador ante la ONU, estuvieron de acuerdo
en aquello de incondicional Fox. atenazado por
la duda, tardó demasiado en comunicarse con el
presidente George W. Bush. en brindar apoyo, y
meses después, cuando se planteó el tema de la
intervención en Irak, México, miembro entonces
del Consejo de Seguridad de la ONU. terminó vo
tando. ¡unto con Chile, en contra de la interven
ción. Bush nunca se lo perdonó a Fox

Con el arribo de Calderón al gobierno, la rela 
ción. sobre todo en temas de seguridad, se volvió
a estrechar en términos inéditos hasta entonces.
El punto inicial fue la Iniciativa Mérida, pero la
colaboración se dio en muchos otros ámbitos, en
forma destacada en inteligencia y continuó con la llegada de
Barack Obama a la Casa Blanca.

Pero el cambio sexenal modificó la estrategia de seguridad
y la relación con Washington. Peña Nieto decidió que no hu
biera tantos canales abiertos y que todo se dirigiera a través
de Gobernación, lo que no gustó en la Casa Blanca y se enfrió
notablemente el intercambio de información.

Hoy. Trump está peleando por mantenerse cuatro años más
en la Casa Blanca y, paradójicamente, usa la visita del presidente
López Obrador a Washington como uno de sus temas de pro
paganda en ia campaña electoral La relación se supone que es
buena, pero todos sabemos que. hoy más que nunca. Trump
tiene intereses muy específicos y la distancia en muchos temas
es evidente.

Y lo será aún más si ]oe Biden gana los comicios de noviem
bre próximo. El gobierno federal apostó al triunfo de Trump con
la visita a la Casa Blanca y los demócratas vaya que han toma
do registro del date El canciller Marcelo Ebrard, que participó

tangencialmente en la campaña de Hillary Clinton hace ocho
años, está realizando una labor callada, pero intensa, para re
componer lazos con los demócratas, pero no será sencillo: hacía
mucho (desde la elección de 1992 entre Bush y Clinton) que un
gobierno de México no apostaba tan alto en unos comicios esta
dunidenses. Si gana Biden tendremos problemas, pero con Trump
tampoco se tiene asegurado nada: sus conceptos, sus ideas, son
coyunturales y volátiles. Un ejemplo: apenas esta semana insistió
en que iba a gravar las remesas que los paisanos envíen a México.

La relación de México con Estados Unidos no se ha podido
recomponer desde aquel ataque de hace ya 19 años. Todo indica
que después de los comicios del 3 de noviembre seguiremos,
gane Trump o Biden. en medio de claroscuros. Pero por lo
menos con Biden tendremos mayores certidumbres.

 e
EL CHISTOSO

Poco más que lamentable la declaración del sub
secretario LópezGatell para descalificar la impor
tante propuesta que hicieron seis exsecretarios de
Salud para atacar la pandemia en la actual coyuntu
ra, con un plan de ocho semanas para reducir drás
ticamente los contagios. La propuesta es un trabajo
notable y atendible, realizado por seis personajes
reconocidos a nivel nacional e internacional. Pero

LópezGatell lo tomó a broma, dijo que el docr
mentó era muy largo para leerlo y les recomendó a
los exsecretarios que lo patenten porque tenían la
cura del covid. Cuando el país tiene ya 70 mil muer
tos por covid y se han roto todas las previsiones

del gobierno, no están las cosas como para hacerse el chistoso

e
CARLA

Ayer, en Washington, la Motion Picture Association, la asocia
ción que representa los intereses de los principales productores
de contenido cinematográfico, televisivo y de streaming en todo
el mundo, anunció el nombramiento de Carla Sánchez Armas
como directora general de América Latina. Desde la Ciudad de
México. Carla dirigirá y ejecutará las políticas de la asociación y la
promoción de las prioridades centrales de la industria, incluidos
los derechos de autor y la propiedad intelectual, la protección
de contenido, el acceso al mercado y los asuntos vinculados a
la producción en toda la región, centrándose en México, Brasil
y Argentina. Carla fue una extraordinaria funcionaría pública y
el año pasado hizo la maestría en administración pública en la
escuela de gobierno John F. Kennedy, en Harvard Enhorabuena
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EUDA/CLARENCE K.

Hay algún escrito clel Buda sobre el compor
tamiento y peligro de los humanos de su futu
ro. nuestros contemporáneos, ¿quéprevio él?
R El Buda argumentó que el peligro que en
frenta el mundo podría expresarse en forma
de una ecuación simple, que podría ser la
ecuación definitoria del siglo XXI: B por C por
D es igual a AHH. Lo que significa: el conoci
miento biológico, multiplicado por la potencia
informática, multiplicado por los datos, equi
vale a la capacidad de piratear humanos. Hoy.
como usted plantea, esto ya es una realidad.

VINOS/RICARDO PORTOCARRERO

Y hablando de vinos, don Alfredo, también
hay el vino Kosher (K) y si tiene una "P" sig
nifica que también se pueden consumir du
rante la Pascua judia.
R. Don Ricardo, gracias por compartir este
dato

CHEVÉ
¿La Cueva del Chevé es la más profunda del
mundo?

R. No, este récord aún pertenece a la de Kru
vera, en Georgia, con un poco más de 2000
metros explotados de profundidad. Chevé po
dría ser. pero aún no se comprueba.

ATLAS

¿Por qué se le llama Atlas a los mapas?
R. Se le llama Atlas a una colección de mapas
o gráficos, generalmente unidos El nombre
deriva de una costumbre, iniciada por Ge
rardus Mercator en el siglo XVI, de utilizar la
figura del Titán Atlas, sosteniendo el globo
terráqueo sobre sus hombros, como portada
de libros de mapas;. Se cree que el nombre
"atlas", que significa una colección de mapas,
proviene de la figura mitológica griega Atlas.
La leyenda dice que Atlas se vio obligado a
sostener la tierra y el cielo sobre sus hombros
como castigo de Zeus por liderar a los titanes
en su batalla con los dioses olímpicos por el
control de los cielos.

¿FIN DEL MUNDO?/AKSELHERRERA

¿Sabia usted que se pronostica el fin del

mundo cuando el meteorito gigante se va a
estrellar en el Océano Atlántico el 1 de sep
tlembre y los mares van a cubrir gran parte
del planeta? ¿Por qué quieren ocultarlo las
autoridades, no deberían Informar a todos
para tomar precauciones?
R Don akselherrera. gracias por otra de las de
ayayayayay. El asteroide 2011 ES4 es un poco
más grande, con un estimado de 20 a 40 me
tros y probablemente se acercará a la Tierra
el 1 de septiembre, pero todos los científicos
del mundo coinciden en que no hay proyec
ciones actuales que indiquen que llegará a la
Tierra, y lo más extremo que podría crear es
suficiente fuerza para producir una onda de
choque y causar daños a la propiedad. Entre
esta posibilidad y el fin del mundo hay mucho
espacio, como en la cabeza de los que creen
en estas teorías.

REFLEJOS

¿Cómo funcionan nuestros reflejos, no debe
riamos tener la misma velocidad de respues
ta a todos los estímulos exteriores?

R Deberíamos es la clave Si esto fuera cierto,
es probable que esta conversación no existie
ra. A diferencia del resto del sistema nervioso,
los reflejos no están controlados por el cere
bro. En cambio, la médula espinal es respon
sable de la velocidad de sus reflejos. Cuando
su cuerpo detecta un estímulo inmediato, el
sensor envía una señal a su médula espinal
En lugar de enviar la información "arriba" a su
cerebro, la médula espinal envía un mensaje a
través de una neurona motora a los músculos

correspondientes. Conservación

VÍCTOR MANUEL ZAMUDIO GRAVE/
INVERSIONES

Algunas reglas para los Inversionistas: En
época de alza, deja a otro ganar el último
peso: los únicos que entraron con el merca
do hasta abajo y salieron cuando estaba has
ta arriba, son los mentirosos; a mayor utilt
dacl esperada, mayor riesgo.• no arriesgar lo
que no es propio ni lo que se va a necesitar
en el corto plazo.
R Don Víctor Manuel, entonces tener pacien
cia, no ser ambicioso y no arriesgar lo vital.
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candidatura también le da un llegue aDe tres bandas quiere hacer la jugada Martí
Batres en el proceso de elección de la nue Alejandro Rojas DíazDurán. otros de los
va dirigencia nacional de Morena, al apoyar aspirantes que ha hecho una intensa cam ¦
la candidatura de Porfirio Muñoz Ledo a paña nacional por la dirigencia, y no va nada

mal.cambio de que lleve como compañera de
fórmula a la senadora Citlali Hernández Todo el mundo sabe que Muñoz Ledo
Como la elección será a través de en es como un padre para Alejandro: lo sigue

cuestas abiertas, es obvio que la figura de considerando su maestro y guía, y es claro
Porfirio es muy atractiva para el marketing que no se atrevería a confrontarlo en un de
político, pues lleva una amplísima trayec bate, en caso de que se diera.
toria que comenzó a principios de los 70. Y de paso le daría un raspón a Ricardo
Muchos recuerdan al hoy Monreal, quien actualmente

diputado federal como un jo apadrina a Rojas DíazDurán.La candidatura Una tercera banda se daríaven destacado en el PRI y sus
de Porfiriogobiernos, y más tarde como si Martí controlara la dirigen

uno de los fundadores del PRD, cia, pues influiría en las candiMuñoz Ledo
donde fue el primer senador de daturas a diputados y alcaldes

será de las más por la CDMX en 2021, lo queoposición que ganó una curul
del DF en las urnas y no por la le permitiría integrar una píafuertes para taforma política local para revía plurinominal.

la presidencia clamar la candidatura a jefe deIncluso, llegó a ser precandi
Gobierno en 2024.dato presidencial por el sol az de Morena.

teca. pero, en una cuestionada Nada mal la jugada de
contienda interna. Cuauhtémoc Batres. que busca aprovechar
Cárdenas no lo dejó pasar. el factor Porfirio en las próxi

mas elecciones de Morena.Con diversos cargos diplo
máticos. entre los que destaca O CENTAVITOSla Embajada de México ante Porfirio Muñoz

Ledo.la ONU, Mufloz Ledo tiene la Por cierto, este tema le pe
habilidad para mudar de pie! y   garía también a Claudia

Sheinbaum. quien recienteestar siempre en el lugar ade
mente sacó de la Central de Abasto a Héctorcuado para seguir activo en la política

Su candidatura será de las más fuertes Ulises García Nieto para que se apodere de
para la presidencia de Morena, por la sen Morena en la CDMX y controlar las candida
cilla razón que es un personaje conocido y turas, solamente que si Batres controla el

partido, tendría que pedirle el favor al senarespetado, y de eso se vale Martí para apo
dor para apoyar el nombramiento de Héctoryarlo. a condición de que Citlali sea secre
Ulises en el partido local, pero no será de ataria general.

Y aquí es donde la jugada lleva chanfle, gratis, sino a cambio de posiciones.. Y ha
porque a pesar de sus capacidades intelec blando de Claudia, ayer en la reunión de
tuales intactas, la condición física y de salud Conago exigió a sus colegas gobernadores
de Porfirio no es la mejor y ya no tiene la erradicar la corrupción en sus entidades
fuerza necesaria para estos trotes. antes de quejarse por el pobre presupuesto
Tampoco tiene fuerza territorial, pues que recibirán este año. Buen discurso, pero

nunca ha sido de formar cuadros, y ahí a lo mejor la jefa de Gobierno olvidó las an
danzas de su exjefe de policía |esús Orta,Batres lo puede aventajar tejiendo alianzas
que anda prófugo, o su secretario particular.rumbo a la candidatura del próximo año con

Hernández, quien es su incondicional. Carlos Ulloa. que usa el presupuesto públi
co para promoverse en Tlalpan.Pero más perverso aún es que con esta
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CONFIDENCIAL

Morena, a Piedra y lodo
con Rosario
Ayer, un grupo de diputadas federales de Morena, encabeza
das por Tatíana Clouthier, anunciaron que buscarían oootra
mesa de diálogo con las mujeres que tomaron las oficinas de la
CNDH. En un encuentro virtual que tuvieron con la titular de Go
bernación, Olga Sánchez Cordero, la funcionaría les ofreció
acompañarlas en "la construcción de puentes" y les aseguró que
Segob "es la secretaría del diálogo, es la secretaría de los dere
chos humanos..Se nota que quieren mantener a Rosario Pie
dra al frente de la comisión, pues adelantaron que reclamarán a
los gobiernos estatales que cumplan con garantizar el respeto a
los derechos humanos.

Éxito de laASF: auditará Infonavit
Esta semana, la Segunda Sala de la Corte resolvió que el Infona
vit sí forma parte de la administración pública y, por lo tanto, es
sujeto de la auditoría de la ASF, a cargo de David Colmenares.
El Instituto, desde 2018, había promovido amparos para evitar
revisiones de la ASF. Luego de intensas discusiones, los ministros
resolvieron que el Infonavit sí es parte de la administración pú
blica. Sígale la pista al tema porque tendrá consecuencias.

Se agudizan choques entre
"morenos" en San Lázaro
La candidatura del jefe de la bancada de diputados de Morena,
Mario Delgado, a la presidencia nacional de ese partido, agu
dizó los choques entre grupos internos en San Lázaro. Y quien no
ocultó nada fue la diputada capitalina Lorena Villavicencio,
que ayer se fue con todo y acusó que "Mario se representa a sí
mismo". La legisladora se molestó más con su coordinador por
que dijo sin consultar a sus compañeros y compañeras, quiere
quedar bien con iniciativas como la de eliminar fideicomisos, o
rechazar la propuesta del ingreso mínimo vital, en apoyo a los
afectados por la pandemia, y que todos los partidos demandan.

Fecha: 11/09/2020

Página: 37

Area cm2: 364

1 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 95,440

Página 10 de 23



Sosa une a FGRy UIF
Gerardo Sosa Castelán y su llamada "Sosa Nostra" logra
ron lo que parecía imposible: la aprehensión del exrector de la
Universidad Autónoma del Estado Hidalgo se realizó con una
total coordinación entre la Fiscalía General de la República y la
Unidad de Inteligencia Financiera. Esta última fue la encargada
de formular tres denuncias contra el hidalguense por lavado de
dinero, peculado y defraudación fiscal. El tema ya motivó incluso
un reconocimiento en redes sociales del titular de la UIF, San
tiago Nieto, hacia el fiscal Alejandro Gertz, y podría incluso
representar más adelante el aseguramiento de recursos ilícitos
por 3 mil millones de pesos que estarían reintegrándose al Estado
mexicano.

Videgaray, cuatro piden
que se vaya
Pues fueron cuatro estudiantes del MIT, el reconocido MIT, los
que pidieron, en una carta abierta, que sea expulsado Luis Vi
degaray de esa institución. No es la primera vez que un grupo
realiza esta demanda. Ocurrió desde que estalló el caso Lozoya,
hace ya bastantes meses. Entonces no ocurrió nada. No se ve
cómo ahora sí.

El SAT, de armas tomar
Para trabajar como Oficial de Comercio Exterior en alguna de las
49 aduanas terrestres y marítimas del país, el SAT de Raquel
Buenrostro lanzó una convocatoria para reclutar a jóvenes
con licenciatura o ingeniería terminada en áreas de comercio
exterior, ciencias sociales o económicoadministrativas. La oferta
parece interesante en tiempos de desempleo, aunque llama la
atención que, además de formación universitaria, los aspirantes a
funcionario requieran de la "portación de armas de fuego, debido
a la diversidad de actividades que realizarán".
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Agárrese: viene
aumento en tarifas

de celulares
1 Paquete Económico presenta
modificaciones y adiciones aE la Ley Federal de Derechos que
encarecen sustancialmente las
bandas de frecuencias del es

pectro radioeléctrico.
Especialmente sobre las que corren

los servicios de banda ancha móviles,
hoy día con un potencial impacto en los
bolsillos de los abonados de las redes

celulares que en realidad somos todos
los mexicanos.
El mismo Instituto Federal de Tele

comunicaciones había recomendado

bajar los derechos y no aumentarlos,
como contrariamente el paquete que
entregó el secretario Arturo Herrera lo
plantea.
Igualmente, las bandas que permi

tirán el despliegue de las redes 5G que
posibilitarán los servicios de Internet de

las cosas y mejoras a la vida, seguridad, educación y salud de las personas,
están siendo gravadas.
El derecho inhibirá más el apetito de invertir en ellas por parte de los ope

Camilo Aya
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radores que ya de por si ven en este despliegue una inversión enorme, cuya
rentabilidad vendrá varios años después de su inicio de servicios.
Ya le adelantábamos ayer que se prendieron las alarmas en América Móvil

de Carlos Slim, AT&T que preside Mónica Aspe, TelefónicaMovistar que
dirige Camilo Aya e Izzi que comanda Salvi Folch.
Un primer análisis financiero de bote pronto arroja que en la banda de 850

megahertz, que hoy se usa para prestar servicios móviles de banda ancha, el
costo por megahertz/Pop se encarecerá alrededor de 56%.
Así, se estará colocando en 1.56 pesos, lo que para un bloque de 50 mega

hertz en esa banda a nivel nacional puede representar la friolera de 8 mil mi
llones de pesos anuales, o 363 millones de dólares.
Ese aumento puede afectar las tarifas al consumidor y representa en los

hechos un incremento en impuestos (derechos de explotación) a los opera
dores y uno indirectamente aplicado a los usuarios.
Asimismo se ve afectada la banda de 3.5 gigahertz que sirve para el des

pliegue de la la red de nueva generación 5G, que ahora al ser utilizada en ser
vicios móviles empieza a costar 0.18 pesos el megahertz/Pop.
Pero lo que para un bloque de 30 megahertz a nivel nacional representará

540 millones de pesos anuales o 24 millones de dólares adicionales, que lo
más probable es que sean repercutidos a los consumidores. Hoy esa banda en
uso fijo no genera derechos.
La banda de 600 megahertz, que es ideal para la 5G, ahora le imponen un

costo por megahertz/Pop igual al que ya se paga por la banda de 1.9 giga
hertz, que equivale a 0.53 pesos.
Así, lo que en un bloque de 30 megahertz con cobertura nacional va a cos

tar mil 590 millones de pesos anuales, o 72 millones de dólares, cuando la de
700 megahertz, que es prácticamente para el mismo uso y es explotada por la
red compartida, cuesta solo 0.10 pesos el megahertz/Pop.
Con estas medidas recaudatorias sí se están aumentando los impuestos y

de manera indirecta afectando los bolsillos de los millones de abonados de
servicios móviles de banda ancha.
LA DIPUTADA FEDERAL por Morena, Ta
tiana Clouthier, se comunicó perso
nalmente con este

reportero para
rechazar tajante
mente lo que aquí
publicamos en la
víspera. "He visto
tres veces a Ricar
do Peralta. Dos
públicamente y
una en los pasillos
de la Secretaría
de Gobernación. Nunca he estado en la

casa de avenida Las Palmas y menos me
he reunido con él en Monterrey. Yo no
me presto a esos movimientos. Ha sido
precisamente contra lo que he lucha
do". No obstante, la ex coordinadora
de la campaña presidencial del enton
ces candidato Andrés Manuel López
Obrador, conoce de los servicios que
el ex subsecretario de Gobernación y
compañía están ofreciendo a una red
de políticos del partido en el gobierno.
"Investiga a Alfredo Treviño y a Yei
dckol Polevnsky", surigió.

Tatiana
Clouthier
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SOBRE SOFTTEK, LE comento que fuen
tes de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera déla
Secretaría de Ha
cienda y Crédito
Público, que capi
tanea Santiago
Nieto, negaron
ayer que exis
ta alguna quere
lla por lavado de
dinero en contra

de esa empresa
que dirige Blanca Treviño y contra
sus directivos. Se enfatizó que no exis
te tampoco ninguna investigación en
curso que tenga que ver con evasión en
el pago del Impuesto sobre la Renta a
través de la figura de asimilados a asa
lariados. Accionistas y directivos de la
compañía especializada en el desarro
llo de tecnologías de la información,
también están abiertos a la colabora
ción con el Servicio de Administración
Tributaria (SAT), la instancia que presi
de Raquel Buenrostro.
EN EL INSTITUTO Federal de Especia
listas en Concursos Mercantiles (Ife
com) acaba de haber un cambio en su
Junta Directiva. Salió el vocal jurídi
co, Leopoldo Burruel Huerta, y su
lugar fue ocupado por María Isabel
Almarraz Guzmán. Nos dicen que
aquél se le quiso subir a las barbas

al director, Edgar Bonilla, y termi
nó siendo removido. Había denun

cias de abuso de autoridad y uso de
información confidencial. Lo trajo el
ex consejero del Consejo de la Judica
tura Federal, Felipe Borrego, quien
durante la presidencia de Luis María
Aguilar en la Suprema Corte de Justi
cia, tuvo una fuerte ascendencia en las
plazas de ese instituto. Almarraz viene
de la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores.

LA FISCALÍA GENERAL de la República
libró el No Ejercicio de la Acción Penal
contra Blue Propane, de Jorge Alber
to Elias. Se declaró válida la documen
tación que presentó para operar en el
mercado de Baja California. La Fiscalía
General del Estado tendrá que acusar

Santiago
Nieto

recibo para evitar que su Unidad de De
litos Patrimoniales siga clausurando a
la gasera y sus estaciones de servicio.
Revés para el alcalde de Tijuana, Artu
ro González, quien promovió un re
glamento que invade las facultades de
la CRE e impide la operación de nuevos
proveedores de insumos energéticos.
Blue Propane ya denunció penalmente
al edil y a todo su Cabildo por conside
rar que los reglamentos benefician al
que se considera el monopolio de la re
gión: Grupo Tomza, de Tomás Zara
goza.
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DEL 18 AL 20 de noviembre en Tijuana
se celebrará el "Encuentro Nacional de

Turismo", organi
zado por Carlos
Mora Alvarez.
Ya confirmaron
el secretario del

ramo, Miguel To
rruco, y los gober
nadores Carlos
Mendoza de Baja
California Sur

y Carlos Joaquín
González de Quintana Roo, principa
les cabezas de la Comisión de Turis
mo en la Conago. También los alcaldes
de Cancún, Mara Lezama; de Mazat
lán, Luis Guillermo Benitez; de Los
Cabos, Armida Castro, y de Acapul
co, Adela Román. Incluso la Unión de
Secretarios de Turismo de México acce
dió a llevar ahí su sesión anual de reno

vación de dirigencia.

JONES LANG LA Salle, que preside Pe
dro Azcué, envió a sus asociados y
clientes un dossier en el que desta
ca el modelo de construcción y dise
ño del aeropuerto de Cancún. La firma
de corretaje inmobiliario asegura que
la terminal que ha desarrollado Asur,
de Fernando Chico Pardo, es hoy
por hoy la mejor equipada para hacer
frente a las medidas de distanciamien
to social en la nueva normalidad. Tras

el Covid19 se implementaron estrictos
protocolos de desinfección y atención
especial a los pasajeros para prote
gerlos de contagios. El aeropuerto de
Cancún es el que más vuelos interna
cionales opera en América Latina.

Carlos
Joaquín González
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No te quedes en casa, acude
de inmediato al doctor
Advierten seis exsecretarios

de Salud en un texto deno
minado "La Gestión de la

Pandemia en México", que se debe
modificar la directriz "Si te sientes
mal, quédate en casa", ya que ha
sido fuente de muchas confusiones
y equívocos, de fallecimientos que
pudieron evitarse: casi 80% de las
personas que han muerto durante
la epidemia carecieron de la aten
ción especializada requerida. El
autodiagnóstico, incluso el asistido
telefónicamente, no parece ser una
vía cierta y segura. En cambio, los
casos de gestión más exitosos en
el mundo, incluso con sistemas de
salud poco robustos, han convo
cado a los ciudadanos a los centros
de salud lo antes posible, desde
los primeros síntomas (Vietnam o
Argentina).
El estudio en cuestión, 146 pági

ñas, elaborado por Salomón Cher
torivski, José Ángel Córdova, Julio
Frenk, Mercedes Juan, José Narro

DESDE SAN LÁZARO
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y Guillermo Soberón, no tiene
desperdicio y solo citaremos algu
nos apuntes de gran calado, como
por ejemplo, la recomendación de
prepararse para convivir con el
virus durante un largo tiempo, ya
que con la información disponible
en México es imposible prever el
ritmo y la llegada de la cúspide de
contagios y rebrotes. Incluso, no
puede descartarse un nuevo confi

namiento en el futuro cercano, sea
a escala nacional o subnacional.

Los expertos recomiendan eje
cutar una campaña nacional de
pruebas, tanto de infección (PCR)
como de anticuerpos (serológicas),
todo lo amplia que sea posible
para alcanzar un nivel de repre
sentatividad suficiente y conocer
el movimiento real que el nuevo
coronavirus ha desplegado en la
sociedad mexicana.

Dado que los confinamientos
generales no son deseables y afec
tan gravemente a la economía,
la estrategia consiste en poner en
marcha un tipo de epidemiología
de precisión, es decir, una estra
tegia que aspire a cuarentenas y
confinamientos precisos, parciales
y localizados; saber dónde empezó
un brote, quiénes están en riesgo
y ubicarlos con seguridad. "Pero
si vamos a necesitar una salud

pública de precisión, requerimos
datos de calidad".
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Otros consejos apuntan hacia la
elaboración de una encuesta se

rológica a los mexicanos; un plan
nacional de ocho semanas para
controlar la pandemia. Este propó
sito puede ser la base para restable
cer la coordinación con todos los

gobiernos federal, estatales con
todos los sistemas de salud, públi
cos y privados, los cuales a partir
de los mapas de infección pueden
planear las medidas subsecuentes
hacia un nuevo periodo extraordi
nario de seis a ocho semanas para
el genuino control de la epidemia
(el tiempo promedio que han nece
sitado otros países en ese objetivo).
La instancia llamada a restablecer
la coordinación sanitaria nacio

nal es el Consejo de Salubridad
General.
Mientras que para el presidente

López Obrador, la pandemia sigue
su marcha natural de contagios
con una visión oficial Darwiniana,
la sobrevivencia del más fuerte y
sin pruebas masivas de detección,
sin protocolos de seguimiento de
contagios y mucho menos sin los
insumos necesarios, medicamen
tos y personal médico suficiente;
el subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell se da el lujo de desde
ñar con una soberbia inusitada, las

recomendaciones formuladas por
un panel de expertos, comandados
por seis exsecretarios de Salud.
El hecho contundente es que de

los 70 mil muertos, en la realidad
por lo menos son el triple, un gran
porcentaje estarían todavía vivos, si
el gobierno se hubiera aplicado en
sanarlos o en prevenir la enferme
dad, mediante la aplicación masiva
de pruebas de detección; el uso
del cubrebocas; la atención ade
cuada en los hospitales públicos y
con la participación inmediata del
gobierno federal en la toma de de
cisiones, ya que se tardó tres meses
en reaccionar.
La inmunidad del rebaño es la

apuesta a la que le tira el gobierno,
en tanto llega la vacuna milagrosa
y con ello, salvar a cientos de miles
de mexicanos; mientras tanto, solo
queda rezar para que, en un efecto
de la ruleta rusa, no se contagie la
gente al tocarle la bala de la muerte.
Ante esta irresponsable acti

tud del gobierno que a todas luces
implica responsabilidad penal,
LópezGatell descalifica, sin saber
a ciencia cierta de qué se trata la
propuesta de los exíuncionarios;
desdeñando el conocimiento,
privilegiando el capricho y el
egocentrismo.
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Las escenasdelasbatallascampalesentre la Guar
dia Nacional y los agricultores de Delicias, Chi
huahua, son impresionantes. Cuando la Policía
enfrenta a manifestantes en reclamo de derechos

o lo que consideran que son sus derechos, termi
nan invariablemente en abusos de fuerza, aunque
la Comisión Nacional de Derechos Humanos no

se entere o no se quiera enterar.
Los campesinos de esa región de la fronte

ra reclaman el derecho al agua y están, por su
puesto, en contra de que sepague desde esas pre
sas la deuda, legítima y documentada, que tiene
el Gobierno de México con el gobierno estaduni
dense. En la decisión de cómo y de dónde pagar
no fueron, por supuesto, consultados los campe
sinos; la decisión fue tomada unilateralmente
por el Gobierno federal a través de la Conagua.
Y ese es justamente el tema: la gobernanza del
agua en México está completamente rebasada.
Cada día le cuesta más trabajo a la Comisión que
sus decisiones, buenas o malas, correctas o no,
se operen. En su diseño institucional, pensada
para el país de hace 30 años, la Conagua era la
única que decidía sobre el destino del aguapara
evitar enfrentamientos entre los distintos usua

rios de una cuenca. Detrás había un gobierno
central fuerte y bastante autoritario, pero con ca
pacidad de imponer sus decisiones. No es que el
Gobierno actual sea menos autoritario, sino que
las comunidades son mucho más combativas.

Hoy, con recursos hidráulicos cada vez más

escasos y comunidades con mayor capacidad de
organización y más conscientes de sus derechos,
la Conagua se topa un día sí y otro también con
grupos dispuestos a oponer resistencia a resolu
ciones hechas desde el centro y con lógica técni
ca, quizá correcta, pero no por ello menos buro
crática en el sentido literal de la palabra:
decisiones tomadas desde una oficina, un escrito
rio. Lo mismo sucede si hablamos de los trasvases

a Estados Unidos, de la presa El Zapotillo en Jalis
co y Guanajuato, de la construcción de latermoe
léctrica en Morelos o la concesión a una empresa
cervecera en Mexicali. No se trata de si la decisión

es correcta o no, siempre habrá discusión al res
pecto, sino de la capacidad política de un gobier
no para que esos proyectos se hagan realidad.

Más que reformas a la ley de Aguas Nacio
nales (las últimas se hicieron en enero de este
año), lo que necesitamos es unanueva gobernan
za del agua, un mecanismo en el que los usuarios
deunacuencaparticipenenlasdecisiones entor
no a la gestión y el uso de los recursos hidráuli
cos. Nada muy novedoso: en Holanda este tipo
de gestión en la que los usuarios del agua toman
sus propias decisiones data de la Edad Media.

Llevamos años diciendo que las batallas del
futuro serían por el agua. Pues bien, el futuro ya
llegó. Entre más tardemos en aceptarlo y en to
mar decisiones al respecto, más enfrentamien
tos, proyectos fallidos, encono social y, desgra
ciadamente, muertes vamos a acumular.
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El Ejército está con Biden
Miami, Fl. Las institucio

nes serias miden rápido
los alcances dañinos del

populismo y lo reprueban.
Es el caso del Ejército de Estados

Unidos, cuyos integrantes prefie
ren al candidato presidencial de
mócrata que al republicano.
Días antes de que se conocie

ran las revelaciones del director

editorial de The Atlantic y de Bob
Woodward, una encuesta levan
tada entre miembros activos del

Ejército señala que sólo el 38 por
ciento tiene una opinión favora
ble de su Comandante en Jefe.

Con toda seguridad esa califi
cación ha caído aún más luego de
conocerse que Trump no quiso
rendir homenaje a los soldados
estadounidenses enterrados en

un cementerio cercano a París,
porque no le gusta estar cerca
de "loosers": si los mataron eran

unos perdedores, dijo a su staff.
La encuesta de Military Times,

que se publicó la semana pasada,
indica que Joe Biden tenía una
ventaja de cuatro puntos sobre
Trump entre los integrantes de
las Fuerzas Armadas.

Es la primera vez en décadas
que los miembros del Ejército
reprueban a un presidente re
publicano y se aprestan a vo

tar mayoritariamente por un
demócrata.

En la elección pasada, Trump
superó dos a uno a Hillaiy Clinton
entre los miembros de las Fuerzas

Armadas, y el 70 por ciento de los
veteranos votó por el republicano.
Apenas hace unos días, el 42 por

ciento de los militares tenía una

opinión muy desfavorable de Do
nald Trump, el 7.9 desfavorable,
y sólo el 38 por ciento lo aprobaba.
Escribo en pasado, porque las

agujas dentro del Ejército se han
movido en una semana de reve

laciones que enseñan a un Trump
que califica de "maricones" a sus
generales y sin sensibilidad hacia
los muertos en combate, entre
ellos el hijo del ex secretario de
Seguridad de Estados Unidos
durante el inicio de su mandato,
John Kelly.
El Día de los Caídos, en 2017,

Trump y Kelly visitaron el cemen
terio de Arlington, donde está
enterrado el hijo del ex secretario
Robert, asesinado en Afganistán,
yjunto a su tumba, rodeado de cru
ces blancas de soldados muertos en

batalla, el presidente le dijo: "No
entiendo. ¿Qué ganaron ellos?"
Durante su visita a Francia, en

2018, Trump canceló una visita
programada al cementerio Aisne
Marne, donde reposan los restos de
mil 800 soldados estadounidenses

muertos en el combate para dete
ner el avance alemán hacia Paris en

la Primera Guerra Mundial, pues
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en su opinión fueron "tontos" que
se dejaron matar.
Y le preguntó a su staff: "¿quié

nes eran los buenos en esa

guerra?".
Ninguno de los generales que

acompañaron a Trump en ese
viaje ha desmentido lo publicado
en The Atlantic el pasado día siete
de este mes.

Tampoco John Kelly, hacia
quien apuntan las sospechas de
la Casa Blanca de ser la fuente de
información del reportaje.
Cuando murió el ex senador

y candidato presidencial repu
blicano, John McCain, héroe de
guerra en Vietnam, donde estuvo
prisionero cuatro años, Trump le
dijo a un asistente: "no vamos a
apoyar el funeral de un perdedor.
No es un héroe. Me gusta la gente
que no fue capturada".
De acuerdo con The Atlantic,

se refirió a George Bush (padre)
como "un perdedor", porque
fue derribado por los japoneses
cuando era piloto de la Armada
en la II Guerra (otros ocho fueron
derribados con Bush, a quienes
los capturaron, torturaron y eje
cutaron. "Perdedores", les llama
Trump.
Todo eso se conoció antes de

que se publicara la encuesta en
que la mayoría de los militares re
prueba la gestión de Trump.
Les pegó mucho la orden presi

dencial de abandonar a los kurdos

en Siria, que combatieron heroica

mente al Ejército Islámico (ISIS).
Su desprecio por los aliados es
tratégicos en la OTAN y en lejano
Oriente.

Pero hay más, y no menos
importante. La mayoría de los
miembros de las Fuerzas Añila

das apoyan (contra la voluntad
de Trump) cambiar el nombre a
bases militares que llevan el ape
llido de generales confederados
(que pelearon por mantener a los
negros como esclavos).
Consideran, de manera abru

madora, que debe prohibirse la
bandera confederada que aún on
dea en algunas bases del Ejército.
Y, muy importante, no ven a la

migración, ni a la desobediencia ci
vil ni a las protestas por la igualdad
racial como riesgos para la seguri
dad nacional de Estados Unidos.
Después de la encuesta vinie

ron las revelaciones acerca de los

dichos ofensivos del presidente
Trump hacia los generales y sol
dados del Ejército del cual es Co
mandante Supremo.
Tiene a las Fuerzas Armadas

en contra. Están con Biden, aun
sin ser simpatizantes del Partido
Demócrata.

La posición de las Fuerzas Ar
madas es importante en estas
elecciones porque una de las
posibilidades, adelantada por el
presidente, es que no reconozca
el resultado y se atrinchere en la
Casa Blanca. Alguien tendrá que
sacarlo.
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Ajuicio, AMLOy las mañaneras

Las mañaneras
son un diseño
institucional de
AMLO mediante el

cual gobierna

En sus respuestas
suele acusar sin

pruebas, mentir o
difamar a grupos,
individuos, órganos

Alonso Ancira, presidente de
Altos Hornos de México,
detenido en España en

mayo del año pasado por varios
presuntos delitos, entre ellos la
venta de Agronitrogenados a Pe
mex, acaba de iniciar un proceso
judicial que hará historia por dos
razones: demandó al presidente
Andrés Manuel López Obrador por
haber violado sus derechos al trans

gredir 10 artículos constituciona
les y uno más de la Convención
Americana de Derechos Humanos,
y exigió que se pronuncie el Poder
Judicial sobre las mañaneras. El
alcance de la demanda trasciende

el caso de Ancira, al pedir respues
tas para saber si caben dentro de la
ley los agravios que decenas de per
sonas, grupos o instituciones han
recibido en las mañaneras.
Las mañaneras son un diseño

institucional de López Obrador
mediante el cual ejerce la gober
nanza, difunde las acciones de
su gobierno, hace propaganda, y
responde preguntas de periodistas
paleros, para reorientar o desviar
temas candentes, y de grupos de in
terés o gestores que llevan sus pro
pias quejas, denuncias o demandas
al Presidente. En sus respuestas
suele acusar sin pruebas, mentir o
difamar individuos, grupos, em
presas o instituciones. En el caso
específico de Ancira, de acuerdo
con el pliego, "ha sido sometido a
una acusación y linchamiento con
tinuados y públicos por parte de la
autoridad responsable".
La demanda de amparo indirecto

que fue presentada el miércoles en
los Juzgados de Distrito en Materia
Administrativa en la Ciudad de Mé

xico, se refiere a las afirmaciones
que hizo López Obrador en las ma
ñaneras, lo que al mismo tiempo
coloca ese instrumento de poder en
el banquillo de acusados. "El poder
que detenta el Presidente de la Re
pública tiene un alcance de enorme
magnitud y las declaraciones que
ha realizado implican un amedren
tamiento a los Juzgadores naciona
les", apunta la demanda de amparo
de Ancira. "Con sus manifestacio
nes se menoscaba seriamente la

posibilidad de que el principio de
independencia judicial tenga ope
ratividad y eficacia".
A lo que se refiere es al fallo que

obtuvo de un juez en Chiapas el 13
de agosto en contra de la orden de
aprehensión solicitada por la Fisca
lía General por el delito de opera
ciones con recursos de procedencia
ilícita, por considerar que los de
litos que se le imputaban habían
prescrito. La reacción de López
Obrador fue casi inmediata. Tras el
fallo del juez, indica la demanda,
entre el 20 de agosto y al menos el
4 de septiembre, el Presidente se
empezó a referir a Ancira "como
culpable de los hechos delictivos
que se le imputan", y a sugerir que
el amparo que le dieron había sido
obtenido de "manera irregular".
El litigio de Ancira está corriendo

en los tribunales mexicanos, pero
ante la forma como López Obrador
se ha expresado en las mañaneras,
aduce, se altera el debido proceso,
como quedó plasmado en la doc
trina del "efecto corruptor" que
elaboró el actual presidente de la
Suprema Corte, Arturo Zaldívar, en
el Caso Cassez.

"Los actos que se reclaman", dice
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la demanda, "son precisamente las
manifestaciones públicas o declara
ciones, hechas por el Presidente de
la República, ostentando dicha in
vestidura (y no la de un particular)
en relación al proceso penal que
enfrenta el quejoso. Estas manifes
taciones son claramente lesivas de

los derechos humanos y garantías
del impetrante, en forma directa, al
acceso información plural (opor
tunay veraz), yenforma indirecta,
a la presunción de inocencia, a un
debido proceso y al acceso a la jus
ticia imparcial".
Pero la dimensión mayor de la

demanda se encuentra en una ba

tería de 17 preguntas donde piden
al juez que antes de proceder al
desarrollo de las violaciones que
reclamaron, dé respuesta a las in
terrogantes que envuelven los pro
blemas jurídicos que se enfrentan:
1 .¿Cuáles son las vertientes
del principio de independencia
judicial?
2. ¿Qué tipo de actos pueden vio
lar el principio de independencia
judicial?
3. ¿Qué actos pueden conside
rarse como presiones extemas a la
función judicial?
4. ¿Puede considerarse como pre
sión extema a la función judicial,
que el Presidente manifieste que
se investigará a todo Juez que re
suelva en favor del quejoso?
5. ¿Qué autoridad del Estado
Mexicano es la facultada y obligada
a proteger a los jueces cuando hay
una amenaza en contra de la liber

tad para emitir sus resoluciones?
6. ¿Cuál es el límite a la libertad de
expresión del Presidente?
7. ¿Cuál es el alcance del principio
de división de poderes?
8. ¿Qué autoridades están faculta
das para investigar a los integran
tes del Poder Judicial?

9. El principio de división de
poderes ¿protege las facultades
de los órganos constitucionales
autónomos?

10. ¿Cuáles son las vertientes
del principio de presunción de
inocencia?

11. ¿Puede violarse el principio de
presunción de inocencia por actos
ejecutados fuera del proceso?
12. ¿Puede violarse el principio de
presunción de inocencia por parte
de autoridades que no intervienen
de manera directa en el trámite le

gal del proceso penal?
13. La exposición de un imputado
ante los medios de comunicación

¿puede implicar una violación
al principio de presunción de
inocencia?

14. ¿Qué naturaleza jurídica tiene
la reparación del daño?
15. ¿Qué implicaciones genera
que una autoridad exija, requiera
o solicite en forma reiterada y pú
blica la reparación del daño de un
delito al imputado, antes que el
mismo sea condenado por un Tri
bunal competente?
16. ¿Qué implicaciones tiene que,
ante los medios de comunicación,
se exija a un imputado que repare
el daño de un delito?

17. ¿Cómo deben repararse las
violaciones al principio de presun
ción de inocencia cuando se ex

pone a un imputado como culpable
ante los medios de comunicación

y se le exige, requiere o insta públi
camente a la reparación del daño
de un delito que aun no ha sido
juzgado?
Todas estas preguntas son una

radiografía de las declaraciones
del Presidente en las mañaneras,
planteadas mediante las interro
gantes como violaciones a la Ley,
que será tarea del juez determinar
si lo son.
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De las Memorias
de Adriano

Una de las joyas litera
rias del siglo pasado
es, sin duda, Memorias

de Adriano. Esta obra de Mar

guerite Yourcenar nos lleva
a las reflexiones del empera
dor romano sobre la política,
la sociedad y el amor en esa
época. Es un libro lleno de
esplendor, con una prosa ma
ravillosa que no deja descanso
al lector. Muchas cosas se pue
den sacar de ese libro para los
años que estamos viviendo.
Van algunos subrayados,
"La palabra escrita me en

señó a escuchar la voz hu

mana, un poco como las
grandes actitudes inmóviles
de las estatuas me enseñaron

a apreciar los gestos".
"... todo lo que cada uno de

nosotros puede intentar para
perder a sus semejantes o
para servirlos, ha sido hecho
ya alguna vez por un griego.
Y lo mismo ocurre con nues

tras elecciones personales:
del cinismo al idealismo, del
escepticismo de Pirón a los
sueños sagrados de Pitágoras,
nuestras negativas o nuestros
asentimientos ya han tenido
lugar ; nuestros vicios y vir
tudes cuentan con modelos

griegos".
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"Empezaba a tener mi le
yenda, ese extraño reflejo cen
telleante nacido a medias de

nuestras acciones y a medias
de lo que el vulgo piensa de
ellas".

"Los hombres más opacos
emiten algún resplandor: este
asesino toca bien la flauta, ese
contramaestre que desgarra a
latigazos la espalda de los es
clavos es quizá un buen hijo;
ese idiota compartiría con
migo su último mendrugo. Y
pocos hay que no puedan en
señarnos alguna cosa. Nuestro
gran error está en tratar de ob
tener de cada uno en particu
lar las virtudes que no posee,
descuidando cultivar aquellas
que posee".
"Pero el peor peligro de tan

vastos planes era en el fondo
su sensatez: como siempre,
abundaban las razones prácti
cas para justificar el absurdo,
para inducir a lo imposible. El
problema de Oriente nos pre
ocupaba desde hacía siglos;
parecía natural terminar con
él de una vez por todas".
"Trajano soñaba con vengar

esa vieja derrota; yo pensaba
sobre todo en impedir que se
repitiera".
"César tenía razón al prefe

rir el primer puesto en una al
dea que el segundo en Roma.
No por ambición o vanagloria,
sino porque el hombre que

ocupa el segundo lugar no
tiene otra alternativa que los
peligros de la obediencia, los
de la rebelión y aquellos aún
más graves de la transacción".
"Atiano había visto bien: el

oro virgen del respeto sería
demasiado blando sin una
aleación de temor".
"Casi todos los hombres se

parecen a ese esclavo; viven
demasiado sometidos, y sus
largos periodos de embota
miento se ven interrumpidos
por sublevaciones tan brutales
como inútiles".
"Parte de nuestros ma

les proviene de que hay
demasiados hombres ver

gonzosamente ricos o deses
peradamente pobres".
"La mayoría de nuestros

ricos hacen enormes dona

ciones al Estado, a las institu
ciones públicas y al príncipe.
Muchos lo hacen por interés,
algunos por virtud, y casi to
dos salen ganando con ello.
Pero yo hubiese querido que
su generosidad no asumiera
la forma de la limosna os

tentosa, y que aprendiera a
aumentar sensatamente sus

bienes en interés de la comu

nidad, así como hasta hoy lo
han hecho para enriquecer a
sus hijos".
"Se necesitan las leyes más

rigurosas para reducir el nú
mero de los intermediarios

que pululan en nuestras ciu
dades: raza obscena y ven
truda, murmurando en todas
las tabernas, acodada en to
dos los mostradores, pronta a
minar cualquier política que
no le proporcione ganancias
inmediatas".
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La encuesta de Morena
Las encuestas son excelentes

instrumentos para conocer
la opinión pública; sin em

bargo, "tienen usos muy limitados
para la selección de candidatos y
no son la mejor herramienta po
sible para ello," me decía Michael
Traugott en una entrevista que
publicó Reforma, en agosto de
1999. El PRI había anunciado una
elección primaria a nivel nacional
para seleccionar a su candidato
presidencial, mientras que el PAN
y el PRD estaban considerando
una encuesta para definir una
candidatura común.

Traugott, quien fungía en esos
momentos como presidente de
AAPOR (American Associationfor
Public Opinión Research), señaló
que la encuesta como método
de selección de candidatos tiene

muchas complicaciones, incluido
el criterio de elegibilidad de los
encuestados (¿quiénes se deben
tomar en cuenta para partici
par en una encuesta de selec
ción partidaria?), qué tamaño
de muestra es el adecuado, qué
preguntas formular, cómo tabular
los resultados y cómo lidiar con el
hecho de que el margen de error
de la encuesta dificulta el orde

namiento de los aspirantes con
total certidumbre. La encuesta
es un buen instrumento consul

tivo, pero no necesariamente
ejecutivo.

Sin embargo, el principal obs
táculo que veía Traugot no era
metodológico, sino de acuerdo
político. "Si quieres que los re
sultados sean aceptados por los
partidos, se requiere llegar a un
entendimiento previo".
Desde aquellos días, las en

cuestas se han empleado en va
rias ocasiones para seleccionar
candidatos. López Obrador salió
adelante de Marcelo Ebrard en la

encuesta perredista para la can
didatura presidencial de 2012, y
Claudia Sheinbaum superó por
un pelo de margen de error a
Ricardo Monreal para la candi
datura de Morena a la CDMX

en 2018. Ese uso responde, en
parte, a que las encuestas reducen
costos respecto a los procesos de
elección interna, y que los acto
res han respetado los resultados,
aunque hubiese elementos para
no hacerlo.

La encuesta para seleccionar
al liderazgo de Morena hace eco
de las afirmaciones de Traugott
dos décadas atrás, pero plantea
incluso más retos, de los cua
les aquí enumero algunos para
considerar:

1) El amplio abanico de opcio
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nes registradas obligó a plantear
una encuesta previa a la encuesta
para reducir el alto número
aspirantes a seis; con ello, los
derechos de la gran mayoría de
aspirantes serán limitados por
una cuestión metodológica. 2)
La encuesta favorece el recono

cimiento de nombres por encima
de cualidades, méritos o labo
res partidarias. 3) En la encuesta
previa habrá una sobrecarga de
nombres que dificultará a los
entrevistados una decisión clara

y bien informada, no sólo por la
ausencia de ejercicios deliberati
vos para conocer los programas
o intenciones de los aspirantes,
sino porque resulta muy difícil
que los entrevistados elijan con
fiablemente en un escenario de
saturación.

4) Un aspecto metodológico
no menor es si la presentación
de nombres será aleatorizada o

si tendrán qué emplearse me
canismos para detectar efectos
de ordenamiento y cuáles son.
5) La población objetivo sufre
de vaguedad: la confiabilidad
del padrón de militantes ha sido
cuestionada, y la identificación de
simpatizantes no cuenta con una
validación rigurosa como criterio
de elegibilidad. 6) El hecho de
que sean tres casas encuestado
ras puede generar posibles house

effects, o efectos de empresa, ante
lo cual no se tiene contemplado
ningún resolutivo. 7) Si las em
presas contratadas cuentan o no
con la confianza de los diversos

aspirantes es un aspecto crucial
para su aceptación de los resulta
dos. 8) Que el INE, en acato a la
disposición, se tenga que meter
en la vida interna de los partidos
políticos, en este caso en la selec
ción del liderazgo de Morena, y
que lo haga con una facultad que
no es del todo suya: la práctica
demoscópica.
La lista de consideraciones se

podría alargar, pero debo con
cluir y lo hago con palabras de
Michael Traugott, a quien busqué
esta semana para comentarle
sobre la encuesta de Morena y
ver si mantiene su punto de vista
respecto al uso de las encuestas
para seleccionar liderazgos polí
ticos. "Este es, por todos los lados
que se le vea, un mal uso de la
encuesta para llevar a cabo una
función partidaria de selección de
líderes", me comentó.
Estaremos pendientes de cómo

le va a la encuesta de Morena,
cómo le va al INE que la organiza,
cómo le va al partido con la ope
ración cicatriz, y cómo queda pa
rada la profesión encuestadora,
representada por las empresas
que le entraron al asunto.
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Elpecadoestá...
en la silla

De chapulines y mayorías ficticias, es como podríamos calificar al actual Poder Le
gislativo desde la llegada de la 4T. Hoy Morena tiene una sobrerrepresen
tación en el Congreso, sí tiene una mayoría ficticia gracias a los "chapulines"

y a los acuerdos "en lo oscurito". Si bien esto NO es nada nuevo en nuestro Congreso, el
drama por la presidencia de la Mesa Directiva en San Lázaro es digno de teleno
vela, ya que desató traiciones, maledicencias, contubernios, compras y ventas al mejor
postor para llegar a tocar la campana del recinto legislativo.

Así pues, hoy le traigo la crónica de lo que podríamos llamar "El pecado está en la Silla."
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COMO RECORDAR ES VOLVER A VIVIR...

No está por demás hacer un poco
de memoriay no echar en saco
roto que la actual aplanadora

morenista en diputados se consolidó en
septiembre de 2018, cuando el Partido
Verde de Jorge Emilio González, nego
ció ¡ah no, perdón!, accedió amablemente
a pasarle a cinco de sus 16 legisladores a
Morena, ¡ sí leyó bien! para darle la mayo
ría absoluta, y allanarle el camino para en
cabezar la Jucopo por tres años. Incluso
el coordinador del Verde, Arturo Escobar,
llegó a aseverar que el traspaso "le salió
baratísimo" a cambio de incluir como

prioridad legislativa la atención a
niños con cáncer. ¡En una de esas Messi
lo contrata para que lleve su fichaje! Porfi
rio Muñoz Ledo se llevó las palmas como

primer presidente hasta que quiso reele
girse y luego quesque como demócrata se
desistió, y llegó Laura Rojas del PAN,
como les tocaba por ser la segunda fuerza
política del país.

Pero si pensábamos que ya habíamos
visto todo, ese exabrupto, por llamarlo
de alguna manera, fue un juego de niños,
comparado con la forma en que Dulce
María Sauri traicionó su palabra, y a los
mexicanos, por sentarse en la silla mal
dita, ¡ah no! la silla que... TODO lo vale.

Pues ella de mano de Rubén Mo
reira metieron en el periodo extraordina
rio el cuerpo completo por el PriMor para
sacar adelante una reforma a la Ley
de Adquisiciones, para que el presidente
y su gobierno puedan comprar medica
mentos en el extranjero sin licitación o un
previo estudio de mercado.
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Y ató fue donde doña Sauri empezó a tejer fino con Mario Delgado para llegar
a la presidencia de la Mesa Directiva, peeeero el PT decidió abrirle un frente a los
morenistas y sumó en los úl timos 12 meses a 15 integrantes, para pasar de 29 a 44,
colocándose a sólo tres de superar al PRI como tercera fuerza, por lo que la carrera de
chapulines la empezó el PT, pero la terminó el PRI.

FINAL DE FOTOGRAFÍA

El PT después de haber incorpo
rado a diputados de MORENA,
PES y a, dicen, los impresenta

bles de Mauricio Toledo y Héctor
Serrano, nos fuimos a dormir con un
empate entre ambos partidos. El último
morenista fichado con quien llegaban
a 47 decidió echarse pa 'tras y regre
sarse, pues Morena se quedaba con 250
diputados perdiendo así la presi
dencia de la Jucopo; y esa ¡sí vale y
mucho!

Laura Rojas recibe el informe presi
dencial por no haber aún mesa elegida,
aunque el PRI ya había robado, ¡ah no!,
sumado, cuatro perredistas con lo que
su bancada llegaba a 50 y la del PT, te
nía 46. Ojo, eh, ningún legislador pa
nista saltó. Todos se quedaron unidos
bajo el mando de Romero Hicks.

Por ahora, los legisladores priistas

pueden respirar, pues no es por agriar
les el triunfo, pero dicen que el PT no
se va a quedar de brazos cruzados y su
vicecoordinador anunció que, a más
tardar, la próxima semana van a
sumar cinco diputados para que
dar como la tercera fuerza.

Veremos si al PriMor en diputados
no le salió más caro el caldo que las al
bóndigas, porque aunque se hicieron
de la Mesa Directiva, las presiones de
cara a las elecciones más importan
tes de la historia en el 2021 estarán a

la orden del día. Por cierto, la yucateca
está fuera de la jugada, pues el PRI des
apareció en Yucatán y el tiro en Mé
rida será Pan vs Morena.

Así pues, la legitimidad de esta fac
ción parlamentaria en San Lázaro está
enjuego, y aunque doña Sauri cuente
con muchas credenciales parece que
está estancada entre la sumisión y
la irrelevancia.

Fecha: 11/09/2020

Página: 43

Area cm2: 736

3 / 4

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 192,979

Página 22 de 23



Vaya sorpresa que generó la reacción de Lorenzo Córdova, presidente del
INE, al salir con un enérgico discurso en redes sociales para decir que NO
le gustó nada la sentencia del Trife, en la que se le mandato al INE a or

ganizar el proceso de renovación de la dirigencia nació'
nal de Morena. Pero, además, fue algo por no decir bastante
contradictorio al afirmar públicamente que el INE y el Tri
bunal son órganos jerárquicamente iguales, cuando en rea
lidad las decisiones del órgano electoral jurisdiccional son
definitivas e inatacables y la autoridad electoral administra
tiva no tiene otra opción más que acatarlas, como lo está ha
ciendo en este caso... ¿o a poco sí tenía de otra?
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HOMBRE FUERTE.
E! titular de la Unidad
de Inteligencia Finan
ciera, Santiago Nie
to Castillo, /eeonoció
en redes sociales la
labor realizada por
sil fiMol Alejandro
Gertz Mañero para
aprehender al presi
dente del Patronato
de: la IJAEH, Gerar
do Sosa Castelán. La
propia UIF interpuso
tres'denuncias contra
elexrector de la.uíií»
versidad hidalguense,
la a¡®l©s se espera
iSpialstén judicializa
das en su totalidad
en el corto plazo y,
posteriormente,; de
riven en sendos pro
cesos por lavado de
dinero, peculado y
ij¡ wm. Ra üisc

GUILLOTINA, La
FGJ EM detuvo g sna
persona fjue se ha
cía pasar por el titular
de la Secretaría dé
Fina nzasde dicha
entidad. De aojet
do con lo dependen
cia, Alberto "N" es
investigado por los
delitos de usurpación
de identidad y fraude,
por presuntamente
haber cometido frctu
des'a ayuntamientos
einstituciones.

CUERDA FLOJA.
El STC Metro de la
Ciudad de México
aclaró que las entre
gas o intercambios
de prodüefos.defi
tro de los instalada
nes del. ÍVfetro nses*
tán prohibidos, ni son
motivo de remisión
siempre y cuando "no
se pongo en riesgo
lo seguridad de las
personas usuarias, las
instalaciones y permi
tan el libre transito'*

MALABARISTA. A
unos días de haber
iniciado formalmen

te el procesoelectoral
federal 20202021,
el líder nacional del
PAN, Marko Cortés,
exhortó a bs di rige.n
tesestatales a traba
jaren conjunto pora
alcanzar la mayoría
en el Congreso en el
2021. Ademas, indi*
có que no habré üíí
festejo1 de aniversario,
debido al covid,
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Columna invitada

Repensar la movilidad
en la ciudad

Vidal Uerenas
Twitter: @vidallerenas

l¿is encuestas nos indican que ¡nfincs
(niel ur.is como ciclovías \ bicieslacio

namientos generan que más | «Ji sonas
opten por la bici como alternativa de
transporte cotidiano.

Un tema que es, sorpresiva
mente, controversial cuan
do uno hace política de ciu
dad es el de las ciclovías.

Aclaro, la enorme mayoría
de las personas las apoya, entienden su
importancia para mejorar la movilidad y
la calidad del aire de una ciudad como la

nuestra, pero existen sectores que se opo
nen. No me refiero solamente al elegante
caso de la ciclovía emergente de Insurgen
tes, sino también a los esfuerzos que hace
mos, ¡unto con el Gobierno de la Ciudad
de México, para generar infraestructura
ciclista en Azcapotzalco, con ciclovías y
biciestacionamientos, para conectarnos
con el centro de la ciudad, con Naucal
pan y con medios de transporte masivo co
mo el Metrobús, el Metro y el Tren Subur
bano. Me parece que el problema es que,
quienes implementamos políticas públicas
en favor del uso de la bici, no siempre so
mos capaces de transmitir la información
y los argumentos que existen para defen
der las ciclovías.

Un argumento en contra, por ejemplo,

es que las ciclovías y en general el uso de
las bicicletas generan accidentes, pero de
acuerdo con el Inegi, solamente 0.75%
de los accidentes viales es generado por

esos vehículos no motorizados, cuando
62% de los mismos los ocasionan los au

tos y 7.8% las motocicletas. Además, las
ciclovías ayudan a ordenar y a reducir ve
locidades excesivas en vialidades, así co
mo a generar cruces seguros para los pea
tones, lo que en particular beneficia a las
personas con discapacidad. Es decir, más
uso de bicis redunda en menos accidentes

viales. Las encuestas nos indican que in
fraestructuras como ciclovías, biciestacio
namientos y sistemas de préstamos de bi
cicletas generan que más personas opten
por la bici como alternativa de transporte
cotidiano. Es decir, a más infraestructura
más ciclistas.

Se trata de una solución sustentable pa

ra mejorar la movilidad al conectara las
personas que hacen trayectos cortos pa
ra llegar a los sistemas masivos de trans
porte, lo que reduce el uso del auto y del
transporte alimentador, como los micros.
Los viajes con mayor probabilidad de
ser sustituidos de un vehículo motorizado

por la bicicleta son los que se realizan en
más de 10 minutos de caminata y menos
de 20 minutos en auto o transporte públi
co. El subsidio anual que gasta la Ciudad
de México para el exitoso sistema Ecobi
ci, que justo tiene ese fin, la intermodali
dad, apenas si llegará a los 100 millo
nes de pesos, cantidad realmente menor
en comparación con los miles de millones
de pesos que se gastan en financiar la
operación de otros sistemas de transpor

te público; seis de cada 10 personas que
usan Ecobici, antes no usaban la bicicle
ta, cuatro de cada 10 usuarios son muje

res y ocho de cada 10 viajes se combinan
con transporte masivo. Esto es, gastaren
infraestructura ciclista tiene una buena re

lación costo beneficio para las ciudades.
El uso de la bici como medio de trans

porte tiene efectos de gran beneficio pa
ra la salud. Desplazarse en bicicleta dis
minuye en casi 50% las probabilidades
de desarrollar enfermedades del corazón

y ciertos tipos de cáncer. Parte de los recur
sos recaudados con impuestos derivados
de gravar productos de alto valor calórico
deberían de ser destinados a generar in
fraestructura ciclista. En el contexto actual

de la pandemia, la bicicleta es un medio
de transporte que reduce de manera im
portante la probabilidad de adquirir el vi
rus cuando las personas se desplazan por
la ciudad, ya que se evita el contacto du
rante parte de los trayectos. Es un medio
de transporte accesible para la mayor par
te de las personas, ya que no tienen que
invertir en un auto para realizar viajes de
manera individual. La bicicleta es una op
ción accesible para reducir el riesgo de
las enfermedades, en general, pero par
ticularmente en tiempos de covid. Es por
ello, que es fundamental repensar la ciu
dad bajo un esquema de movilidad acce
sible y sustentable y, además, que no se
centralice, sino que llegue también a las
zonas periféricas.
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Las conferencias mañaneras se han conver

tido en un foro del presidente López Obra
dor para atacar, descalificar, denostary ca
lumniar a todos aquellos que no están de
acuerdo con sus proyectos y su forma de

gobernar el país, sin que nadie tenga la opor
tunidad de defenderse y dar su punto de vista.

Las conferencias nunca han sido un espacio
que tenga como objetivo central informar sobre
cómo va el país y los programas de gobierno,
y se han convertido en un verdadero tribunal in
quisitorial que juzga y sentencia, desde el pul
pito presidencial, a los no creyentes en la Cuar
ta Transformación que está llevando a cabo el
mesías López Obrador.
Yo soy de los que ven diariamente las maña

neras y cada día me indigna más ver cómo el
presidente usa impunemente los medios de co
municación del Estado para atacara quienes
se atreven a criticar o cuestionar a su gobierno,
así como a periodistas, intelectuales, empresa
rios, expresidentes, políticos de oposición y a
cualquiera que difiere de su punto de vista.

Nunca en la historia reciente del país había
habido un presidente que usara toda la fuerza
de los medios de comunicación del Estado pa
ra atacar a sus adversarios. Me preocupa que
las mañaneras sean un espacio para dividir al
país y confrontara la gente, así como para bus
car culpables ante la incapacidad del presiden
te y el fracaso de su gobierno.

Es indignante vera varios paleros, seudo pe
riodistas seguramente a sueldo, cómo le ponen
a modo las preguntas para que el presidente
pueda criticar a sus opositores. Es indignante
también ver la sumisión de todos los miembros

del gabinete, sentaditos, calladitosy asintiendo

con la cabeza, como buenos alumnos, todo lo
que diga el presidente.
López Obrador puede decir lo que quiera

en ese espacio, sin que nadie pueda cuestio
narlo o refutarlo. Los que han sido denostados
o calumniados no tienen otra alternativa que re
currir a otros medios de comunicación para de
fenderse y decir su verdad.
Las mañaneras son un programa del presi

dente que se trasmite diariamente por los cana
les de radio y televisión del gobierno que están
obligados por ley a dar derecho de réplica, en
el mismo lugar, a la misma hora y por el mismo
tiempo, a cualquiera que se sienta afectado.

La ley dice expresamente: "El derecho de ré
plica es el derecho de toda persona a que sean
publicadas o difundidas las aclaraciones que
resulten pertinentes, respecto a datos o informa
ciones trasmitidas o publicadas por los sujetos
obligados, relacionadas con hechos que le alu
den, que sean inexactos o falsos, cuya divulga
ción le cause un agravio ya sea político, econó
mico, en su honor, vida privada y/o imagen".
Con base en esta ley, cualquiera que se

sienta agraviado por lo dicho por el presiden
te debería exigir a los medios de comunicación
el derecho de réplica en el mismo programa, o
sea en las mismas conferencias mañaneras que
se trasmiten de 7 a 9 en canal 1 1.

El presidente dice que tiene derecho a de
cir su verdad, por lo tanto, cualquiera que se
sienta agraviado o calumniado, debe ejercer
su derecho de réplica en las mañaneras, de
lo contrario seguirá acusando impunemente a
quienes no coinciden con él. No se trata de
callar al presidente, de lo que se trata es que
deje de mentir, acusar, denostar y calumniar
impunemente.
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Presos políticos y
exiliados catalanes: sus
derechos vulnerados
Hace casi tres años líderes politices y.socia

les,. miembros dél anterior gobierno catalán yete
las dos asociaciones civiles más importantes del
país, asi como la ex presidenta del Parlamento
de Catq|üñg:, están encarcelados ó han tenido

que irse forzosamente al exilio a raizde la celebración del re
feréndum sobre la autodeterminación de Cataluña del 1 de:
octubredeL 2017.

En algunos Casói, ya son más dé 1,000 días en prisión
acusados de los.:delitos de: sedición y malversación de fon
dos, a pesar de que todo: el mundo pudo ver el civismo total
de nuestro movimiento democrático. De hecho, la única violen
ciaiíp® Vivimos en las calles dfeCataluna fue provocada por la
policía española contra votantes indefensos.

Esta situación seesfó produciendo hoy en el corazón de Eu
ropa en pleno siglo XXI. Deréchos fijndamentdlescómóla liber
tad de expresión o elslerecho a votepueden conllevar penas
de prisión en España, con unos poderes del Estado q® no ac
túan por criterios técnicos sino políticos.

Lo hemos visto últimamente con la actuación vergonzosa
del gobiernodéPedro Sánchez facilitando la fuga de España
dej.rey eméritojuan Carlos I, a pesar de lasclaras::sospechos
de corrupción«ME pesan sobre éty qye han sido destapadas
por 1a prensa internacional. La posición del gobierno a favor
de una persono con cloras sospéchasele corrupción coincidió
temporalmente con 1a suspensión del tercergrodo penitencia
rios los presos políticos, uno decisión técnico qje tomó lo ad
ministración penitenciaria yque ha sido:revocadaa instancias
Üa'ffeoalía Qxrupta^flHMro:® mataoSyviobdsíisS'Q íS3*
sinos tienen más derechos epa los presos: políticos catalanes.

El Estado, inclys®, deéidj&Ailnérar los derechos políticos
de presos y exiliados, impidiendo, por ejemplo, que pudie
ran ocupar democráticamente:sus escañoscomoeurodiputa
dos en el Parlamento Europeo gracias al votode más dedos
millones de personas.

España lo impidió o pesar dé una sgritenciadél Tribunal de
Justicio de la Unión Europeo que era absolutamente clara: jun
quergsera eurodiputodadesde la proclamación de los lesulta
dosde lasélecciones ol Parlamento Europeo y ..desde ese día
gozaba dé inmunidad parlamentaria.

Los poderes del Estado también han vetado los derechos
políticos de Roüf Romévot el candidato catalán más: votado en
el Senado español con casi un millón de votos, o dejordi Sán
chez en el Congreso español.

La situación qw'se vive en Cataluña ha sido denunciada
por múltiples Organismos internacionales por vulnerar los dere
chos humanos más fundaméntate.

El Grupo de Detenciones Arbitrarias de Naciones Unidas
ha pedido, en dosocosiones, lo libertad de los presos pola
cos catalanes, el inicio de una investigación independiente so
bre sU'encárcelamiento y una indemnización económica por
losdos:oñosen prisión preventiva.
Este grupo de Naciones Unidas, formado por personali

dades independientes, concluyó que están en prisión por ha
ber ejercido los derechos fundamentalesdeopinión, expre
sión y manifestación, y constata qy¡s no hubo "elementos de
Violencia"..

Esta demanda de libertad ha sido realizada también por
entidades internacionales de defensa de los derechos huma
nos como Amnistía Internacional q la Liga de los Derechos del
Hombre, además dé personalidades como el premio Nobel
de la Paz, Adolfo Pérez Es^uivel, entre: otros.

Incluso, la alta comisionada para los Derechos Humanos
de Naciones Unidas, Michelle Bachélét, reclamó <|ye los pre
Ü8 pelíticS JiudpfSi posa Ú .S'rifiiliilTitiátlSí 88V HiO* US
decisión que ha sido ignorada por el Estado, al igual qse las
otros recomendaciones hechos por Naciones Unidas.

*Oriol Junqueras fue vicepresidente del gobierno (2016
2017), se encuentro en la cárcel.

Bernat Solees consejero de Acción Exterior.

Hace casi tres años líderes politices y.socia
les,. miembros dél anterior gobierno catalán yete
las dos asociaciones civiles más importantes del
país, asi como la ex presidenta del Parlamento
de Catq|üñg:, están encarcelados ó han tenido

que irse forzosamente al exilio a raizde la celebración del re
feréndum sobre la autodeterminación de Cataluña del 1 de:
octubredeL 2017.

En algunos Casói, ya son más dé 1,000 días en prisión
acusados de los.:delitos de: sedición y malversación de fon
dos, a pesar de que todo: el mundo pudo ver el civismo total
de nuestro movimiento democrático. De hecho, la única violen
ciaiíp® Vivimos en las calles dfeCataluna fue provocada por la
policía española contra votantes indefensos.

Esta situación seesfó produciendo hoy en el corazón de Eu
ropa en pleno siglo XXI. Deréchos fijndamentdlescómóla liber
tad de expresión o elslerecho a votepueden conllevar penas
de prisión en España, con unos poderes del Estado q® no ac
túan por criterios técnicos sino políticos.

Lo hemos visto últimamente con la actuación vergonzosa
del gobiernodéPedro Sánchez facilitando la fuga de España
dej.rey eméritojuan Carlos I, a pesar de lasclaras::sospechos
de corrupción«ME pesan sobre éty qye han sido destapadas
por 1a prensa internacional. La posición del gobierno a favor
de una persono con cloras sospéchasele corrupción coincidió
temporalmente con 1a suspensión del tercergrodo penitencia
rios los presos políticos, uno decisión técnico qje tomó lo ad
ministración penitenciaria yque ha sido:revocadaa instancias
Üa'ffeoalía Qxrupta^flHMro:® mataoSyviobdsíisS'Q íS3*
sinos tienen más derechos epa los presos: políticos catalanes.

El Estado, inclys®, deéidj&Ailnérar los derechos políticos
de presos y exiliados, impidiendo, por ejemplo, que pudie
ran ocupar democráticamente:sus escañoscomoeurodiputa
dos en el Parlamento Europeo gracias al votode más dedos
millones de personas.

España lo impidió o pesar dé una sgritenciadél Tribunal de
Justicio de la Unión Europeo que era absolutamente clara: jun
quergsera eurodiputodadesde la proclamación de los lesulta
dosde lasélecciones ol Parlamento Europeo y ..desde ese día
gozaba dé inmunidad parlamentaria.

Los poderes del Estado también han vetado los derechos
políticos de Roüf Romévot el candidato catalán más: votado en
el Senado español con casi un millón de votos, o dejordi Sán
chez en el Congreso español.

La situación qw'se vive en Cataluña ha sido denunciada
por múltiples Organismos internacionales por vulnerar los dere
chos humanos más fundaméntate.

El Grupo de Detenciones Arbitrarias de Naciones Unidas
ha pedido, en dosocosiones, lo libertad de los presos pola
cos catalanes, el inicio de una investigación independiente so
bre sU'encárcelamiento y una indemnización económica por
losdos:oñosen prisión preventiva.
Este grupo de Naciones Unidas, formado por personali

dades independientes, concluyó que están en prisión por ha
ber ejercido los derechos fundamentalesdeopinión, expre
sión y manifestación, y constata qy¡s no hubo "elementos de
Violencia"..

Esta demanda de libertad ha sido realizada también por
entidades internacionales de defensa de los derechos huma
nos como Amnistía Internacional q la Liga de los Derechos del
Hombre, además dé personalidades como el premio Nobel
de la Paz, Adolfo Pérez Es^uivel, entre: otros.

Incluso, la alta comisionada para los Derechos Humanos
de Naciones Unidas, Michelle Bachélét, reclamó <|ye los pre
Ü8 pelíticS JiudpfSi posa Ú .S'rifiiliilTitiátlSí 88V HiO* US
decisión que ha sido ignorada por el Estado, al igual qse las
otros recomendaciones hechos por Naciones Unidas.

*Oriol Junqueras fue vicepresidente del gobierno (2016
2017), se encuentro en la cárcel.

Bernat Solees consejero de Acción Exterior.
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Trump resiste
todo, nadie lo
despeina

Lq réalidqd ha muerto la razón
ha dejado de existir.

Trump no sorprendería con 5fi segun
da victoria electoral.

No hay escándalo qué sumerja a
Donald Tíump en las encuestas. Su imagen
pública es la que es, y la ética ha dejado de
ser un catalizador de la vida pública.
ATíimp lo han acusado decenas de fun

cionarios, pero los efectos políticos sobre SU
persona carecen de valor. El juicio político
en §y contra fue de caricatura. Nació como
escóndalo y murió como parodia.

Bob Woodward, un referente del perio
dismo estadounidense ha retratado a Trump
utilizando las propias declqracion^.qüéel
propio presidente le ha dado: monstruo de
la HHltl£I|.»rltCIsll to «bliju pstepcn I
ción y dgj racismo. Lo hizo a través del libro
Medoy ahora en Rabia. Logró qú#Tíump le
confesara querdesdé el principio1 de la pan
demia sabía del peligro qus representaba
písate! pqgfe&icst ISíf1 p|#iríinHfr |3B1
evitar el estado dé pánico. La revelación no
le provocará un tropiezo a Trump.
"Podría disparar a gente en la Quinta

Avenida y nó perdería votos". La frase la í3l
joTrump en enero de 2016. Era condida
|j. Si inlS|láBEióij SSfija írsete
toral. Han pasado casi cinco años de sps
la mencionara y ahora amerita una profun
dé reflexión.
James Comeyl siendo director del FBI fue

presionado por el presidente para que deja
rá en paz a ü asesor Michael Flynn, sobre

alQunos.aieuentros que sostuvo con el emba
jador ruso durante la campaña electoral de
hace cuatro años. El encuentro por 4Ínoerg
in delito, pero Flynn mintió durante una |;c
sión del Congreso. No posó nada.
Michael Cohén fue un abogado personal

deUlmp. Le pagóa la actriz Stormy Daniels
para evitar que íévelará la relación qué Sos
tuvo con Trump. Cohén fue dectaradcKulpa
sfeAwtaí delitos, irikwsrgfc'? fcswsfi 
¡tól ® hüwfi i©< l»*taíR£t IM:>pOKA7*¡KÍti

La lista parece interminable: Jim AAattis^ Jef
Sessions, John Kelly, Alex Acostó, John Bol
ton y Steve Bannon, entre otros.

Tfamp pudó decir qué evitó visitar un pan
teón en Francia haCeun par de años, por
que ¡están enterrados soldados de.$u¡ país
"losers", perdedores. Y no pasa nada.

Las demografías latinas dé Florido y Ari
zona apapachana Trump. El condado Mia
miDadedondé eJ 70% de la población m
latina, una mayoría de éSta votará en las
elecciones presidenciales por Trump. Arizo
na, el estado donde uno de cada dos habi
tantes esde origen mexicano, Twmp va ade
lante en las encuestas en el segmento latino.
Ni lo construcción del muro ni lo político mi
gratoria racista de "cero tolerancia", paten
tada por Jeff Sessions, són argumentos qüe
incentiven a los latinos a votar por Biden. Al
contrario, aplauden la dureza del presidente
en. materia migratoria y de seguridad.

¿En qué momento la política dejó deres
pirar la realidad? Los hechos alternativos es
capandétoda razón.
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Tanto el Segundo Informe de Go
bierno como el Proyecto de Presu
puesto de Egresos para el 202 1
ratifican el desinterés e incluso des

precio del régimen, en general, por
los bienes públicos (responsabilidad esen
cial de cualquier gobierno). Destaca particu
larmente el desdén por los bienes públicos
ambientales: biodiversidad, calidad del ai
re, clima, recursos hídricos, ciudades, y ma
res. No es de extrañar, dado que la divisa
del gobierno federal actual es la sustitución
de bienes públicos y protección institucional
por una relación directa monetaria entre el
presidente de la República y la ciudadanía,
a través de una multiplicidad de subsidios
y dádivas, con evidentes fines clientelares y
políticoelectorales. Esto constituye su priori
dad obsesiva, además de proyectos absur
dos producto de la ocurrencia iluminada 
Tren Maya, Dos Bocas, Santa Lucía  y de
la restauración monopólica y regresiva en
hidrocarburos y electricidad. Por ellos, el go
bierno está dispuesto a desmantelar al Es
tado proveedor de bienes públicos, con tal
de liberar recursos que le permitan financiar
las, por un monto previsto en 2021 cercano
a los 450,000 millones de pesos; más del
11 % de todo el gasto público programa ble.
Los presupuestos del sector ambiental se

han recortado a niveles incapacitantes, con
despidos masivos, y reducción de salarios
del personal técnico. Esto contrasta con que
en 2021 se mantendrán las delirantes trans

ferencias a Pemex en una política energéti
ca retardataria que promueve (de manera
fracasada) la explotación de hidrocarburos
y la ampliación en las capacidades de refi
nación en las seis refinerías existentes. To

do esto, en un marco de pérdidas astronó
micas para la empresa y para el erario, y
con costos ambientales gigantescos en im
pactos en la calidad del aire y en la salud
de la población, por la producción crecien
te de combustóleo altamente contaminante

en las refinerías, y por su uso también cre
ciente en centrales termoeléctricas, como la
de Tula, responsables de elevada morbili
dad y mortalidad. Recordemos que el uso
de combustóleo  privilegiado por el régi
men  es causa de altísimas concentracio

nes de PM2.5 y Oxidos de Azufre en la at
mósfera de ciudades mexicanas. Más aún,
la contrarreforma energética en curso, ade
más de afectar severamente a la salud de la
población, significa el repudio de los Acuer
dos de París en materia de Cambio Climáti

co, y la violación a la legislación mexicana.
Recordemos que la impunidad ambiental es
también otra divisa del régimen.

En el Segundo Informe de Gobierno fue
diáfano que los temas ambientales están
fuera del radar de la presidencia de la Re
pública. Sólo atinó el presidente a atacar
(como acostumbra) a ambientalistas recono
cidos y críticos, y a repetir dos o tres clichés
ideologizados y fuera de foco  para tratar
de salvar la cara  con respecto al fracking,

al maíz transgénico, y a la prohibición de
concesiones mineras, así como al devasta
dor programa "Sembrando Vida".

No sólo eso. En vísperas del Informe, el
presidente eliminó a la Subsecretaría más
importante de Semarnat: la Subsecretaría
de Gestión para la Protección Ambiental.
Una tragedia.

Las consecuencias del desmantelamiento

de las instituciones ambientales multiplican
la impunidad e ingobernabilidad. En espe
cial, por los despidos, y por los recortes bru
tales en presupuestos operativos que con
llevan la imposibilidad de usar vehículos,
comprar combustibles, hacer compras de
equipo necesario, y llevar a cabo activida
des vitales de inspección, vigilancia, y apli
cación de la ley en materia ambiental. Todo
eso impide el simple hecho de hacer pre
sencia, y desde luego, el desarrollo de es
trategias de defensa del estado de derecho.
Dispara las condiciones de ilegalidad e im
punidad en bosques, selvas, mares, aguas
y zonas industriales.

El desmantelamiento es extremo, conju
gado con el caos, conflictos y desorden ins
titucional y administrativo. En sólo 21 me
ses la Semarnat ha padecido a tres titulares
inefables.

P.D. La Alcaldía Coyoacán tiene aban
donados los parques desde hace me
ses. Parque Dos Conejos lleno de basu
ra y pestilencia. Incuria, incompetencia,
irresponsabilidad.
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Como Trump,
¿calló AMLO para no
crear pánico?
El nuevo libro del periodista Bob Wood

ward, Rage, confirma que el presidente es
tadounidense sabía del peligro que para la
salud y la vida humana representa el corona
virus que causa el Covid19. El martes se di

fundió lo que le dijo Donald Trump sobre el nuevo
coronavirus durante varias de las 1 8 entrevistas que
le concedió para incluirlas en este libro.
A continuación, cito algunas de las afirmaciones

hechas por Trump:
Febrero 7 del 2020: "Simplemente respiras el aire

y así es como se transmite. Y eso es muy complicado.
Eso es muy delicado. También es más mortífero que
las influenzas más agresivas. Esto es algo mortal. Es
cinco veces más mortal. Esto es algo mortal".

Marzo 19, 2020: "Ahora resulta que no sólo afecta a
los viejos. Apenas hoy y ayer salieron unos nuevos datos,
y no sólo afecta a los viejos (...) también a las personas jó
venes (...) Yo siempre quise minimizar el problema, toda
vía quiero minimizarlo porque no quiero crear pánico".
O sea que el estadounidense sabía que el SARS

CoV2 causaba una enfermedad de alta letalidad, po
co más de un mes antes del 11 de marzo, día en que
la Organización Mundial de la Salud declaró la exis
tencia de la pandemia.

Peor aún, sabía que el Covid no sólo representaba
un riesgo para los adultos mayores, sino también pa
ra personas de menor edad.
Y, a pesar de tener la información a su alcance, ha

mentido una y otra vez sobre la gravedad de la enfer
medad y minimizado las medidas preventivas que de
ben tomarse para prevenir que el virus se transmita sin
control. Aún hoy organiza reuniones masivas de sus
seguidores en donde ni se guarda una sana distancia
ni se utilizan cubrebocas. Es más, además de que se

niega a taparse la boca y nariz, se burla de Joe Bi
den, su adversario por el Partido Demócrata, por sí
hacerlo en público. También insiste en que los jóvenes
y niños no corren peligro en caso de enfermar.

Las grabaciones difundidas por Woodward corro
boran lo que siempre se ha sabido sobre Trump: que es
un mentiroso patológico y un sociópata que no siente el
menor aprecio por la salud y vida de sus compatriotas.
Hasta ayer habían muerto 195,820 personas en

Estados Unidos y se pronostica que otros 21 8,000
morirán desde hoy hasta enero. Es decir, que al empe
zar 2021, habrán muerto más de 400,000.

De acuerdo con los especialistas, la mayoría de es
tas mujeres, hombres y niños estarían vivas si desde fe
brero de este año Trump hubiera declarado una emer
gencia sanitaria nacional que incluyera el cierre total
de la economía, exceptuando las actividades necesa
rias; la orden a la gente de quedarse en casa y sólo
salir de ella para realizar actividades indispensables;
la distribución de equipos de protección al personal
del sector salud; y la masificación de las pruebas de
detección del coronavirus.

En México, el presidente Andrés Manuel López
Obrador, al igual que su amigo Trump, también mi
nimizó la peligrosidad de la pandemia cuando ésta
apenas empezaba y entonces nos invitó a salir, socia
lizar y darnos besos y abrazos.
Me pregunto si también sabía qué tan letal y trans

misible es el Covid. Después de todo, es el hombre
mejor informado del país y, al igual que el gringo, tie
ne acceso a la información más confidencial.

¿Lo sabía y prefirió callar para no crear pánico?
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Los reproches
de Alternativa
Por conducto de personal de comunicación social del

INE, el titular de la Dirección Ejecutiva de Prerrogati
vas y Partidos Políticos de ese organismo autónomo,
Patricio Bailados Villagómez envió una carta
a la Dirección Editorial de este diario para defender

su desempeño en el proceso de formación de los nuevos parti
dos políticos, a propósito de una queja tramitada en su contra
por el presidente de Fundación Alternativa, César Augus
to Santiago Ramírez, reproducida antier en este espacio.

Alternativa, al igual que otras cinco asociaciones, no re
cibió la aprobación del Consejo General del INE para cons
tituirse como partido político con registro nacional. Su diri
gente máximo denunció públicamente la animadversión del
funcionario electoral. En respuesta, Bailados Villagómez plan
tea cuatro puntos, mismos que se reproducen textualmente:

El INE cuenta con el sustento, caso por caso, de las afi
liaciones presentadas por todas las organizaciones con las
que determinó (sic) si eran válidas o no. La información está
incluida en la resolución del Consejo General y es pública.

El proceso de validación de las afiliaciones fue aprobado
desde diciembre de 201 8 (acuerdo INE/CG1478/2018)
y confirmado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial an
tes las inconformidades presentadas. La verificación se hizo
con reglas portados conocidas y consultables permanente
mente en www.ine.mx

Con el objetivo de proteger y garantizar el derecho po
lítico de asociación, la organización Fundación Alternativa
como cualquier otra dentro de este proceso pudo corro
borar con la Dirección Ejecutiva por qué ciertos registros de
afiliación no estaban siendo contabilizados. El INE no "rasu

ra". Simplemente es garante de que se cumpla la ley.
Todas las afiliaciones de Fundación Alternativa pasaron

por diversos procedimientos definidos para corroborar su
validez y cada una de ellas fue de conocimiento de esta or
ganización y su representación legal para que hiciera las
manifestaciones que considerara a su conveniencia.

En la construcción de la nueva fuerza política, Alternativa
realizó 463 intentos de asamblea en todo el país. En febre
ro sostienen, el INE reconoció la validez de 212 de 236
que reclamaba la APN. Pero en las semanas subsecuentes

a la suspensión de actividades por la contingencia sanita
ria, en el sistema de la DEPPP desaparecieron progresiva
mente asambleas, por supuestos faltantes hasta quedar con
196 reconocidas.

"Las inconsistencias llegaron al exceso el pasado jueves
3 de septiembre durante la sesión de la Comisión de Prerro
gativas y Partidos Políticos", relata Santiago Ramírez, "el sis
tema reconocía 198 asambleas, en el anteproyecto de dic
tamen se señalaban 1 96 y en la nerviosa intervención de
Bailados Villagómez reconocía 195. El distribuyó proyectos
diferentes, que una consejera denunció. El 4 de septiembre
cuando el Consejo General votó sobre la validez de las so
licitudes de cinco asociaciones políticas el sistema seguía
mostrando 198".
"Desde el 24 de febrero, el director Bailados evidenció

su decisión de eliminarnos del proceso. A la medianoche de
ese día, convocó a Alternativa a una reunión de la mañana
del día siguiente, en donde pretendía informarnos que de las
236 asambleas realizadas, él había decidido anular varias,
lo que impediría la realización de nuestra Asamblea Nacio
nal Constitutiva y así tener excusa de sacarnos del proceso.
Gracias a los consejeros electorales pudimos seguir adelante.

"De ahí surge el evidente malestar de Bailados Villagó
mez. No se pudo salir con la suya y como él sabe que los
consejeros no intervienen directamente (por razones que ig
noramos) inició su persecución, rasurando 63,628 afilia
dos, de los cuales 5,286 son de asistentes a las asambleas,
en un tortuoso procedimiento que no tiene transparencia ni
definitividad y menos certeza. Las compulsas, los cruces, las
migraciones siempre las realizan en la clandestinidad, con
deficiente modelo administrativo que estamos denunciando
ya ante la autoridad correspondiente".

El 6 de agosto fueron citados a una reunión para cumplir
con el derecho de audiencia. "El señor Bailados Villagómez
nos convocó mediante un oficio barroco de medianoche en

el que, literalmente, nos prohibía discutir nuestros argumen
tos, permanecer mudos".

César Augusto Santiago sabe que Fundación Alternativa
no fue la única damnificada por los controles de la DEPPP.
"Hemos padecido un procedimiento mal diseñado, con un sis
tema de registro defectuoso que, en plena era digital, obliga
a acumulaciones manuales; un modelo de actas que no con
cluyen nunca ni resuelven nada, monopolio de! INE para el
registro de asistencia a las asambleas sólo para que el mismo
INE después objete sus propios registros y exija a las organi
zaciones corregir omisiones y errores en los que no incurrie
ron. Al final, un director pertrechado en un conglomerado bu
rocrático, empeñado en escribir documentos reiterativos para
justificar sus prejuiciosy legitimar sus venganzas", suscribió.
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Rayuela
A pesar de procesos de
paz y de la detención
domiciliaría de El señor
de las tinieblas, Alvaro
Uribe, la violencia en

Colombia sigue
indetenible.

Fecha: 11/09/2020

Página: 32

Area cm2: 12

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 1,049

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Chihuahua: las aguas electorales// Panismo
y antiobradorismo // Termoeléctrica de la
discordia M General de división, al Issste

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO ES SÓLO el tema del agua, que
puede analizarse desde la perspectiva
de las obligaciones jurídicas interna

cionales (en este caso, el suministro del líquido
a Estados Unidos en función de un convenio
anterior a la actual administración federal)
y de la legítima protesta social ante actos de
autoridad que lesionen los derechos de, en este
caso, agricultores y productores.

MÁS ALLÁ DE estos tópicos, en Chihuahua
se vive una batalla política y electoral entre los
poderes asentados en Palacio Nacional y en la
entidad norteña mencionada o, extendiendo
la mirada, entre diversos grupos, personajes
e intereses que confrontan al obradorismo no
sólo en cuanto a la sucesión del panista Javier
Corral Jurado sino, en general, como parte de
la acometida de 10 mandatarios estatales que
han dejado la Conferencia Nacional de Gober
nadores y de las estrategias grupales rumbo a
los comicios intermedios de 2021, la consulta
sobre la revocación del mandato presidencial
en 2022 y los presidenciales de 2024.

EL CONFLICTO POR el agua chihuahuense
tiene como ingrediente preocupante la con
frontación física entre manifestantes, que han
tomado el control de instalaciones estratégi
cas, y la Guardia Nacional, ya con saldo de una
persona muerta. El Presidente de México ha
hablado de grupos políticos que han incitado
a los grupos de agricultores y que, incluso, los
han armado con palos. El subsecretario de Pro
tección y Seguridad Ciudadana, Ricardo Mejía
Berdeja, habló de "sobrepolitización" en Chi
huahua y mencionó los casos de ex goberna
dores y políticos en activo que habrían, según
sus palabras, participado en actos de agitación,
revuelta o rebelión (Toma de La Boquilla es un
huachicoleo de gran escala contra el gobierno

federal: https://bit.ly/3md2nir).

LA ELEVACIÓN DEL tono en Palacio Nacio
nal y en el Palacio de Gobierno de Chihuahua,
más el rechazo de gobernadores al proyecto
de restricciones del presupuesto federal para
2021, con el jalisciense Enrique Alfaro tratan
do de colocarse a la cabeza, forman parte del
conjunto de movimientos y maniobras que ten
drán como desenlace las urnas en junio.

EN MORE LOS SE ha reactivado la oposición
a la termoeléctrica que ayer el Presidente de la
República anunció como proyecto a impulsar
en su fase final. La decisión, dada a conocer en
la conferencia matutina de prensa, tomó por
sorpresa a los grupos sociales que en esa enti
dad se han opuesto al Proyecto Integral More
los y, en particular, a la citada termoeléctrica.
Sorpresa en el momento, porque el entonces
candidato López Obrador se había comprome
tido a que ese proyecto no avanzaría, aunque
varios hechos gubernamentales perfilaban la
decisión presidencial de ayer.

LAS COMUNIDADES CONTRARIAS a la
termoeléctrica han señalado que el grueso
de los litigios en curso están sin resolución, a
diferencia de lo dicho en Palacio Nacional, y
han advertido que se opondrán físicamente a la
reanudación de trabajos que podrían empezar
este mismo año. La confrontación entre la
izquierda electoral, asentada en Palacio Nacio
nal, y la izquierda social, defensora de recursos
naturales y medio ambiente en buena parte del
país, puede agudizarse en momentos en que,
además, el Poder Ejecutivo federal libra bata
llas con la derecha panista en Chihuahua, con
los gobernadores escindidos de la Conago y con
la complicada situación derivada del Covid19 y
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de la agudización de la crisis económica.

Astillas

RESULTA PREOCUPANTE EL avance mili
tar en la toma de posiciones de administración
civil. Es el caso del general de división Jens
Pedro Lohmann Iturburu, quien pasó de ser
comandante de la Cuarta Región Militar, con

sede en Monterrey, Nuevo León, que además
comprende a los candentes Tamaulipas y San
Luis Potosí, a la Dirección de Administración
y Finanzas del Instituto de Seguridad y Servi
cios Sociales de los Trabajadores del Estado.
Lohmann sustituyó en esa comandancia, en
noviembre de 2018, a Luis Cresencio Sandoval,
quien a su vez pasó a ser el secretario de la De
fensa Nacional... ¡Hasta el próximo lunes!
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ROZONES
• En manos de la Función Pública
Nos hacen ver que será la Secretaría de la Función Pública, a cargo de Irma Eréndira
Sandoval, la que tendrá un rol central en el caso de la investigación que el Órgano Interno
de Control del Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México realiza por el cuestionado
proceso de licitación para la venta del acero del fallido aeropuerto de Texcoco. La empresa
estatal, que encabeza Gerardo Ferrando quien defendió el concurso está bajo la lupa
por haber concedido un contrato a una firma que, se ha documentado, no cumplió con
todos los requisitos enlistados en la convocatoria. Queda pues en manos de la Función
Pública subsanar el desaseo que un amplio grupo de licitantes reportó en el caso que
concluyó en medio de molestias y reclamos de presunta corrupción. Nos aseguran que
por ser un tema tan relevante, el secretario de Comunicaciones, Jorge Arganis, también
deberá estar pendiente para que no quede espacio para la sospecha.

• Góber trendeado, y ni a quién irle
Aunque para muchos colarse entre las tendencias de Internet puede ser un logro, ésta no
ha sido la suerte del gobernador de Puebla, Miguel Barbosa Huerta, quien ayer robó algu
nos reflectores de Twitter con el hashtag #BarbosaGolpeador, una manifestación virtual
iniciada por el Movimiento Antorchista, a la que se sumó el gremio artístico, luego de que,
nos cuentan, unos 50 elementos armados de la Fiscalía General irrumpieron el pasado
miércoles, por órdenes del mandatario local, en la Casa de Cultura de una colonia emble
mática para el antorchismo, supuestamente para instalar una caseta de vigilancia. Los
quejosos aseguran que, sin argumento, los policías amedrentaron y lesionaron a jóvenes
artistas que pertenecen a una organización a la que, por cierto, recientemente le fueron
congeladas cuentas bancarias, con cantidades multimillonarias no justificadas. A veces
en las benditas redes no hay ni a quién irle.

• Quieren a Videgaray fuera del MIT
Demoledora carta la que publicaron alumnos mexicanos del Instituto Tecnológico de
Massachussetts contra Luis Videgaray, en la cual destacan que el exfuncionario de la
pasada administración perdió la ética y hay "serias dudas sobre su autoridad moral" ya
que está envuelto en escándalos de corrupción. Por lo tanto, exigen la destitución del otro
ra secretario de Hacienda convertido en docente de esa prestigiosa institución educativa.
Incluso advierten que mantenerlo amenaza la congruencia del MIT. Nos hacen ver que el
caso de los señalamientos del extitular de Pemex Emilio Lozoya contra el exfuncionario
todopoderoso todavía tienen pólvora que, en una de esas, a lo mejor lo alcanza.

• Y Anaya sí demanda
Por cierto, que quien no quiere dejar espacio a la duda sobre si actuará en contra de Emilio
Lozoya es el excandidato presidencial por el Partido Acción Nacional, Ricardo Anaya,
cuyos abogados confirmaron ayer que la demanda por daño moral de su representado ya
fue debidamente presentada y recibida en juzgados. El exdirector de Pemex lo señaló en
el amplio documento que presentó ante la FGR de haber recibido millones por el tema de
la Reforma Energética. Nos comentan que todo parece indicar que el también exdirigente
nacional del albiazul querría llegar sin tacha a algún momento en el futuro. Al tiempo.

• CNDH, carne y okupas
Nos hacen ver que más rápido de lo que se congela un Tbone, ahora algunas feministas
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replicaron la toma de las oficinas de la CNDH, ahora en Ecatepec. Resulta que una de las
sedes estatales fue tomada y lo mismo se pretendía hacer con una en Morelia, con la idea
de "dialogar con Rosario Piedra". Por lo pronto, en las oficinas del Centro Histórico, avan
za la configuración del mismo modus operandi con el que grupos externos a la UNAM
se apoderaron, al parecer para siempre, del auditorio Justo Sierra, mejor conocido como
Che Guevara. Hay quien supone que una vez hechos y aceptados los pliegos petitorios
seguirá conceder todo, aunque se irán ampliando ad infmitum las peticiones. Uf, mejor
tocar bisteces, perdón, madera.

• El timing de la CNTE
Si algo no se le puede dejar de reconocer a los integrantes de la CNTE es su "sentido de
oportunidad", nos comentan algunos testigos que vieron llegar a la plancha del Zócalo a
un contingente de profesores provenientes de Veracruz y el Estado de México, quienes
ipso facto instalaron un campamento con casas de campaña tipo iglú cuando faltan sólo
cinco días para los festejos patrios. Nos aseguran que ese "sentido de oportunidad" no
es otro que la proximidad de la fecha en la que se espera que el Presidente encabece la
ceremonia de El Grito, en la cual, de acuerdo con lo que ha señalado el Presidente se tiene
prevista la realización de una ceremonia con unas 500 personas, algunas de las cuales
portarán antorchas precisamente en la Plaza de la Constitución. Nos hacen ver que se
trata de cosas que ningún régimen ha podido evitar y que usualmente algo gana la CNTE.
¿Será la excepción? Al tiempo.
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El pasado 2 de septiembre, el mi
nistro Alfredo Gutiérrez Ortiz

Mena, presentó la resolución al
recurso de revisión en la Primera Sala,
con el número 3727/2018, la cual fue
aprobada por tres votos contra dos, sen
tando un precedente muy importante
al declarar inconstitucional el artículo

65 del Código Familiar del Estado de
Morelos, y determinar que el concubino
demandante tiene derecho a la pensión
por alimentos, no obstante que el de
mandado se encuentre casado.

Sin duda el ministro Gutiérrez Ortiz Mena presentó
una postura muy progresista, liberal y protectora de los
derechos de la mujer; no obstante, ha recibido innume
rables críticas por atentar contra el status quo del matri
monio. Sin embargo, debemos reconocer que realizó un
estudio profundo de los derechos violentados, conside
rando que por encima de la norma local están los dere
chos humanos, el libre desarrollo de la personalidad y la
protección de la familia.

La resolución es un precedente para que posterior
mente se demande, en los demás estados de la repúbli
ca, la inconstitucionalidad de los artículos referentes a la
limitación de que sólo las personas libres de matrimonio

pueden constituirse en concubinos, en virtud de que
constituye una discriminación indirecta de las personas
que libremente deciden vivir en concubinato, pero que se
encuentran casadas con otra persona, puesto que, como
señala la resolución, el derecho de familia se encuentra
en evolución y no puede permitirse un trato diferenciado
al casado(a) con el concubino(a).

Desde luego que con la resolución los matrimonios
que han vivido en la simulación, pero que de hecho no
hacen vida en común y tienen una vida en concubinato
sin haberse divorciado, ya no dormirán tranquilos, pues
de ahora en adelante sabrán que pueden ser demandados
por sus concubinas(os), aun cuando se encuentren casa
dos, lo cual fungía como una especie de protección ante
tales demandas; sin duda los esposos(as) ya no podrán
hacerse de la vista gorda, ahora exigirán el divorcio o que
no tengan concubina(o), para no tener que compartir sus
derechos económicos.

La resolución de la Suprema Corte es un golpe de rea
lidad; ya no podemos seguir viviendo en las apariencias,
como bien lo describió Carlos Fuentes en su novela Las

buenas conciencias, en la cual la esposa tolera ser engaña
da siempre y cuando su situación económica no se deme
rite, y ante la sociedad siga siendo la esposa legítima. Se
terminaron los tiempos de apariencias, basta entrar a las
redes sociales donde todo se sabe.

Todo cambio de paradigma puede generar crisis y
resistencias, pero en el caso del concubinato considero
que ya no habrá retroceso; ahora hay que pensar cómo se
resolverán varios asuntos derivados de la resolución, por
ejemplo, el posible derecho a heredar, el derecho a la se
guridad social o el derecho a una pensión por muerte del
concubino(a). Hay mucho por resolver, pero desde luego,
es un gran avance donde se impone la realidad.
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A mediados de semana, la farma
céutica AstraZeneca anunció

la suspensión indefinida de
los ensayos clínicos de su proyecto de
vacuna, luego de que un paciente pre
sentara aparentemente reacciones
adversas al medicamento, lo cual en
cendió focos rojos entre la comunidad
científica y la población en general.

La noticia cayó como balde de agua fría pues
se trata de uno de los principales esfuerzos y de los
proyectos más avanzados por desarrollar un medica
mento que permita contener la propagación del Covid
entre la población. Si bien los motivos para obtener
una vacuna a la brevedad son múltiples, el anuncio
de la suspensión del proyecto liderado por AstraZene
ca considerada la quinta farmacéutica a nivel mun
dial y la Universidad de Oxdord, puso sobre la mesa
diversos aspectos que no deben pasarse por alto.

Los intereses primordiales por desarrollarla pare
cen evidentes. Se encuentra claro está el aspecto
sanitario para evitar más muertes a causa del virus.
También resalta el factor económico, pues es indis
pensable para la mayoría de las naciones poder re
tomar en la medida de lo posible las actividades
cotidianas sin riesgo de contagio y reactivar sus eco
nomías a la brevedad.

Sin embargo, el interés financiero es tan relevante

como los dos anteriores. No es casualidad que sean
Rusia, Estados Unidos, China y Reino Unido las na
ciones que lideran la desesperada búsqueda por la
obtención de un medicamento efectivo, el cual los
dotaría de enorme preponderancia sobre el resto de
las naciones. Como prueba, Rusia denominó Sputnik
V a su proyecto de vacuna, en alusión al primer sa
télite artificial lanzado al espacio en la historia de la
humanidad, lo que equipara esta carrera sanitaria a
la conquista del espacio.

La necesidad por obtenerla es imperiosa, pero
existen enormes riesgos de precipitarse en los proce
sos, por lo que resulta fundamental cumplir rigurosa
y exhaustivamente con todas las etapas necesarias,
que comprueben de forma contundente y científica
que el medicamento cumple con sus fines sin com
prometer la salud y la vida misma de las personas. En
este sentido, parte de la comunidad científica consi
deró al anuncio como una determinación responsa
ble y, hasta cierto punto, normal en el desarrollo de
este tipo de procesos.

Lo que no es posible ignorar es que probablemente
la espera por obtener una vacuna segura y efectiva se
prolongue más allá de lo que resta del año. Cabe resal
tar que, además de este proyecto, del cual se tienen
enormes expectativas, existe una treintena más cuyas
pruebas ya se aplican a seres humanos, de las cuales
nueve se encuentran en la última etapa de aprobación.

Entre tanto, el Covid forma parte ya de la vida
cotidiana de millones de personas alrededor del
mundo, y es causante de una pandemia extendida
por más de un semestre, la cual ha dejado a su paso
la pérdida de casi 900 mil vidas a nivel global y una
profunda crisis económica mundial.
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El enfrentamiento entre agricul
tores de Chihuahua y elementos
de la Guardia Nacional que cus

todiaban la presa La Boquilla, en el mu
nicipio de San Francisco de Conchos,
en el que una mujer resultó muerta y
su esposo gravemente herido por mi
litares, enfrentó también verbalmente
al gobernador panista de esa entidad,
Javier Coral, con el Presidente Andrés
Manuel López Obrador, quien acusó a
militantes de Acción Nacional de pro
vocar la violencia.

El mandatario rechazó la imputación del Ejecu
tivo federal al exgobernador priista de la entidad
Fernando Baeza de promover esos hechos cuando,
como se ve y escucha en un video ampliamente di
fundido, lo que hizo fue precisamente lo contrario
al intentar calmar a los indignados agricultores para
no desatar violencia en su intento de desalojar a los
uniformados.

DE ESTO Y DE AQUELLO.

Lamentable, por burlona e irrespetuosa, la respues
ta que el epidemiólogo Hugo LópezGatell, diera a la
propuesta de seis exsecretarios de Salud de la que él
es hoy subsecretario y vocero oficial de la pandemia,
con la que no hace más que confirmar que las casi 70
mil personas que han fallecido siguen sin merecerle
preocupación alguna.
Ante esa actitud, Salomón Chertorivski, quien fuera
titular de esa dependencia le pidió ser serio porque ante
esa mortandad, lo importante es controlar la epidemia
ya que "se trata de salvar la vida de miles de mexicanos
y que "con descalificaciones gana el coronavirus".
La propuesta de los exsecretarios de Salud le mo
tivó mofas a LópezGatell, por lo que Chertorivski le
respondió que se dé tiempo para revisar el documento
que ellos elaboraron y la ruta que proponen para co
rregir la fallida estrategia con la que se ha enfrentado
el Covid19.
Carlos Salazar Lomelín, presidente del Consejo
Coordinador Empresarial, advirtió que para que la
economía del país pueda prosperar, se necesita un
"irrestricto respeto al Estado de derecho" con reglas
claras que propicien crecimiento e inversiones, como
ese sector lo ha planteado en varias ocasiones sin ser
escuchado.

Al participar en el foro virtual convocado por el
senador Ricardo Monreal, presidente de la Junta de
Coordinación Política de la Cámara alta, el principal
dirigente del sector empresarial habló con franqueza
acerca de la situación que prevalece en el país por la
crisis económica derivada de la emergencia sanitaria.
De paso, Salazar Lomelín, quien hace meses decla
ró que las puertas de Palacio Nacional le fueron cerra
das a los empresarios que acudían a proponer planes
para la recuperación económica, fueron ignoradas por
el Presidente, dejó entrever que contra lo que éste de
clara en sus mañaneras, la relación con losempresarios
dista de haber mejorado por desaires y reiteradas críti
cas que les hace por proponerle planes de reactivación
economica.
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•QUEBRADERO
Aparecen los respondones

Más que cambio de reglas lo que ha ve
nido pasando es que diversas formas

y hábitos a los que estábamos acostum
brados son diferentes en este gobierno.

Lo que hemos visto es que el Presidente impone reglas,
discurso y agenda con lo que su palabra se convierte en lo que
puede determinar los hechos, aunque todo sea alcanzado por
la terca realidad.

Las mañaneras son principio y fin de muchos aconteci
mientos en los cuales puede haber personas involucradas, las
cuales no necesariamente tengan bases para hacerlo, pero al
final quedan expuestas. Desde la tribuna se determina y a
veces quedan en el maniqueo, terreno de verdades o menti
ras; a veces no hay debate el discurso es lo que somete y define.

Así como han ido cambiando las formas, los actores de la
sociedad han tratado de entender los "nuevos tiempos", han
ido asumiendo y aprendiendo, o eso parece.

Venimos de tiempos de complacencia y complicidad. Los
actores políticos podrían tener diferencias con el Presidente,
pero al final había "entendimiento", porque tenían intereses
y bases comunes.

Han cambiado las cosas y si algo va quedando claro es que
el Presidente discute y debate poco y, en lo general, decide
muchas veces sin escuchar, importarle o atender lo que en su
entorno se argumenta.

Da la impresión de que los actores políticos han tardado
en reaccionar y entender las sacudidas matutinas, por lo que
han perdido capacidad de maniobra y acción. Saben que las
cosas han cambiado y que están frente a un Ejecutivo legíti
mo y poderoso que determina, impone y que hace valer su
gobernabilidad.

Las reacciones han tardado, pero poco a poco se van aso
mando. Lo que ha estado pasando es que sin pasar por alto el
peso, la fuerza y legitimidad presidencial lo que en un primer
momento eran silencios o tímidas respuestas, se van transfor
mando en reacciones más firmes y decididas, por más que se
estén llevando sus zarandeadas presidenciales.

Entre algunos gobernadores se está dando una reacción
visible y firme. Es de suponerse que bajo esta lógica en el me
diano plazo empiecen a aparecer más acciones de este tipo.

Como le decíamos hace unos días, hay gobernadores que

han optado por el camino de entenderse con el Ejecutivo, sus
razones tendrán, y hay otros que han decidido enfrentar al
mandatario sin importar los costos.

En este sentido es para revisarse la mañanera de hace poco
más de una semana en Tamaulipas, en donde el gobernador
del estado hizo una serie de referencias que entran en los te
rrenos de múltiples interpretaciones, algunas de las cuales
bien podrían estar dirigidas al Presidente; García Cabeza de
Vaca se defendió y además señaló.

En Chihuahua, el gobernador tampoco está dejando pasar
lo que dice el Presidente. El problema del agua en el estado es
un asunto de décadas sin resolver. La reacción ciudadana si se
quiere podría haber tenido dosis de manipulación, pero negar
que es una auténtica demanda local es perder de vista lo que
ha venido pasando a lo largo de mucho tiempo.

Javier Corral no es de los que deje la plaza vacía, está en su
historia. Su reacción está bajo la lógica de su esencia y tam
bién en función de la información que tiene.

Estamos ante un asunto delicado, porque de nuevo apare
cen signos de división entre gobernadores y la Federación, lo
cual traerá consecuencias tarde que temprano.

Pareciera que el tiempo en que el Presidente se movía a sus
anchas pudiera entrar a otra etapa, están apareciendo poco a
poco los respondones.

• RESQUICIOS.
Que conste.
"Es un problema que data de 1944. Es lamentable que se haya
llegado a esto, las cosas se pudieron haber resuelto diplomá
ticamente. No somos movidos por nadie es nuestro interés
buscar que el agua sea de nosotros. El hartazgo es por la des
esperación, porque se están llevando nuestra agua. Esto va
mucho más allá de la política, las declaraciones del Presidente
nos laceran. La GN debió actuar de otra forma".

Alexa Jiménez, representante de Mujeres Agricultores De
fensoras del Agua, "Adelitas".

PARECIERA que el
tiempo en que el Pre
sidente se movía a sus

anchas pudiera entrar a
otra etapa, están apare
ciendo poco a poco los

respondones
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Rosario Piedra Iba
rra no solo desató un conflicto
en la tomada Comisión Nacional
de Derechos Humanos que en
cabeza sino que, a su paso por el
Senado, provocó uno más dando
pie a que las legisladoras more
nistas quieran destituir de nuevo
a la titul ar de la comisión corres

pondiente, la panista Kenia Ló
pez, por sus cuestionamientos
a la compra de cortes de carne
finos a la ombudsperson. Enci
ma, la priista Claudia Anaya co
mentó en Twitter: "No pudo ser
de más baj a calidad su presencia
en el Senado. Se la pasó hablando
de aguayón, costilla, diezmilloy
ribeye". Y Juan Zepeda, de MC,
remató diagnosticando "actitud
autista" a la visitante.

mañana es un momento

clave para el gobierno federal y el
caso Ayotzinapa, pues este vier
nes se darán a conocer los avan

ces en las investigaciones cuando
AMLO reciba en Palacio Nacio
nal a los familiares de los 43 nor

malistas desaparecidos, acompa
ñado de manera virtual por el fis
cal general, Alejandro Gertz.yel
presidente de la Suprema Corte,
Arturo Zaldívar. Se presume
que es un "informe crucial por
que ya hay resultados" distintos a

los de la "verdad histórica". A ver.

durante la reunión de

la Conago, su presidente, el go
bernador de San Luis Potosí,
Juan Manuel Carreras, pa
só un mal rato por los reclamos
tras la salida de 10 de sus inte

grantes y lo que ha sido una dé
bil defensa de las demandas

de los estados. Al final, la se
cretaria de Gobernación, Ol
ga Sánchez Cordero, respal
dó al priista y se comprometió
a que sean federalistas o cona
guistas, del lado federal siem
pre tendrán apertura y diálogo.

el Congreso de Estado
de México tiene prácticamente
lista la primera reforma electoral
en el país para poner orden en el
despilfarro de recursos para pa
go de dietas a regidores y síndi
cos, que en esa entidad alcanzan
hasta los 100 mil pesos. De últi
ma hora PRI, PAN, PRD y PVEM
protestaron por la reducción de
cargos que significará ahorro
y eficiencia, según la iniciativa
del senador morenista Higinio
Martínez y que respalda la ban
cada que encabeza el diputado
Man rilio Hernández, bolsa que
se irá agasto social para enfrentar
la pandemia.
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Las palabras
y sus efectos
17

I 1 presidente López Obrador consi
1 dera que para su causa todo lo vale.
' El apoyo no solo viene de la base so

cial, también hay un sector calificado de la socie
dad convencido del proyecto y la necesidad de ha
cerlo valer a toda costa. La tesis, quizá válida en la
oposición, se ha vuelto veneno para la democracia
mexicana. Creer desde el poder que todo debe so
meterse deviene en intolerancia, autoritarismo y
en la fractura del edificio institucional que susten
ta a la democracia.

Para el Presidente no hay términos medios, se es
tá con él o en contra. Al de casa justicia y gracia, so
bre todo gracia; al de enfrente, insulto y descalifica
cióny, en casos emblemáticos, persecución por los
suyos, como ha sido el caso de bloquear cuentas sin
sustento ni derecho de audiencia. Ha pasado mu
cho tiempo y no ha habido cambio en las formas y
debilidades del Presidente. El considera que va por
el camino correcto al destino deseado, más aún, los
inesperados problemas le hacen mostrarse impa
ciente y a disgusto.
La corrupción es dolorosa realidad. El régimen

actual llegó al poder con el mandato de combatir
la. Limpiar la casa requiere de determinación y fir
meza más allá de las palabras y las intenciones. Se
precisa de combatir la impunidad —la del pasado y
la del presente— con la ley en la mano. No ha ocu

rrido así. Justicia selectiva

no es justicia. El combate a
la impunidad o al crimen re
quiere observar la igualdad
ante la ley, la presunción de
inocencia y el cuidado al de
bido proceso.
Las palabras del Presiden

te conectan con los mexica
nos en el afán de acabar con la

venalidad. Sin embargo, como en muchos asuntos,
los resultados son otra cosa. Las palabras por sí mis
mas no resuelven, pero sí tienen un potencial co
rruptor al proceso legal, además de que el denuesto
a particulares afecta derechos y deteriora la credi
bilidad y confianza en las instituciones. La personi
ficación deljusticiero que mucho denuncia de pala
braypoco actúa por la vi a judicial, envilece lalucha
contra la corrupcióny dispara expectativas que ha
brán de derivar en un nuevo desencanto.
El Presidente no advierte que sus palabras inti

midan y generan efectos de persecución política,
quizá sin pretenderlo. LaFGR, la Fepade, el SAT, la
UIF, la SFP, etc. actúan a partir de los señalamien
tos y acusaciones presidenciales. Afortunadamen
te, en las dos primeras instituciones ha prevalecido
la prudencia y el cuidado.
El poco comedimiento —por decirlo menos— en

el mensaj e presidencial del sábado pasado, en el que
se refiere al INE y humilla a su adversario favorito
es una radiografía del estilo personal de gobernar.
La generosidad y la grandeza no existe en el diccio
nario déla 4T.
El Tribunal Electoral tendrá ahora la determina

ción final sobre la legalidad del proyecto de partido
que promueven Felipe Calderón y su esposa. El fa
llo debe atender a estrictas razones jurídicas. Para
tales efectos, las palabras del Presidente no debie
ran existir.

Andrés Manuel López Obrador debiera entender
que sus palabras no son de un ciudadano más, sino
las del hombre más poderoso.

El Presidente no
advierte que sus

palabras intimidan
y generan efectos de
persecución política
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LópezGatell
escupe al cielo
c

WM i i no por su evidente ineficiencia como "estra
I tega" frente a la pandemia o por confundir la

FV. _2,¿ epidemiología con el cómodo conteo de con
tagios y muertes, Hugo López Gatell debe ser echado del
servicio público por calumniador.
Cualquiera que honrara el cargo de subsecretario de

Estado, así sea de dientes para afuera, habría acusado re
cibo de la propuesta de seis ex secretarios federales de
Saludy correr la cortesía de la vamos a estudiary punto,
pero su "educación" solo es aparente y cometió labajeza
de escupir al cielo: se pitorreó de quienes hicieron mu
cho más que él para atender los padecimientos de la po
blación que no puede pagar servicios médicos privados.
Trató alos seis como si el nivel de responsabilidades

que tuvieron hubiera sido menor que la suya (de facto,
la simple recopilación de cifras de ingresos ahospitales
y actas de defunción).
A LópezGatell se le desparrama una vergonzante

vocación política para quedar bien con quien cometió el
error detenerle confianza, el presidente de la República
Su impudicia llegó al grado de que, como admitió cíni

camente, sin conocerlas sugerencias de quienes enca
bezaron el sistema nacional de salud pública, tergiversó
el sentido de la recomendación al insinuar que es para
terminar con la pandemia, y se burló: "Si hay un grupo
selecto de ex secretarios que tienenlafórmulapara con

trolar la epidemia en seis u ocho
semanas, podría dar lugar a una
especie de patente, porque eso
se necesita en todo el mundo...".

Inconsciente de su pequeñez
ante doctores de la talla de Julio

Frenk (tan torpe o incapaz que
la Universidad de Miami lo tiene
de rector) o los ex rectores de la

UNAM Guillermo Soberóny José
Narroy de su inferioridad frente a Mercedes Juan o José
Angel Córdovay Salomón Chertorivski, López Gatell se
dio el luj o de descalificarlos con insidias como éstas:
—"Siempre es alentador ver que la gente tiene ini

ciativa...".

—"No sé si la complejidad del documento les llevó
mucho tiempo, no les reclamamos que lo hayan hecho
antes, pero si hayuna fórmula tan innovadora lo hubie
ran presentado antes...".
—"Habrá que ver si los ex secretarios tienen alguna

vinculación política, ninguna vinculación empresarial,
por ejemplo en comercialización de medicamentos...".
—"No sé si hablan de la carencia de hospitales, en

particular el ex secretario Narro".
—"Si es verdad, como dicen los ex secretarios, que se

logra eliminarla epidemia, quiere decir que hay unafór
mula que el mundo entero no ha considerado".
¿De dónde sacó que sus aludidos afirmaran lo que

les endilga?
Si sus canallescos y despreciativos comentarios es

candalizan, lo de la "carencia de hospitales" indigna
porque habla como si los existentes que heredó hubie
ran sido construidos y equipados durante su deplora
ble gestión como subsecretario.
Frenk resumió bien su fracaso empleando el sustan

tivo que López Gatell usó como inalcanzable de 60 mil
decesos que hoy suman 70 mil: "Empezamos a caer en
la normalización de la catástrofe...".
¿Así o más claro? ¦

Se pitorreó de
quienes hicieron
mucho más que él
para atender los
padecimientos
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México en la peor
crisis del siglo
Memento Mor i —recuerda que eres mor
tal Lo que hay que repetir en voz más alta

Florestán

17
1 miercoles pude entrevistar al se

1 cretario de Hacienda, Arturo He
H^ rrera, quien me confirmó que este
será, económicamente, el peor año desde la cri
sis de la Gran Recesión, en 1932, cuando yo opino
que será mucho más grave por la globalización.
El Paquete Económico 2021 estima para este

año una caída de la economía de 8 por ciento, cuan
doelBancodeMéxieoylamayoríalaubicaentrelO
y 12, y para el año que viene un crecimiento de 4.6,
proyección oficial que históricamente siempre ha
estado pordebajode la realidad.
Le pregunté lo que había adelantado aquí;

¿Por qué ahora sí teníamos que creerle cuan
do en 2018 dijeron que en 2019 creceríamos 2.5
por ciento y se decreció tres décimas de punto, y
cuando el año pasado predij eron un aumento de
2 por ciento, muy lej os del naufragio actual de en
tre 8, oficial, y 1012, entendiendo el factor pan
demia que entonces era imprevisible?
Y me respondió como buen economista ha

cendario: aquellas previsiones fueron hechas
con la mejor información disponible que se tenía
entonces, sin alcanzara ver; primero<, el conflicto
comercial Estados UnidosChina y por supues
to, el covid.
Dijo que el FMI esperaba en enero que 160

países tuvieran un incremento del PIB, incluso
del per cápita, y tres meses después cambió a que
se cayera la actividad económica de 170 países.
Luego me confirmó que se acabaron los guar

daditos del Fondo de Estabilización de Ingresos
Presupuestarios, el de Entidades Federativas y
están por secar lo de los fideicomisos.
Lo que pasa es que a esos guardaditos les em

pezaron a pegar desde el año pasado, antes de la
actual macrocrisis. Lo cierto es que nadie puede
asegurar que regresemos a los niveles de 2018 en
el correr de los próximos tres años, y eso es casi
todo el sexenio.

RETALES
/

1. CONFUSION. No se con base en que el sub
secretario de Seguridad Ciudadana afirma que el
gobierno de México ha asegurado el agua de riego
paralosproductores de Chihuahua, refiriéndose
a la crisis en Delicias que ya ha dej ado un muer
to. ¿Qué tiene que ver la seguridad pública con el
aguay los agricultores? ¿Dónde está Agricultura
y Conagua? Por eso parte de la crisis.
2. CIFRAS. El subgobernador del Banco de
México, Jonathan Heath, recuerda que si bien
la inversión fijabruta aumentó 20.1 por cien
to en junio en relación a abril, aún está 31.7 por
ciento debajo de lajulio de 2018. Por si querían
celebrar algo; y
3. CANDIDATO. Ayer entrevisté a Gibrán Ra
mírez, el más joven aspirante a presidir More
na, tiene 30 años, quien ha criticado duramente
a Mario Delgado, Yeidckol Polevnsky y Porfirio
Muñoz Ledo y ha hecho un diagnóstico devasta
dor, por exacto, del desastre que es hoy Morena,
y al que ya quierenbajar. Hasta por su edad es im
posible su relación con algún ex presidente.

Nos vemos el martes, pero en privado
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El país donde
estamos. El
gobierno

A estas alturas está cla

ro que el gobierno no
ha dado una respuesta

satisfactoria ni a la crisis de salud ni

a la crisis económica. El gobierno fe
deral ha jugado en ambas a la no in
tervención del Estado, en la lógica
del Estado mínimo.
Pero el proyecto del actual gobierno

es el de un Estado máximo, el de un go

bierno capaz de cambiarlo todo, reini
ciar y transformar la historia.
La suya es una utopía regresiva,

como he dicho muchas veces utili

zando una expresión de Fernando
Henrique Cardoso y como ha dicho
100 veces el presidente López Obra
dor cuando habla de echar abajo 35
años de historia neoliberal y empe
zar de nuevo.

Lo que vemos a dos años de ej ercicio
del poder es que el go
bierno sigue empeña
do en esa utopía, pero
sus resultados con
cretos en ese rumbo

han sido pobres, por
decirlo menos.

El azar de la historia lo ha puesto
frente a retos que no esperabay que no
ha podido manej ar. El resultado neto
es un gobierno que no tiene respues
tas fundamentales para los problemas
fundamentales que aquejan al país: la
crisis económica, la crisis sanitaria, la
crisis de inseguridad y la crisis de fi
nanzas públicas que anticipa el presu
puesto presentado anteayer.

El presupuesto habla de un gobier
no que atiende a su proyecto antes
que atender a su país. No responde a
los problemas que la realidad le plan
tea, sino alas prioridades del cambio
con que sueña; no a lo que piden los
hechos, sino a lo que le mandan sus
ilusiones de cambio, las prioridades
de la transformación histórica en que
está empeñado.
Tenemos un gobierno empeñado

en destruir lo que re
cibió sin haber cons
truido nada a cambio.

Un gobierno que sue
ña con hacer historia

al que la historia del
momento se le esca

pa de las manos, que predica un cam
bio deseable muy distinto del terrible
cambio que el país vive bajo su mando.
Tenemos un gobierno que habla

mucho y hace poco, zarandeado ade
más por las adversidades inesperadas
de la historia. Un gobierno se podría
decir con mala suerte, dicho esto en el
mismo sentido que se dice en el fútbol:
portero sin suerte no es portero.

La historia lo ha puesto
frente a retos que no ha

podido manejar
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La oposición no
ha hecho la tarea

Los partidos de oposición
no se concentran en lo

que deberían hacer: ga
nar votos en la elección próxima. No es
que estén inactivos, no, es que están en
focados en convencer a los ya conven
cidos y eso, según la clásica expresión
tricolor, "no les alcanza".
Hoy por hoy su tarea más visible

es la crítica, pero no la que los puede
llevar a recuperarse, pues tiene dos
defectos: dirigida a los ya críticos, se

parece a una conversación de ami
gos viejos que refrendan sus acuer
dos compitiendo para ver quién está
peor; además, su lenguaje, enojado
y escolarizado, no tiene la capacidad
de dirigirse (y menos convencer) a
los que perciben las cosas de mane
ra diferente, a los que han tomado
opciones distintas o a los que queda
ron hartos de los sexenios anteriores

y aún no se les olvida. Para esta gran
mayoría resulta solo ruido.
Otro camino descuidado es el de

las alianzas. Todos

dicen estar dispues
tos a buscarlas, pe
ro más allá de las de

2018, al menos en el
plan formal, ni de le
jos se ve algún frente
opositorviable. En muchos estados el
PAN y PRI no logran aliarse ni consi
go mismos.
Quizá una serie de pactos informales

entre ellos, como no competir en deter
minados distritos o municipios, puede
permitir que un candidato fuerte se de
sarrolle. No se habla de ello. Y queda en
el aire incluso la pregunta por el perfil

de un candidato fuerte a diputado, a al
calde o a gobernador que sea capaz de
romper la barrera de 2018.
Y luego, las propuestas. Las pla

taformas partidistas deberían estar
ya en plena discusión. Ante la situa
ción de México antes de AMLO (y
por la cual en gran parte ganó) y ante
un proyecto de futuro para México,
nada tienen que decir los dirigentes
de los partidos, los líderes legislati
vos o los alcaldes de las grandes ciu
dades. Solamente los gobernadores

antiConago, unidos
y acotados por unaTal vez confían en
perspectiva federa

las debilidades que lista, plantean algu
na idea.también tiene Morena
Tal vez la oposi

ción confía en las de

bilidades que también tiene Morena
ante la elección. Solo que este movi
miento tiene, agujereado, un para
guas protector. Y responderán que
quien polariza es AMLO, que quien
descalifica y comete los errores es él.
Puede ser, pero así van a ganar muy
poco por la vía democrática. Su res
ponsabilidad es hacerlo. >
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ CIX

lie Atlantic contra ru mp
La revista ha sido consistente en su cobertura muy crítica del manejo de la pandemia
por parte del presidente Trump. Ha publicado más de 13 reportajes abundantemente

documentados con cifras sobre los errores presidenciales en la emergencia

yiernes 11 de septiembre de
2020. 7:05 um. Amanece

despacio y sin fuerza. La
revista The Atlantic (an
teriormente The Atlantic

Monthly), es una publicación cultural es
tadunidense cuyo primer número apare
ció en noviembre de 1857.
En ese primer número quedó estableci

da la misión literaria, artísticay política de
la revista, mediante un pronunciamiento
firmado por grandes figuras de las letras y
el pensamiento norteamericano. Firma
ron, entre otros, Ralph Waldo Emerson,
Hermán Melville, Harriet Beecher Stowe
y Nathaniel Hawthorne.

La revista nació apoyando causas como la
abolición de la esclavitud en Estados Unidos
y dand() su respaldo explícito a la candidatu
ra presidencial de Abraham Lincoln.
Alo largo de más de 160 años de existen

cia, la revista ha publicado autores de lata
nade MarkTwain, ErnestHemingwayyel
poeta Robert Frost, y ha tomado parte en
luchas progresistas como el movimiento
de derechos civiles para la población afroa
mericana. Como cuando se publicó la fa
mosa Carta desde la cárcel de Birmingham
de MarthinLuther King Jr.
También se publicaron ahí grandes ex

ponentes del movimiento feminista co
mo la activista ciegay sorda Helen Keller o
grandes expertas en política internacional
como AnneMarie Slaughter.
La revista predijo el surgimiento del

islamismo radical en "Las raíces de la ira

musulmana", un artículo visionario pu
blicado en 1990 por Bernard Lewis, uno de
los mayores expertos en el Oriente Medio.
Entre sus colaboradores actuales destacan

lahistoriadoraAnneApplebaumyTaNe
hisi Coates, escritor estelar de la literatura
afroamericana contemporánea.

12:30 pm.
Una nota de Kerry Flynn en la sección de
negocios del portal CNN informa que "el
presidente Trump descalificó a The Atlan
tic como una publicación moribunda des
puésde que reprodujera una explosiva his

toria sobre el desprecio presidencial a los
americanos que murieron en la guerra".
"No obstante, la revista de 163 años no

solamente está lejos de la extinción, sino
que experimenta un rápido e inesperado
crecimiento en suscripciones".
Desde que empezó a cobrar por acceder

a su portal hace un año, The Atlantic ha ga
nado 325 milsuscriptores, pero solamente
el fin de semana pasado obtuvo 20 mil de
esos nuevos suscriptores después de que el
editor en jefe de The Atlantic, Jeffrey Gol
dberg, publicó su artículo exitosísimo titu
lado "Trump: Los americanos muertos en
la guerra son "perdedores" e "imbéciles."
Es decir, el artículo que llevó al presidente
Trump a descalificar a la revista.
La meta de la revista era ganar 110 mil sus

criptores dos años después de fijar el filtro de
pago en el portal de internet, de acuerdo con
el presidente de la compañía Atlantic Media
Michael Finnegan, de manera que el creci

miento de los suscriptores es casi tres veces
superior a lo esperado. Si se suman los sus
criptores anteriores a la edición impresa, la
revista estima llegar al millón de suscripto
res en diciembre de 2022.

No obstante, la caída en ingresos por pu
blicidad como consecuencia de la pande
mia había obligado a la revista a cerrar su
sección de video, a cancelar todos los even
tos presenciales de presentación editorial
y despedir al 17% de sus colaboradores (68
empleados) en mayo pasado.

2:30 pm.
La hora sagrada. La revista ha sido consis
tente en su cobertura muy crítica del ma
nejo de la pandemia por parte del presi
dente Trump. Ha publicado más de 13 re
portajes abundantemente documentados
con cifras sobre los errores presidenciales
en la pandemia y este mes publicó un artí
culo de su reportero especializado en cien
cias médicas, Ed Yong, titulado "Cómo la
pandemia derrotó a Estados Unidos".
Ed Yonggozade gran reconocimiento en

el periodismo científico pues hace dos años
publicó un ensayo de largo aliento en The
Atiantícpronosticandolaposibilidad de una
pandemia catastrófica que tomaría por sor
presa al sistema de salud estadunidense.
Los ingresos por publicidad de TheAt

lantic han caído continuamente en el últi

mo año y en internet compite con los por
tales de publicidad de Facebooky Google.
Goldberg (el editor en jefe) atribuye el

crecimiento en el número de lectores a la

calidad periodística de sus textos.
"Continuamente intentamosgolpearpor

encima de nuestra categoría de peso boxís
tico" declaró Goldberg a CNN. "Tenemos la
ventaj a de que nadie viene a nosotros bus
cando notas deportivas, reportes viales o
pronósticos del clima Nuestros lectores no
esperan otra cosa que no seahistorias exce
lentes sobre asuntos trascendentales".

Todo es muy raro, caracho, como diría Mo
liere: "Casi todosloshombresmueren desús
remedios, no de sus enfermedades.

Gils'enva
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T
enemos un miedo a la muerte que
para qué. No queremos verla ni

« l L nombrarla. Ese miedo nos acompa
ña a los humanos desde antiguo, pero hay indicios
que apuntan a su incremento drástico en las últi
mas décadas: proliferan las recetas, los planes, los
consej os y las técnicas para fortalecer el cuerpo (y
el alma) con vistas a obtener y prolongar una vida
saludable. Dietas, ejercicios, restricciones, absten
ciones, fármacos, complementos alimentarios, co
sas que se deben hacer y cosas quejamás se deben
hacer. ¡Ni las religiones imponían tantas mortifi
caciones, vaya palabra! Nadie duda de que evitar
las molestias de la falta de salud es muy inteligente,
pero detrás de este entusiasmo descontrolado por
lo saludable late el ilusorio propósito de dar el es
quinazo a la muerte.
Andar, pasear, caminar, como queramos lla

marlo, es la penúltima de estas no sé si llamarlas
supersticiones. Te convendría
andar más, te dice cualquiera
que no sabe qué decirte. Se han
inventado, y están en los gimna
sios, incluso máquinas sobre las
que andar, lo cual hasta parece
un poco tonto. Pero es que de
trás de tantos preceptos para
optimizar la salud también hay
negocio e intereses comercia

les. Como detrás de todo, justo es decirlo. No só

lo se publican centenares de libros sobre cómo y
cuánto caminar y con qué zapatillas, calcetines, ca
misetas, cronómetros, accesorios y medidores de
pasos el negocio, decía, sino que también se edi
tan libros de eximios escritores que gustaban de
andar y pasear y lo explicaron muy bonito. Todos
han muerto, por desgracia. Desde Robert Louis
Stevenson hasta Robert Walser, el gran gurú del
paseo, quien se murió, mala pata, paseando.
He tenido que visitar en estos días a varios médi

cos por algunas incidencias menores eso creo de
salud y, antes de que terminaran de emitir su lleva
dero diagnóstico y de proponer su terapia, imbui
do de la fe del caminante y buscando un ataj o, me
he apresurado a decirles: «¡Voy a ver si, desde ma
ñana, salgo a andar todos los días!». No han negado
la conveniencia de tal propósito, pero como que no
me han oído: me han extendido la receta con la me
dicación. Yes que el cuerpo es un artefacto con ob
solescencia programada, con fecha de caducidad. Y
con defectos de fábrica. Se avería y, un mal día, deja
de funcionar. Andar, caminar, pasear, eso es buení
simo, pero, no vayas a creerte, todos tus miles de pa
sos no te alejan de..., te llevan a encontrarte (en Sa
marra, lee el cuento) con... en fin, ya sabes.

El cuerpo es un
artefacto con
obsolescencia

programada, con
fecha de caducidad
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Una conversación

entre LópezGatell
y el Presidente
17

11 de septiembre le pre
i guntaronaHugoLópez

I_ A Gatell por una iniciativa
para aumentar los impuestos abebidas
azucaradas y comida chatarra. Respon
dió: "Me parece excelente, qué bueno
que existan estas iniciativas. Existe in
vestigación extensa en todo el mundo
sobre lautilidad de estos impuestos...".
"Algunas personas especialistas en

economía han usado el argumento de a orientar. "Nosotros no queremos tra
que esto afecta mayormente alas perso ficar con la salud del pueblo", dijo.

Esa misma tarde, López Gatell dionas con menor ingreso, esto se llama re
gresividad en economía Pero aquí ocu por recibido el mensaje: "Desde luego,
rre unfenómeno interesante: ciertamen este tema de los impuestos es una parti
te disuade más a las personas con menor cularidad,pero todos respaldamoslaidea

de que no queremos que los impuestosingreso, porque es a quienes les afecta
más el bolsillo, pero como se disuade el aféctenlas economías populares".
consumo de un producto tóxico, un pro ¿Y lo de progresivo...? Enfin Este mar
ducto no saludable, al final resulta que es tes, López Gatell insistió durante unfo

ro en la Cámara de Diputados que se auprogresivo, que es lo contrario de regresi
vo. Se vuelve una ven mentara, al menos, el

impuesto al tabaco.taja, un beneficio pre
cisamente con mayor AMLO Señaló (|UO "llO Ayer en la mañane

ra, el Presidente volvióprioridad o con mayor uH.|Vmos traficar COll
a decir que no, que ni alretribución para las per . . . . "

sonasconmenorcapaci tabaco se pondrían más
dad económica que, son impuestosy fue más allá:
dicho sea de paso, quienes sufrenlas ma "No todo lo que padecemos de enferme

dades es solo por los productos chatarrayores consecuencias de esta devastadora
Las enfermedades que más dañan ahorapandemia de obesidad, sobrepeso y dia

betes asociada a la mala alimentación". con la pandemia, la hipertensión, la dia
El 2 de septiembre, el Presidente di betes, pues están también vinculadas a

las herencias familiares...".jo no. No se aumentarían impuestos ni
acomida, ni a bebida, ni atabaco e hizo Los tiempos de cierre no me dejaron
la lógica acostumbrada que antes todo ver qué dijo ayer el doctor López Gatell
era una simulación para que ganaran sobre lo de la comida chatarray laheren

cia.. Debe haber sido interesante.las grandes empresas. Aquí, dijo,vamos
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Ironía y
desmemoria
selectiva

r
, ¦ uando de ser oposicion
\ 1 ¡ se trata, los políticos no

.A solo asumen la natural
estrategia de criticar todo, condicio
nar cualquier resultado, descreer de
toda cifra oficial y, faltaba más, para
eso están del otro lado del gobierno y
puede decirse que incluso es su obli
gación, sobre todo en un país polari
zado como el nuestro. Sin embargo,
suelen hablar con una autoridad que

a menudo está reñida con sus legados
al paso por el servicio público. Des
memoria selectiva.

Ahora un grupo de esa gente que
vivió años del erario está escandali

zada porque el subsecretario de Sa
lud, Hugo LópezGatell, echó mano
de la ironía para responder a los re
clamos que lanzaron en conjunto ex
mandos de gestiones priistas y panis
tas inconformes con la respuesta del
gobierno federal a la pandemia de co
ronavirus. Con la tranquilidad que le
caracteriza, sugirió
a esos adversarios

"patentar" su plan
teamiento calenda

rizado para algunas
cuantas semanas.

Ya antes el propio
epidemiólogo había acudido a esas
formas cuando una reportera malin
formada fue a repetir la orden que se
le dio en su periódico, pidiéndole re
acción a las críticas de José Narro Ro
bles, sin haber consultado antes, pe
riodismo básico, qué había dicho el ex
rector de la UNAM. En esa oportuni
dad el funcionario jugó a esperar pa

cíente a que la chica hallara sus apun
tes mientras enviaba parabienes al
doctor hoy ex priista, que descubrió
30 años de militancia después que su
partido era la catedral del fraude.
Con esa misma fórmula atendió a

una senadora crítica, a quien corri
g'ió las cifras y le diagnosticó déficit
de atención, si bien después tuvo que
disculparse cuando se le fue encima
la banda de las buenas conciencias
con el discurso feminista, asunto es
te del género que nada tenía que ver

con esa discusión,
por cierto, entre polí
ticos representantes
de dos poderes du
rante una sesión de

trabajo como tantas.
El punto no es la

exigencia de resultados a LópezGa
tell, pues es una obligación de los po
líticos y de la población, expuestas las
cifras catastróficas con centenares de

muertos cada 24 horas, cuestionar el
quehacer gubernamental, pero que
un grupo de ex servidores que nada
tiene por presumir se escandalice por
la ironía.

Ya antes el propio
epidemiólogo había
acudido a esas formas
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No puede ser que justo cuando los gobernators
que acababan de salirse del Pacto de Varsovia
de la Conago para armar su propia O TAN del
Rancho grande, de pronto tengan que meter
el freno de mano porque Chifluno Aureoles se

infectó de covid, y que por lo tanto es muy probable que haya
infectado a sus contlapaches que van a tener que posponer
sus ambiciones, digo, sus patrióticas luchas, hasta que en 15
minutos los ChernobilinskyChertorívski Boys resuelvan el

tema de la pandemia (el hígado graso, las patas de gallo y la
uña enterrada), siempre y cuando los dejen quemar enleña
verde al doctor López Gatell,que pitorreó de ellos, y les den
más presupuesto que ala NASAylaONUjuntos.
En una de esas les come el mandado Gustavo Madero, que

mientraspreparaelregresosingloriade Mar
garita Zavalay su marido al PAN con pompa
ycircunstancia mientras les boléalos papos,
anda muy preocupado por Chihuahua don
de con un tonito melodramático anuncia que
lagente se puede morir habiendo tanta aguíi;
curioso que después de tantos años, el panis
mo apenas dio cuenta de que existe este con
venio con Estados Unidos que data de tiem
pos inmemorialesdondeseentregaelprecia
do líquido alos sobrinos del Tío Sam
Un sliowaltamente melodramático que solopuede compa

rarse con el del comandanteKrauze y el de Carlos Loret, don
de casi casi se siente Julius Fucík al soltarla etiqueta #Todos
SomosLoret, ¿pues aqué horas salimos en las telenovelas de
GarcíaLuna Productions?]^ me Hegóelllamado! [Avísenme!

Como quiera que sea, todas estas cosas nos distraen
de los asuntos verdaderamente importantes, por ejem
plo, la injusta exigencia de estudiantes y adscritos al MIT
(em ai ti, o sea el Tecnológico de Massachussets) de sa
car de tan noble institución al gran Luis Videgaray por

todas esas injustas y malvadas acusa
ciones de corrupción. Mala onda, aho
ra que creía que ya se habían olvidado
las acusaciones de LozoyaLozoyita,
don Luigi corre el peligro de quedar
se sin chamba y de verse en la penosa
necesidad de elegir entre irse a la piz
ca del algodón o regresarse a México
con la triste posibilidad de acabar en el
tambo j unto a Chayito Roble s y la Loca

academia de Javidús. Es una lástima que ya no lo pueda
defender Juan Collado, y se vea en la penosa necesidad
de hacerle como Chente, cantar y cantar hasta que no de
jen de aplaudir.

Oj alá se arme el hashtag #TodosSomosVidegaray a ver
si nos toca un caserón en Malinalco.

Mala onda, ahora
que creía que ya

se habían olvidado
las acusaciones de
LozoyaLozoyita
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T?
I <* n un mundo convulsionado, los lunatí

j eos se regocijan y los conspiracionistas
u l ,^£fJ se multiplican. En una especie de éxtasis,
construyen teorías de lo más extrañas para justificar
su inconexo terror por el fin de los tiempos.
Pensar que la alta tecnología que sustenta internet

alimentará la lógica, el raciocinio y el argumento só
lido para erradicar esas absurdas teorías es, por decir
lo menos, ingenuo.
Las enfermedades y los magnicidios siempre han

estado en el top de aquellos que en todo ven mano ne
gra de judíos, masones, illuminati, reptilianos, homo
sexuales, magnates, científicos (y un largo etcétera de
acuerdo al grupo que concentre sus aberraciones, fija
ciones y fobias) pues juran y perjuran que ya sea des
de la palestra más iluminada o desde obscuras cáma
ras, mueven los hilos del poder.
Ya en el siglo XIV se le achacó a los judíos la pro

pagación de la peste negra que acabó con una tercera
parte de la población europea; o a los alemanes la gri
pe española, hace 100 años, que provocó entre 25 y 50
millones de muertes.

Tras ellas, el sida, el ébola, la H1N1... para todas hay
una explicación conspiracionista.
Al final, todo se trata de política y dinero; de ese

control absoluto del planeta y la mej or manera de ha
cerlo, arguyen, es a través de sabotear la salud de mi
llones de personas y en atenazar a los gobernantes pa
ra que no se salgan del redil.
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Los asesinatos de políti
cos siempre han causado,
más allá del dolor e impacto
naturales, morbo y en épo
cas del instante vuelto nor

malidad gracias a las redes
sociales, una verdadero pa
roxismo de masa.

A principios de septiem
bre del año pasado, en algu

nos diarios apareció una nota casi perdida: Sirhan Sir
han había sido apuñalado.
Sirhan Bishara Sirhan tenía 24 años cuando el 5 de

junio de 1968 decidió vaciar su revólver calibre .22
sobre el cuerpo de Robert F. Kennedy entre el caos
de una multitud arremolinada en la cocina del Hotel

Ambassador de Los Angeles.
Kennedy tenía asegurada la nominación demócra

ta a la presidencia con posibilidades de llegar ala Casa
Blanca... como su hermano asesinado en 1963.

La serie de errores, el magnicidio de John K, los rela
tos inverosímiles en torno a las causas que lo llevaron
a cometer el crimen y los malabares que tuvo que ha
cer un solo tirador para lograr su obj etivo, alimenta
ron múltiples teorías —unas serias, las más de hechura
conspiracionsta— sobre los verdaderos asesinos.
El propio Sirhan sumó su defensa a una de ellas al

afirmar que su decisión de matar a Kennedy fue pro
vocada por la CIA tras hipnotizarlo y "robotizarlo" bajo
el programa secreto MK Ultra
Sirhan vive olvidado en una prisión californiana

mientras el covid, el cambio climático, Bill Gates y las
reivindicaciones de afroamericanos y gays son des
enmascarados por los conspiracionistas y QAnon nos
advierte de los pedófilos que buscan, a toda costa, de
rribar al gran gurú de la libertad encarnado en... Do
nald Trump.
Yalo advertía Umberto Eco en El cementerio de Pra

ga: "Cuando todos los hechos resultan completamente
explicablesy verosímiles, entonces el relato es falso".
Poco importa la luz emanada de la razón cuando el

fanatismo se regocij a de su inmaculada ignorancia.

QAnon nos advierte
de los pedófilos

que buscan, a toda
costa, derribar al gran
gurú... Donald Trump
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La Conferencia Nacional de Gobernado
res (Conago) se autodefine como un foro
permanente de diálogo, concertación y

encuentro entre los titulares de los ejecutivos estata
les y otros actores, con el compromiso de impulsar una
visión democráticay federalista desde el seno de las en
tidades federativas, a fin de fortalecer los espacios ins
titucionales y privilegiar los acuerdos que incidan en el
desarrollo y bienestar de todos los mexicanos.
Respecto ala salida en días pasados de 10 gobernado

res de la Conago, considero que es una oportunidad pa
ra iniciar un proceso de rediseño para darle reglas cla

ras de convivencia, para que funcione adecuadamente.
Atrás quedaron los tiempos en que se podía negociar
solo para unos cuantos.
Lo primero que debe señalarse de este hecho político es

que estos 10 mandatarios, autodenominados federalistas,
están identificados como gobernadores cuyos mandatos
vienen de la época del priismo, de los tiempos del sexenio
de Enrique Peña Nieto. En el gobierno del presidente An
drés Manuel López Obrador han encontrado una especie
de escenario nada cómodo para ellos, lo
cual se expresa de muchas maneras.
La Conago era un lugar que les permi

tía alos gobernadores, entre ellos a estos
10, negociar con la Federación. No para
todos, sino de manera bilateral para sus
estados, lo cual es perfectamente legíti
mo. Hoy, las condiciones con el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador obli
gan a todas las entidades federales a un
trato igualitario, lo cual no les acomoda a muchos.
Debe agregarse el hecho de estos gobernadores de

querer agruparse en bloques políticos, lo cual también
es un derecho legítimo. Los gobernadores panistas de
este bloque tienen una ruta rumbo al 2024; así como la
construcción de un escenario de competencia electo
ral, pues necesitan controvertir con el actual Gobierno
Federal y lo hacen saliéndose de la Conferencia. Tam
bién hay mandatarios priistas, que están terminando

sus administraciones y se expresan de esa formay otros
más que pretenden crear escenarios de atracción polí
tica. Entonces lo que ocurrió es un hecho político, de
cálculo político, donde pretenden instalar una ruta de
controversia hacia el 2024.

Sostengo que la Conago debe tener reglas claras de
cómo debe de funcionar. Esta coyuntura es una buena
oportunidad para que los gobernadores integrantes
de la Conferencia le demos reglas claras a esa organi

zación y la hagamos funcionar como
lo que tiene que ser una reunión per
manente de gobernadores, para es
tablecer mejores reglas de conviven
cia y negociación con la Federación.
Que no se diga que la salida de la

Conago fue porque ésta ya no tiene
razón de ser, siempre ha estado así,
solo que en este gobierno el trato
igualitario y parejo no le acomoda a

muchos; había demasiada comodidad en la época del
panismo y del priismo, se podía negociar para unos de
manera más favorable que para otros.
Momentos como estos son los que deben utilizarse

para cambiar y para mejorar. La Conago nació en los
albores del nuevo siglo, cuando el partido hegemóni
co perdió la Presidencia de la República; ahora debe
transformarse a las condiciones de pluralidad, trato
parejo; relación republicana e institucional.

En este gobierno el
trato igualitario y
no le acomoda

a muchos; había
demasiada comodidad
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PEPE GRILLO

Gobernadores al rescate

La fragilidad de los partidos políticos de oposición, que no
encuentran el camino para regresar a la competencia, propicia
que de los gobernadores emanados de sus illas sean los únicos
actores políticos que levantan la voz ante la 4T.
Esto ha propiciado un forcejo permanente entre el presidente y
los gobernadores que difícilmente le dejará gananc ias políticas
al mandatario federal. Es asi porque los ciudadanos suelen
interpretar los dardos presidenciales a los gobernadores como
ataques del odiado centro a sus estados.
De ahí que ios gobernadores de Morena, de la alianza
gobernante, se tendrán que subir al ring para dar ellos la pelea.
No son muchos, apenas medía docena más Cuauhíémoc Blanco
que es del PES. pero de cualquier manera se harán sentir.
La jefa de Gobierno de la CDMX. Claudia Sheinhaum, adelantó
que publicará un posicion amiento como inicio formal de su
defensa de AMLO,

La solución se aleja

El problema de la presa La Boquilla en Chihuahua ya es un pleito
político de gran escala entre el gobierno del estado y el federal.
López Obrador y Javier Corral se están dando con todo. No
sorprende. El forcejeo permanente con golpes arriba y abajo
del pantalón, es el estilo personal de ejercer el poder de ambos
personajes.
Lo que preocupa es que la tensión sube y el problema que originó
el pleito, el acceso de los productores agrícolas de región al
agua de la presa, no se resuelve, lo que augura más motivos de
fricción.

Las lenguas viperinas, duchas para el agravio, generan
ingobernabiíidad y no resuelven nada, ¿1 labra alguien
realmente interesado en solucionar este problema?
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LA PESADILLA

Si alguien supone que una vez que el INE diga quiénes ganaron
la encuesta para la presidencia y la secretaría general de Morena
se acabaron los problemas del partido en el poder, se equivoca.
De hecho, a los ganadores pueden decirles aquello de
"bienvenidos a la pesadilla".
Para principiar es casi imposible que se les reconozca el triunfo y
el liderazgo,
Bertha Lujan, que opera desde hace anos en las entrañas del
partido, ya adelantó que cualquiera que sea el ganador será
ilegítimo.
De manera que en lugar de comenzar a preparar la elección
del año entrante y de aplicar un principio de orden y disciplina
partidista, los ganadores tendrán que caminar por un campo
minado.

No SE DEJA AYUDAR
FJ senador Ricardo Momeai hizo su pane, Preparó con cuidado
el encuentro de Rosario Piedra 1 barra con senadores para darle
una plataforma óptima y que presentara los planes que tiene
para la Comisión de Derechos Iíuníanos en tiempos de la 4T.
lina buena oportunidad que sin embargo la presidenta de la
CMDH desperdició, Fs claro que no está para estos trotes y uso
el bli ndaje que le brindaron para disertar sobre el menú de Ja
cocina de la Comisión y sus cortes de carne.
Agrá v ios monumentales a los derechos humanos como las
muertes en el hospital de Pcmcx o la pareja de productores
agrarios de Chihuahua le pasan enfrente pero no los ve. porque
no entiende el papel del organismo que preside, por eso lo quiere
convertir en otra cosa.

En lugar de salir por la puerta grande, salió por la puerta de atrás
para que ios reporteros no la vieran. Ni modo, dicen en el Senado,
ni cómo ayudarla.
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CRONICA CONFIDENCIAL

Popularidad, pero sin logros
¡ Todos junios con ira U corrupcíón y U ímpunidiid!

Leopoldo Mendivil
Intern et: Lmen tiivi 1201O&gmail. com
Facebook: Leopoldo Mendívit
Twitler: §Lmendivit2015

Blog: leopoldomea di vil. com

DR. ARTURO 7AÍDIVAR LELO DE LARREA.

PRESIDENTE, SUPREMA CORTE DE
JUSTICIA DE LA NACIÓN:

+Suhe el calora m'a'
el volumen del agua

Ley natural

IIJDADDE MÉXICO  Tan vacío
estaba el segundo informe pre
sidencial que en el discurso de
Andrés Manuel López Obra
dor apareció esta perla:

"El precio de! petróleo subió
de cero a 40 dólares".

Las críticas fueron demoledoras por
que el precio del petróleo no lo determi
na el gobierno de México: y además. la
cotización de cero pesos solo duró un
día. El det alle estuvo en que no compa
ró el precio del 1 de septiembre de 2019
con el del 31 de agosto de 2020. Con
esta comparación que era la correc
ta. AMLO habría visto que el precio

del crudo bajó.
Con el paso de ios días, el análisis del se

gundo informe no ha registrado práctica
mente algún logro que indique un mejora
miento sustancia] de las condiciones eco
nómicas y sociales de México. Como era
previsible, AMLO resaltó enfáticamente
su política social basada en transferencias
monetarias masivas a través de los pro
gramas sociales estelares, afirmando que
dan cobertura a siete de cada diez lamillas
mexicanas.

Entre tanto, cada vez se reclama más que
los programas federales carecen de indica
dores, padrones, matrices, metodolo
gías y mecanismos de seguimiento.
Es técnicamente imposible

saber si los programas sociales
abren a la gente posibilidades pa
ra insertarse en el mercado labo

ral. acceder a la salud, permane
cer en el sistema educativo... Pe
ro llama la atención que se haya
ampliado el período de cobertura
del Programa jóvenes Construyen
do el Futuro, que a poya con 3 mil
500 pesos a jóvenes que ingresen
como aprendices en empresas: es
te período de apoyo es por un año,
pero se ha ampliado a dos porque
el nivel de colocación laboral de esos
jóvenes en las empresas es casi nulo.

A pesar de esto. López Obrador ex
presa un creciente optimismo basado en la

popularidad y !a aprobación que sigue re
gistrando su gobierno. Las últimas encues
tas. publicadas después del segundo iníor
me muestran un respaldo popular de 54
60 por ciento, que si bien es similar a sexe
nios anteriores, es considerable si tomamos

en cuenta la magnitud de la crisis de salud
y la crisis económica, El análisis de las en
cuestas muestra el interesante lénómeno

de que la gente aprueba mayoritaria
mente al presidente López Obrador en

lo general, pero cuando le preguntan có
mo califica sus políticas públicas, el juicio
ciudadano cambia. En efecto, la gente otor
ga calificaciones de 302 5 por ciento que
son reprobatorias a las políticas de AMLO
en materia de seguridad, impulso a la eco
nomía. educativas, de salud, de combate a
la corrupción..,

López Obrador debe estar plenamen
te consciente de este fenómeno: la gente lo
apoya masivamente, lo respalda, cree en su
honestidad y en su cercanía al pueblo, si
gue siendo el símbolo de una esperanza. Pe
ro esa misma gente reprueba claramente al
AMLO gobernante y como político curtido
en mil batallas, él debe saber que este equili
brio puede durar poco si se profundizan o si
se prolongan los electos masivos de la crisis
económica con su racha de desempleo, po

breza, ios delitos por hambre...

Por eso habría decidido ignorar
los temas que arrojan luz sobre sus
errores y fracasos, como las decenas
de miles de muertos de la pandemia,
la pérdida de empleos, ta caída de i a
economía, el aumento de la pobre
za. el incesante aumento de los ase

sinatos y leminicldios y la lista pue
de seguir...
López Obrador invertirá to

do el respaldo popular del que goza
para imponer sus prioridades poli
ticoelectorales y embolsarse las 15
gubernaturas y la mayoría de la Cá
mara de Diputados en las elecciones
de 2021: de ese modo, tendrá tres

arios más de poder político incuestio
nable para lo que se ofrezca.
... Si. antes, i a gente no despierta.
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EL C R! STALAZO

La maniobra política
denuncia

y ¡a
Rafael Cardona

ra fa el. car dona, sand oval&gmail. com
elsristalazQuno@twtmaH.com

C{ ada y cuando el gobier
no se atraganta con luí
hueso en el gaznate la
explicación recurrente

1 i no la solución del pro
blema \ es decir, se tra

ta de una maniobra política de los
adversarios, obviamente, porque
los aliñes no manipulan la políti
ca en su contra sino en su favor.

En ese se parecen los gobier
nos, no nada más esle, a ¡os médi
cos. cuando un paciente se agrava
siempre dicen lo mismo, se presen
taron complicaciones. Hay una in
fección no controlada.
Y cuando el enfermo se mue

re. solamente se alzan de hombros
y firman un certificado. Siempre
supieron cual era la enfermedad o
la complicación, pero no pudieron
contra ella. A eso se le llama una

muerte bien diagnosticada.
Así hemos visto dos escenarios

recientes en los cuales la explica
ción sin solución, es la misma: son
intereses políticos, como si no tu
lleran esa misma naturaleza todas
las acciones sociales.

Pero en uno de esos casos, la to

ma de ia presa en Chihuahua las co
sas ya no se resuelven con la lirma
de un certificado de defunción. Ya el
Ejército mató a una ciudada
na. ¿Fue la Guardia Nacio
nal? Es el Ejército, no se ha
ble más.

Para no incurrir en ver
siones de los medios nacio

nales, a quienes es más sen
cillo acusar de parcialidades
interesadas, mejor leer cómo
la agencia española de noti
cias, EFE, hadado a conocer
el asunto:

"EFE. 10 de septiem
bre— El presidente Andrés
Manuel López Obrador la
mentó este jueves la muerte
de una mujer en un alterca
do con la Guardia Nacional

en Chihuahua, pero aseguró
que se actuó "muy bien" en
el operativo en el que se pro
dujo el fallecimiento, duran
te las protestas de agrie nito
res por el agua.

"El incidente ocurrió es

te martes tras el intento por
parte de un grupo de agricul
tores chihuahuenses de to

mar la presa de La Boquilla, en pro
testa por el desvio de agua a Estados
l nidos al que México está obligado
por un tratado de 1944,

"...Actuó muy bien la Guardia
(Nacional), porque, primero, eran
muchos más los manifestantes y
ellos aunque tenían armas deciden
no usar las armas y se salen todos",
explicó el presidente en su conferen
cia matutina desde Palacio Nacio

nal, y recalcó que hubo una retira
da por parte de ios agentes".

No se sabe aún cómo se produ
ce un t iro por la espalda del adver
sario cuando se marcha en retira

da, pero más al ta de esos detal les ba
lísticos, dignos del estudio de Felipe
Angeles llamado, casualmente «El
tratado de tiro", en el cual nos dice:
"cuando una recta gira alrededor de
uno de sus puntos, permaneciendo
en un mismo plano, engendra un
ángulo": como todos sabemos, tan
to como si pensamos en "la unidad
militar o el "milt" (corno) es el án
gulo cuya tangente trigonométrica
es 1/1000 ', por lo cu;ii diez milits
forman un decamilit" y así sucesi
vamente hasta llegar a! KiloMilit...

En estas condiciones alg uien po
drá calcular la trigonométrica an
guiaridad del tiro cuya puntería se
gó la vida de la señora.

"...(SP) Hay que ver si hubo dis
paros o no. o si fue un miembro de la
Guardia Nacional. Se sostiene que
un miembro de la Guardia Nacio

nal tiró. Ellos están esperando a ser
llamados por el Ministerio Público y

tienen instrucciones de presentar
se y declarar, y se va a castigar a los
responsables"

No se sabe porqué se va a cas
tigar a alguien si ¡a Guardia ac
tuó bien, como se dijo en un prin
cipio: porque la lógica indica casti
go cuando se transgreden las reglas
y se causa un grave perjuicio como
la muerte, por ejemplo, pero si hubo
una buena actuación, ¿entonces?

Sin cosas misteriosas, como tam
bién lo es la celeridad con la cual se
conoció la intervención de los ex

gobernadores cblhuahuenses en la
asonada hidráulica de la "La Boqui
lla". I lasta armas repartieron, dicen
de ellos, sin delinir quienes han sido
los armamentistas.

Esta sería, quizá. la única acu
sación de la cual se salvaría César

Duarte, porque en las condiciones
como se encuentra, muy arduo pa
ra él sería andar armando perso
nas o borlotes, porque tiene algu
nos pendientes por resolver.

Pero las cosas ya no son como
antes. Si en un "operativode disua
sión" de eta naturaleza el Ejerci
to disparaba, de inmediato las iz
quierdas unidas (sólopara eso), al
zaban el grito contra una flagran
te ejecución extrajudicial o un ase
sinato de Estado.

Hoy como las cosas son diferen
tes. la Guardia Nacional le enría a
los deudos de la señora Yessica, un
tuiter de condolencia, un pésame
electrónico y San Sea cabo, como di
ría doña Chuy,
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Claudia
Sheinbaum

Luego de que empresarios de
bares, discotecas, así como de
salones para eventos sociales,
solicitaron a las autoridades ca

pitalinas poder reabrir sus negocios cuando el
semáforo epidemiológico cambie a amarillo, la je
fa de Gobierno, descartó esa posibilidad. Expli
có que los bares son lugares cerrados, de pláti
ca y música, y se ha visto, inclusive en las ciuda
des europeas, que en el momento que los abrie
ron prácticamente en 15 días los volvieron a ce
rrar porque representaban zonas de alto conta
gio.

Oscar
Antonio
Gómez
Heredia

La Policía Metropolitana de Bo
gotá que encabeza es acusada
por la ciudadanía de excesivo
uso de la fuerza ante civiles el pa

sado miércoles, enfrentamientos que han tenido
desenlaces que han indignado ala ciudad: muer
tes, lesiones, temor, B jefe de la policía ha permi
do u ordenado estas acciones de brutalidad por
parle de sus elementos
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Parece que entre el fiscal General
de la República, ALEJANDRO GERTZ
MAÑERO, y el titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera, Santiago
Nieto Castillo, sí podría haber un
borrón y cuenta nueva o, por lo
menos, una mayor coordinación en el
cumplimiento de sus
responsabilidades. Nos dicen que el
caso del Patronato de la Universidad
Autónoma de Hidalgo podría ser la
punta de lanza de esa nueva
coordinación interinstitucional.
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Hablando de esos dos personajes, pues
ya hasta en redes sociales Nieto Castillo
reconoció el trabajo de Gertz Mañero
para judicializar las tres denuncias que
contra Gerardo Sosa Castelán interpuso
la UIE mismas con las que podrían re
cuperarse para el Estado algo así como
tres mil millones de pesos de una fortu
na que la llamada Sosa Nostra amasó
con actividades ilícitas.

***

Nos comentan desde Chihuahua que el
gobernador suma siete meses pidiendo
una cita con Andrés Manuel López
Obrador, el presidente de México. Pero
no lo recibe. De hecho, ni los whats res
ponde, a pesar de que los deja con palo
mita de leído.

Aseguran desde esa zona del país que el
Gobierno federal anda en asuntos más
importantes, cuando para ellos la crisis
del agua ya estalló y no tendrá fin hasta
que desde Estados Unidos pongan un
algo.

Nadie cree por allá, nos aseguran, que
los exgobernadores priistas a los cuales
López Obrador criticó en la mañanera
que son Reyes Baeza y Femando Baeza,
sean los responsables del conflicto que
ya se le salió de las manos a la Guardia
Nacional.

Ojalá que Cuauhtémoc Blanco sea mu
cho mejor para gobernar Morelos de lo
que es para sumar y hacer cuentas, pues
el mandatario de la alianza MorenaPT
PES reiteró que en ninguna de las admi
nistraciones pasadas se habían detenido
a tantos personajes peligrosos como en
la suya.
Nadie le quita el logro por semejante ha
zaña al exfutbolista, lo malo es que,
cuando trató de especificar cuántos
aprehendidos había, dijo que se han de
tenido a siete personas, "siete de diez,
nos faltan cuatro". Por si no hubiera que
dado claro, el gobernador repitió ante
cámaras y micrófonos sus cifras ¡dos ve
ces más!
***

Dicen los que saben que las alertas aho
ra sí se prendieron allá en Palacio Nacio
nal. El titular déla Secretaría de Comu

nicaciones y Transportes (SCT), Jorge
Arganis Díaz Leal, resultó positivo de
Covid19. "El Secretario se encuentra
atendiendo las recomendaciones médi
cas y las medidas de aislamiento, por lo
que dará seguimiento, a distancia, a to
dos los temas inherentes a la SCT", indi
có la dependencia.
Nos cuentan que Arturo Herrera Gutié
rrez, el secretario de Hacienda, sigue pi
diendo a sus encargados de Relaciones
Públicas que le pongan periódicos y te
levisoras mansitas, para dar su mensaje
sin cuestionamientos. Quiere decir que
todo está bien, que vamos a crecer más
que Alemania el próximo año, sin que le
cuestionen que eso no es posible por el
mero hecho de la situación excepcional
que el mundo está enfrentando. Pero
que no quiere quemarse con su jefe. Ya
saben quién.
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Relevancia: En 70 años, Naciones Unidas (ONU) recibió 11
veces el Premio Nobel de la Paz (PNP) para sus organis
mos especializados como Alto Comisionado de Naciones
Unidas para Refugiados (ACNUR) y dos exsecretarios
generales, Kofi Annan y Dag Hammarskjold. Asi evalua
ba el Comité Nobel del Parlamento noruego sus galardo
nes, cuya credibilidad cambiaría de entregarlo al presi
dente Donald Trump como sucedió con el Nobel de Lite
ratura (PNLl en 2016 para Bob Dylan.

Caso Dylan: El PNL fue ganado por poetas, novelistas
y hasta el autor de Rolling Stone como mejor traductor
de poesía Bob Dylan. En el caso del Nobel a Trump ¿otra
vez la mano de Rusia? advirtió el exembajador de Esta
dos Unidos ante ONU, Bill Richardson. Trump entró en la
carrera PNP una vez que el parlamentario supremacista
y presidente de la delegación noruega en la Asamblea
Parlamentaria de la Organización del Tratado del
Atlántico Norte (OTAN), Christian TybringGjedee, lo
propuso por jugar un papel clave en el establecimiento
de relaciones Emiratos Árabes Unidos (EAU) e Israel con
el cual se suspendió la anexión de Cisjordania.

¿Nobel 3 noviembre? En 2018, Trump también fue
propuesto luego de la cumbre de Singapur con el líder
norcoreano Kim Jongun, quien no cumplió ningún
acuerdo. Espera secundar a sus antecesores Jimmy Cár
ter y Barack Obama. El relanzamiento Trump coincidió

con las acusaciones de su
rival demócrata loe Biden,

que a dos meses de laelección lo supera por 10
puntos y quien lo acusó de
traicionar a su nación al

menür bajo conocimiento
la letal'dad del corona

virus que hasta ayer hade|adog192 m" dec¿os
Flcha lnterpol: Al emi

tirla en contra del expro
curador de Oaxaca, Even
ci0 Nicolás Martínez, por
la desaparición forzada de
dos integrantes del EPR, locual rep8resenta crlmen de
Estado y Lesa Humanidad,
esta alcanzaría a altos
mandos de Marina y el
Ejército durante la presi
dencia de Felipe Calderón

y el gobernador Ulises Ruíz... Unánime: El diputado Ma
rio Delgado recibió el respaldo de los senadores Cruz Pé
rezChihuahua y Eduardo RamírezChiapas para alcan
zar la dirigencia de Morena. Ofreció trabajar por la uni
dad de su partido y garantizar el proyecto de transfor
mación del presidente AMLO. En 2011 fue reconocido por
el Foro de Davos como "un cuadro latinoamericano re

novador"... Sinaloa 2021: La sucesión en el Palacio Go

bierno de Culiacán recaerá en Gerardo Vargas Landeros
o en el senador morenista, Rubén Rocha Mop, el legisla
dor se medirá con el tricolor Jesús Valdez Palazuelos...
CNDH: Emitió una recomendación a los titulares del

1SSSTE e IMSS. Al primero, por la inadecuada atención
médica y pérdida de la vida de un paciente de 37 años y a
ambos, por imposibilitar el acceso a la información en
materia de salud.
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^ Sacapuntas
Los puertos en la mira
Mucha tela de dónde cortar puede salir este viernes
de la reunión programada entre el presidente López
Obrador y la coordinadora General de Puertos
y Marina Mercante, Rosa Icela Rodríguez. En el
encuentro, que será en privado, la funcionaría dará al
mandatario un diagnóstico de los puertos del país. Por
supuesto, también el plan de solución.

Institucionalidad
Nos hacen saber que, contrario a lo que se piensa,
la designación de Dulce María Sauri Riancho como
presidenta de la Cámara de Diputados dejó un buen
sabor de boca en la clase política gobernante, no sólo
por su trayectoria, sino por el compromiso que hizo
cuando rindió protesta. Garantizó institucionalidad en
todo momento, pero nunca subordinación.

Carta a Videgaray
Juicio sumario aplicaron ya estudiantes del Instituto
Tecnológico de Massachusetts al ex secretario
de Hacienda Luis Videgaray, de quién exigen la
separación total de esa institución. En una carta piden
cancelar la relación laboral con el mexicano, por las
investigaciones que lo ligan a actos de corrupción. Y
ahí hay antecedentes de cesados por escándalos.
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Ajustes y refuerzos
Nos hacen ver que la desaparición de subsecretarías
en el gobierno de Claudia Sheinbaum está sirviendo a
la jefa de Gobierno para reforzar su equipo, con miras
a lo que vendrá después de su Segundo Informe, y de
cara a 2021, Es el caso de René Cervera, quien dejó
la subsecretaría de Gobierno para integrarse como
asesor a la oficina de la mandataria.

No te preocupes, Rosario
Pareció un deja mi la frase que soltó la senadora de
Morena Martha Guerrero, ayer, después de la álgida
comparecencia de la titular de la CNDH, Rosario
Piedra. La legisladora defendió la permanencia de la
ombudsperson, pese a la crisis en la sede central de
la institución. Para rematar, expresó que "Rosario, no
tiene nada de qué preocuparse"
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• La futbolista japonesa, histó
rica goleadora y campeona del
mundo en 2011, Yuki Nagasato,
se convirtió en la primera mujer
en ser fichada por un club mas
culino, al firmar con el Hayabusa
Eleven, de la liga nipona.

• El museo Orsay, pinacoteca
de París, a cargo de Guy Cogeval,
tuvo que ofrecer disculpas a
una mujer identificada como
Janne, a quien le obstaculizaron
el acceso al recinto por el escote
que llevaba.

• Luego de la propuesta de
seis exsecretarios de Salud para
frenar la pandemia de COVID19
en México, el vocero Hugo
LópezGatell se mofó e ironizó
sobre ello al decir que "podría dar
lugar a una especie de patente".
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TRUMP: EN
DESVENTAJA, PERO
NO PERDIDO

El Presidente confirmó que es el
"macho alfa" que domina a su partido,
sin importar lo que haga o diga

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

na continua avalancha de información

negativa mantiene al presidente Donald
UTrump a la defensiva en un momento

crucial de su campaña de reelección.
Y a pesar de eso parece aún tener po

sibilidades de reelección.
De revelaciones periodísticas como las

que citaron sus frases desdeñosas respecto a veteranos de
guerra vivos y muertos, a libros que comoel próximo a salir
Rage (Rabia), del periodista Bob Woodward, lo exhiben
con sus propias palabras y, sobre todo, sus decisiones,
que constituyen un escándalo político.
Lo que más llamó la atención fue su declaración de

que sabía de la gravedad del coronavirus COVID19, pero
decidió minimizarla "para evitar un pánico". El problema
es qué esa minimización se convirtió en una respuesta
gubernamental inadecuada que este jueves se reflej aba en
poco más de 190 mil muertos y seis millones de enfermos.

La forma en que lo hizo promovió además la renuencia
al uso de mascarillas faciales, ayudó a crear desconfianza
en las recomendaciones de expertos y a convertir medidas
de sentido común en declaraciones políticas.

Pero contradictoriamente, Trump confirmó con ello su
posición en la política estadounidense. Es el "macho alfa"
que domina a su partido, el Republicano, sin importar lo
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que haga o diga.
Tal pareciera como si el

mandatario estadounidense

quisiera poner a prueba la
lealtad de sus seguidores jr
ponerlos frente a una situa
ción extrema que los haría
dudar de cualquier otro que
no fuera él.

Pero a diferencia de lo que ocurrió hace cuatro años,
esta vez Donald Trump tiene un historial que defender.
Si en 2016 pasó de ser un bufón semidesconocido a un
fenómeno de la política, esta vez tiene tras de sí años de
Presidencia y controversias, de hechos y declaraciones.
Pero también de cultivar la lealtad de sus partidarios y
someter al aparato.

En 2016, pudo aprovechar políticamente los rencores
de un importante sector de la población, compuesto por
blancos de clase media urbana con resquemores sociales v
de clases bajayrural resentidos por medidas económicas
y socialei adoptadas por un aparato que en ese momento
encabezaba Barack Obama, un negro liberal.

Esta vez, Trump tiene que superar el impacto de hechos
y reconocimientos que confirman los peores temores de
sus eríticos. Más aún, su rival no provoca la misma ani
madversión visceral que en 2016 levantó Hillary Rodham
Clinton.

El hecho es que hoy por hoy los momios favorecen al
candidato demócrata, Joe Biden, y aunque no por mucho,
lo han hecho de manera consistente, alimentados por las
continuas revelaciones sobre lo que hizo, o dejó de hacer,
el presidente Trump.

Pero la evidente lealtad de los partidarios de Trump y
las peculiaridades del sistema electoral estadounidense
pueden llevar a que el sistema político de ese país se vea
el martes 3 de noviembre a merced de lo que haga o diga

QUIERE PONER
A PRUEBA LA

LEALTAD DE SUS

SEGUIDORES
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HUIXQUILUCAN SUMA
¡DEAS Y PROPUESTAS

El olcande Enrique Vargas del Villar
ha sabido sobrellevar la pandemia e
intercambia opiniones con los expertos

PABLO
CRUZ

ALFARO

¡(Millas que la estrategia que han seguido
Mías autoridades municipales de Huixqui

lucan para evitar en lo posible que en su
territorio se eleven los casos de contagio
de COVID19 ha funcionado, en el país
las cifras van en aumento.
El comentario viene a colación por

el alto sentido de responsabilidad con que ha actuado
el panista Enrique Vargas del Villar para sobrellevar la
pandemia en el municipio que gobierna.
Y es que mientras él rocibeen sus oficinas a José Narro,

exsecretario de Salud federal, para intercambiar impre
siones y aprovechar su experiencia para fortalecer los
programas que ha puesto en marcha para controlar la
COVID19, en el gobierno federal el subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, se dio el lujo de ironizar y descalificar
la propuesta de seis exsecretarios de Salud para frenar
la pandemia.

La soberbia de Gatell ha alcanzado niveles inusitados,
podrá no estar de acuerdo, pero no puede desechar la
experiencia de José Ángel Córdova, Julio Frenk, Mercedes
Juan López, losé Narro, Guillermo Soberón y Salomón
Ghertorivski.
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Pero mientras eso sucede a
nivel federal, la sensibilidad de
Vargas del Villar es elocuente
responsablemente, dejando de
lado cualquier protagonismo,
ha buscado que los que saben
aporten su experiencia a favor
de los huixquiluquenses.
Según datos de la Secretaría

de Salud del Estado de México, hasta el corte del día 9 de
septiembre, Huixquilucan sumó mil 361 contagios y 62
decesos, mientras que Ecatepec encabeza la lista con ocho
mil 758 contagios y mil 12 defunciones.

ENTRE OTRAS COSAS: Quien hace poco más de una
semana recibió Constancia que lo acredita como presidente
del Comité Municipal del PRI en Naucalpan, después de
que esa posición se mantuviera acéfala por varios meses,
fue otro Enrique Vargas, pero este Yáñez.
Lo malo es que ahora la nueva dirigencia sigue en

espera de que la jefa estatal, Alejandra del Moral, se abra
un espacio en su apretada agenda, para que Ies tome la
protesta de ley.

Mientras esto sucede. Vargas Yáñez, instruyó dar mante
nimiento y sanitizar las instalaciones priistas para después
dar paso a los trabajos con la estructura. Ojalá el tiempo
le alcance al PRI y logre ser un partido competitivo en las
próximas elecciones.

I A DE HOY: El trabajo político realizado por Jorge In
zunza Armas, dirigente del PAN en el Estado de México,
se nota.

De ahí que tenga materialmente amarrados a más de
una tercera de parte de los personajes, que por su lideraz
go tendrán la responsabilidad de recuperar y mantener
para los azules el mayor número de las 125 alcaldías
mexiquenses que estarán en disputa durante el proceso
electoral del próximo año.

Morena podría allanarles el camino, las disputas que se
viven al interior de ese partido por cargos podrían hacer
la diferencia. HASTA LA PRÓXIMA

VARGAS YANEZ

MANDÓ LIMPIAR
LAS OFICINAS

PRIISTAS
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«OPINIÓN

GOBERNADORES PIDEN
HUESOPAN, LES DAN UN

LUIS
SOTO

El PRI dice que el Ejecutivo
puso oídos sordos ante las
necesidades de los estados

1 PRI calificó como un

E grave error la falta de
un plan de reactivación
económica, en lo que la
mayoría de los especia
listas coincide. Sostiene

que el Ejecutivo federal puso oídos sor
dos ante las necesidades délos gobiernos
estatales de más dinero. Se queja de que
las participaciones para las entidades fe
derativas presentan una disminución de
6.4% en términos reales, comparadas con
las del año pasado. Pero la realidad es que
no hay billete.

El Instituto Belisario Domínguez, del
Senado, elaboró una nota estratégica en
donde analiza el gasto federálizado en el
PPEF 2021, la cual vale la pena reproducir
para que todos los gobernadores entien

dan por qué el gobierno federal se vio
en la penosa necesidad de sacar la tijera
y sólo les asignó en conjunto un billón
867 mil 338.4 millones. Dice la nota: En

el PPEF 2021 se propone una reducción
en las transferencias de recursos a las
entidades federativas y mu
nicipios en 5.551, producto
de la contracción del Ramo

28 Participaciones Federa
les (6. 4 los Convenios de
Descentralización (2.'>.1
del Gasto Federalizado
identificado en el Ramo 23 Provisiones
Salariales \ Económicas (41.8%), el Ramo
25 Previsiones para los Sistemas de Edu
cación (1.813 y el Ramo 33 Aportaciones
Federales (1.0 Así las cosas, pues ya
ni llorar es bueno.

AGENDA PREVIA: Ahora fue BBVA
Bancomer el que voluntariamente a
fuerzas le pagó al SAI tres mil 200
millones de pesos para poner fin a la

Fecha: 11/09/2020

Página: 9

Area cm2: 285

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto "Agenda Confidencial"

Luis Soto

Costo: 16,530

Página 7 de 17



"diferencia de criterios en materia de
impuestos sobre la renta" de varios

ejercicios fiscales. Bajo el mecanismo
de regularizadon de adeudos de gran
des contribuyentes, el SAT ha obteni
do unos 80 mmdp este año. FEMSA,
Walmart. América Móvil IBM y otras

importantes compañías le han entrado
al mencionado esquema. Hay que re

conocerle a Raquel Buenrostro el muy
importante aumento en la
eficiencia recaudatoria.

Y ya que nos referimos a la recau
dación. en la iniciatiua de la Ley de

Ingresos de la Federación (LIF) para
2021 se estima que el 1EPS que se

aplica a los refrescos y bebidas azu
caradas le dejará al erario cerca de 30
mmdp; mientras que las aportaciones
de la comida chatarra se calculan en

más de 21 mmdp. El
año pasado para estos
dos rubros se preuieron
28 mil 660 niclp para
bebidas saborizadas y

23 mil 783 para alimen
tos chatarra. Lo anterior

podría confirmar que las campañas
contra el consumo de azúcar y ali

mentos con alto contenido calórico, así
como el nueuo etiquetado que advierte
de exceso de calorías y riesgos para lo
salud de esos productos les va a hacer
a las empresas que los elabora "lo que

el viento a Juárez".

LUISACENDA@HOTMAIL.COM

@LU!SSOTOAGENDA

EL SENADO
ELABORÓ UNA
NOTA DONDE

ANALIZA EL PPEF
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LA PANDEMIA EN
MÉXICO: EL HORROR
DE LA VERDAD

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Si el escenario catastrófico asomaba un
drama, y la cifra oficial genera profundo
dolor, el dato real es dramático

i el escenario catastrófico del que habló
Hugo LópezGatell el 4 de junio 60
mil decesos por COVID asomaba un
drama, y la cifra oficial que se acerca
a las 70 mil muertes genera profundo
dolor, el dato real es de horror, porque
sería tres veces mayor. El inímero de

decesos estaría por alcanzar o llegó ya a 200 mil.

El riguroso seguimiento estadístico y crucé de datos ofi
ciales, qué a lo largo de la contingencia han publicado en
Nexos, Mario Romero Zavala y Laurianne Despeghel,
quedará como testigo no sólo del espanto por las muertes,
sino de la negligencia de autoridades que no pudieron o no
quisieron hablar con verdad durante el suceso que mayor
número de mexicanos habrá matado en más de un siglo.
De acuerdo con el corte actualizado al 23 de agosto,

utilizando información de los 52 juzgados del Registro Civil
de CDMX (2016,2017,2018 y 2019) para medir el exceso
de mortalidad de 2020, habría que multiplicar la cifra de
fallecimientos por COVID reportada como oficial por 3.03.
Al final de la semana 34 (23 de agosto), el exceso de
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mortalidad fue de 31 mil 247 de
cesos. Entre el 30 de marzo y el
23 de agosto hubo un excedente
superior a tres veces el númer o
reportado por la secretaría de
Salud al corte del 30 de agosto,
que era de 10 mil 316.

Se podría pensar que lo sucedido en CDMX, no es repre
sentativo de todo el país. Ruy López Ridaura, director
general del Centro Nacional de Programas Preventivos y
Control de Enfermedades (Cenapece), presentó el exceso
de mortalidad registrada hasta el 30 de junio sólo en 20
oslados en la conferencia del 25 de julio.

Según sus cálculos, so esperaban 130 mil fallecimien
tos de marzo a junio, considerando la tendencia 2014
2018, pero con la pandemia se: registraron 202 mil. Hubo,
pues, 71 mil 315 muertas en exceso. "Un 55% de exceso
de mortalidad", explico. En aquel momento se reportaban
oficialmente 22 mil 367 decesos. Lo cual significa, según
López Ridaura, que por cada muerte confirmada por
eoronax ¡rus había 2.6. El 5 de septiembre, de nuevo sé
mostraron datos del Cenapece y Conapo? en 22 estados
se han dado, hasta el 31 de julio, 122 mil 765 fallecimientos
adicionales a los esperados, si se compara 2019 y 2018.
Extrapolando para incluir a las ocho entidades faltantes,
el exceso de mortalidad en el país sería hasta julio de
148 mil personas, cuando la cifra oficial arrojaba 47 mil
muertes. El factor de subregistro sería de 3,15.

Si multiplicamos los 70 mil por 3.15. tendríamos 220
mil 500 decesos. Si lo hacemos por 2.6, habría 182 mil. Si
atendemos a Romero y Despeghel, y multiplicamos por
tres, hablaríamos de 210 mil. En cualquier caso, un horror.
No puede afirmarse que todos murieron por coro

navirus, pero los expertos hablan de dos posibilidades;
o fallecieron por COVID, pero que no se les realizó una
prueba; o por enfermedades no atendidas porque el sistema
se avocó a atender la emergencia sanitaria.

ht.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM
@MLOPEZSAN MARTIN

YA HABRIA 200

MIL MUERTES

POR COVID 19
EN EL PAÍS
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PRESUPUESTO PARA CAPRICHOS

AI ver este PPEF 2021, resulta
ADRIANA claro que el Presidente sigueSARUR

blindando sus proyectos prioritarios

acv unos días se presentó el IYo\er
Hto de Presupuesto de Egresos de la

Federación (PPEF) para el año 2021,
un cálculo que, a todas luces, es una
caja llena de cinturones para la ad
ministración pública, pues, aunque
nominalmente habría un incremen

to de .'5.1 por Ciento (seis billones 257 mil millones
de pesos) respecto al presupuesto del año flj curso
(seis billones 70 mil millones de pesos), después de
restar lee! monto inflacionario, realmenle existe una
disminución de 0.3 por ciento al asignado en 2020.
En este sentido, hay una máxima de la política

que dice que un programa que no se ve reflejado en
el presupuesto es pura demagogia. Y de esto último,
el Presidente sabe mucho.
A los grandes rubros que se le destinará la ma

yor parte del presupuesto son educación, salud y
bienestar.
Para educación habrá un incremento de 0.2 por

ciento, lo que corresponde a 338,046 millones de
pesos; sin embargo, con esta pequeña adición pre
supuestal no alcanza a cubrir las necesidades en
un ciclo escolar sin precedentes, aunado a la desa
parición de 13 programas educativos enfocados en
poblaciones vulnerables y capacitación docente. En
salud, se observa un incremento de 145,414 mdp, que
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representan 27.2 por ciento nominal, puesto que
sería para los ramos administrativos, y
9 por ciento real para reforzar unidades
médicas, que también parece poco aillo
la emergencia sanitaria.
Las dependencias que obtuvieron

mayor beneficio presupuestal son la
Secretaría de Turismo, con un incre
mento de 641 por ciento, es decir, .38.61.3
millones de pesos más. La Secretaría de
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano
tendrá un aumento de 46.9 por ciento, con respecto
a lo asignado en 2020, lo que representa 16,624
millones de pesos.

Por su parte, la Secretaría de la Defensa Nacional
registra un aumento de 15.7 por ciento en compa
ración a este año, que representa 112,557 millones
de pesos.

En contraparte, la Secretaría de Trabajo y Previ
sión Social será quien mayor descuento recibirá, ya
quésólo tiene asignados 23.799 millones de pesos,
20 por ciento menos que el presupuesto anterior;
en la Secretaría de Hacienda y Crédito Público la
disminución es de 17.3 por ciento y nada más le co
rresponden 20,228 millones de pesos; a la Oficina de
la Presidencia se le asignaron 805 millones de pesos,
15.3 por ciento menos que el año que transcurre.

Llama la atención que dentro de los organismos
autónomos al que se le perjudicó fue al Inegi, pues
de 17 mil millones que se le asignaron para este año,
lo presupuestado para el siguiente sólo será de 7.7
mil millones.

Sin embargo, al ver este PPEF 2021 resulta claro
que el Presidente sigue blindando sus proyectos
prioritarios, dejando de lado todo lo demás.

El incremento a Sectur realmente es para continuar
con las labores del Tren Maya, ya que, si quitamos
los 36,288 mdp, a dicha dependencia sólo le quedan
2,325 millones, desdeñando a uno de los sectores
más golpeados por el COVID19 y que representa

(antes de la pandemia) 8 por ciento del
PIB de nuestro país.

De igual manera, el aeropuerto de Santa
Lucía, la refinería de Dos Bocas y el co
rredor Interoceánico, en conjunto con el
tren, recibirán 107 mmdp, esto significa
un incremento de 70 por ciento respecto
al presupuesto anterior.
Es incomprensiblecómo Andrés Ma

nuel López Obrador no se da cuenta de
la realidad del país y que decida dar prioridad a sus
Caprichos, que tanto han sido criticados por expertos
en medio ambienté, en energía y por los pueblos
originarios.

UN PROGRAMA

QUE NO SE VE
REFLEJADO EN EL

PRESUPUESTO

ES PURA

DEMAGOGIA
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SONORA,
RUMBO AL 2021

Los partidos velan armas para arrancar la
contienda y ajinan detalles para designar
a sus candidatos. Ya hay nombres

ALFREDO
CONZÁLEZ
CASTRO

o cara a las elecciones de 2021, la guber
natLira de Sonora será Lina de las más

competidas de las 15 qLie estarán enjuego,
y eso ha propiciado que el ambiente polí
tico de aqLiella entidad sea Lin hervidero.

Lo que prácticamente ya es un hecho
és que el secretario de Seguridad, Alfonso

Durazo, se convertirá en el candidato de Morena inckiso,
sus actLiales oficinas ya lucen casi vacías y Lina parte de
su eqLiipo se fue de avanzada a Hermosillo.

En el caso del PAN, son varios los nombres que se ma
nejan, entre ellos los de Ernesto Kiko Munro y Antonio
Astiazarán. Sin embargo, la dirigencia del blanqLiiazul
todavía no toma Lina decisión al respecto y no descarta
formar un bloque con partidos de oposición, incluido el PRI.

En el tricolor ven a Ernesto Gándara, actLial secretario
de AsLintos Internacionales del CEN, como el mejor posi
cionado y a qLiien podrían colocar como el estandarte de
Lin bloqLie opositor a Morena. Lo cierto, me dicen, es que
la clase política del tricolor en Sonora ya echó a andar toda
la maqLiinaria para blindar y empLijar la nominación de
Gándara y, en ese ir y venir, bLiscan deslindarlo, inckiso,
de algLinos personajes con no muy bLiena repLitación.
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Uno de ellos es Humberto
Robles Pompa, ex dipLitado lo
cal y dirigente de la Confede
ración de Organizaciones Po
pulares de Sonora, sobre qLiien
pesan acusaciones por despo
jo de terrenos, falsificación de
actas notariales, amenazas,
agresiones y lavado de dinero.

En la capital sonorense es Lin secreto a voces qLie aLi
toridades federales lo investigan por esas acLisaciones y
por posibles nexos con grupos de la delincuencia.
No sólo eso, se le conoce por ser muy estridente con

sus declaraciones: "Debemos evitar que llegue Morena
a gobernar Sonora, porqLie entonces sí nos va cargar la
chingada (...) a mime valen madre los priistas o los liincio
narios que teman porque hicieron algo malo", dijo en Lina
reunión con periodistas locales. En ese contexto, gente
cercana a Gándara y a la actLial gobernadora, Claudia Pa
vlovich, hacen todo lo posible para mantenerlo lejos, hasta
que no se aclaren todos los señalamientos en su contra.

• • •

Derivado de la muerte de un présoy un custodio, y una cadena
de contagios de COVID19 en el Ceresode Aquiles Serdán,
Chihuahua, familiares de las víctimas preparan demandas en
contra del gobernador Javier Corral y la jueza María Alejan
dra Ramos Durán. A él lo responsabilizan de no tomar medi
das para evitar el contagio de ex fLincionarios y la nuierte, el
26 de agosto, del exdirector del Fideicomiso para el Fomen
to de las Actividades ProdLictivas, Joaquín Lázaro López.

A la jueza la demandarán por negarse a qLie Lázaro
recibiera atención médica con arraigo domiciliario u
otra figura. Él y varios contagiados frieron fLincionarios
de César Duarte, y lo qLie especLilan slis familias es qLie
Corral los está dejando morir.

• • •

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "El sonido que
persistentemente reverbera a través de la historia es el
de los tambores de guerra".

ALFREDO.GONZALEZ@HERALDODEMEXI£QXQM,MX

@ALFREDOLEZ

EL AMBIENTE
POLÍTICO EN LA
ENTIDAD ES UN

HERVIDERO
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It\ DIO PASILLO
Fin de semana largo no oficial: Grito, pozole y rifa

Llegó el fin de semana, que será prácticamente Sargo.
Es como un puente no oficial, porque el martes es 15 de septiembre,

cuando se celebraia Independencia de México,
y aunque ia epidemia de coronavirus ha matado ya a más de 70 mil

mexicanos, es un hecho que de ios 125 millones de habitantes en el país, una
gran parte no se guardará para evitar más contagios y hasta organizará su
pozole y cena para ver y oír ta ceremonia del grito.

Andrés. Manual López Obrador no quiso cancelar y dijo, con apenas 500
personas en la plancha del Zócalo y soldados portando antorchas, llevará a
cabo la ceremonia,

Yt como suele hacer, tras recibir críticas por no suspendería
conmemoración de tan importante fecha ligó el acto a una especie de liómenaje
para las víctimas de la Covid19.

El avión Jsfa, sil avión
Además de pozole y grito, será Interesante ver el fin de la novela ef avión que r?o
tenía nj Obama

La rifa que no es rifa del avión presidencial, que ya no es presidencial y que
no se rifará, se llevará a cabo el mismo 15 de septiembre.

Hasta liace dos días se había vendido 63 por ciento de los boletos de a 500
varos.

López Obrador dijo que su gobierno compraría un millón de boletos,
equivalentes a 500 mil pesos, para repartirlos en los hospitales que atienden
Ccrvidy que, de resultar ganador alguno de ellos de uno de los cien premios de
20 millones de pesos son 2 mil millones en total en mejorar las instalaciones o
el equipo médico.

Indagan a 17 de la Guardia
El tiroteo en la presa La Boquilla, de Chihuahua, por el conflicto del agua que
se entrega voluntariamente a fuerzas a Estados Unidos y que perjudica a los
agricultores mexicanos de la región, se politizó.

Como ha sido históricamente, pero muy en especial en este gobierno del,
aseguran, cambio.

La Guardia Nacional informó que 17 elementos son investigados y que
puso a disposición de la Fiscalía vehículos y armamento para que se deslinden
responsabilidades.

Hasta el día de hoy le hemos dado exacto cumplimiento a cada uno de los
requerimientos que nos ha Impuesto la Fiscalía.

Desde la relación del personal que participó, hasta los vetiiculos implicados
fijeron puestos a disposición de ellos. También el ar mamento, d jo el Goronel de
Infantería, Didier Peralta,

Presentamos a la totalidad del personal para que ellos, en el ámbito de sus
competencias, lleven a cabo las investigaciones que correspondan y deslindar
responsabilidades, añadió.

El matrimonio de los productores Jessica Silva y Jaime Torres recibió varios
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tiros.

Según las primeras indagatorias, fueron perseguidos.
Ella murió y él está hospitalizado,
Andrés Manuel López Obrador envió sus condolencias a los familiares,

prometió que se aplicará la ley, pero insistió en que el tema se manejó electoral
y politicamente.

Javier Corral, gobernador con ios colores del Partido Acción Nacional (PAN),
asegura tener armas de los militares e insiste en que lúe un exceso.

Sin acceso

En el Instituto Instituto de la Función Registra! del Estado de México (IFREM)
no hay acceso a la búsqueda de escrituras. Eji loque llaman coloqulalmente
pantallas,

¿Por qué no abren?
De por sí toda clase de trámites es más lenta, lo que afecta las operaciones,

la compraventa de inmuebles.
El argumento es que hasta que haya semáforo verde se abrirá.
En Tlalnepantla, por ejemplo, su tituianEdmondo Salazar Sánchez, no atiende.
Sólo con cita, que es muy complicado programar por internet o teléfono.
Que se abra, con todas las medidas de higiene y prevención, se escuchó en

radiopasillc,
radiopasíllaíaova.com.mx
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El Senado y los alicientes fiscales
Los representantes de les sectores productivos del país parearon en el Senado de la

República que preside Eilaada ftaairtz en un análisis del Paquete Económico.
Fue un encuentro a fivilajQón de la Comston de Hacienda de Alejandra Amienta y los

integrantes la perlesía Minerva Hernández, la priista Ninfa Mayor {ta. las morenistas Marjbel
Villegas y EUgenia Martínez. asi como el ftier Ricardo MonreaL

Bueno, ti presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (CQNCAMIN). Francisca
Cenantes reclamó, «injusta razón que se ponga m^or atención para agilizar la devolución del
IVA a los empresarios cumplidos.

Es decir, que hay empresas que cuelen con todas las de la ley en sus pagos de
impuestos y prácticamente el SAI de Hacienda de Jitiam Herrera simplemente los mete al
programa de retomo a todos por igual, deudoresy «suplidores. Naturalmente que ese retraso
es de lo que más les ha afectado y les pega eneinijo.

En el foro o parlamento aoierto para escuchar a tes sectores productivos, el empresario
aprovechó para recordar que la eliriiación de la condensación wm/ersal no se lia
acompañado de un proceso de mejora en la valoración y autorizaoón de la recuperación de los
saldos a favor para los contribuyentes cumplidos.

Desde luego pidió que, como una señal positiva para la imrersión es precisamente que la Ley
de Ingreses se contemplaran regas para agilizar esa recuperación de los contribuyentes de
altos estándares de cumpfcmento fiscal.

INGEKT1Y05 MU FUMO DE TURISMO: CAMERO

Además de Caries Solazar de Consejo Coorcfciador Empresarial, Gustavo de l%as de
Coparme* y otros lideres empresariales, Cuitiáhuac Gutiérrez de la Cámara Nacional de
Aerotransportes, CAMAEPlO, expuso ante tos senadores el problema que provocado la
pandemia a ese sector.

DeentradaquelaiecuperaGiónpara cerrar el 2020 sera de un 48 por ciento, mientras que
a nivel internacional del 60 por aento, una reaperación larga, lenta y dolorosa en térnmas de
errpleo y producción.

Lo más grave que hay 700 mi empleos en riesgo de perderse al no tomar medidas puntuales
de apoyo, pues el sector aéreo y turístico es más que importante para el país.

Que decir que la fióla mercaría tuvo que dejar en tierra el 90 por aento de sus aviones con
pérdidas sumamente millonadas.

El mercado se va recuperando, pao muy lento. Se necesía para reactivar la Industria
turislicay de aerotransportes, meadas temporales al turismo que incentive el flujo de
visitantes, pues ccn estrategias de incentivos se podrá entrar a la competitividad internacional.

BANCOS mmui, CrntA VEZ AYUM A SUS CHENTES
LúsHiña Rivera de la tóociaclón Nacional de Bancos de México reveló que ellos, los banqueros
desde abril a julio, cuate meses como comprometieron en apoyo del Presidente Andrés Manuel
López Obrador, pusieron a disposición de los acreditados un bion de peses de capital y GO mil
miañes de pesos de intereses.

Que empiezan a vencer esta semana esos diferimientos cuatro meses y ya se está
trabajando con sus autoridades balearias para diseñar el plan de reestructura de esos
créditos para seguir apoyando a tes ciente se la banca. Para que se dé uia idea porque esa
media, bueno anote que Luis Niño de Rivera reveló que por el daño de la pandemia tenemos 33
millones de personas desenpleadas, subempleadas o inactivas y que incluye pymes.

Per ello te adelanto que la propuesta de a&jnos bancos es ofrecer por los siguientes
seis meses al ebente pagos del 40 a 60 por ciento de los créditos hipotecarios y de autos que
adeuden. Es decir de 20 mil pesos que actualmente se pague, pagarían 8 mi o 12 mü pesos, el
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restóte compensarían en los últimos seis meses cuando temweel préstamo. Desde luego que
es una buena, pero muy buena noticia.

OHHJtift £0 MIL MA MOTO

Gutermo Resales de AMOA sin tapujos y con firmeza les pidió a tes senadores analizar la
deducibiltdaddelos automúvfes, pues ese sector necesita de atoentes fiscales para su
reactivación.

Deentradaquelateydededucir ante el SAT es desrfe 200& y un monto de 17€ mil pesos,
se requiere de una activación y no ui aumento. Es decir que hoy corresponde a unos 350
mil pesos, mientras que por finidos a Í23 mil 500 pesos y de los etectricos que sea el Wí por
ciento. Desde luegoquelamedidanoestá,nada descabelada pues ayudaría en dos líneas,
fomentaría compra de autos y dos, el consumo daria mayor recaudación en Hacienda, tenencia,
ISRymas.

SI DEJARAN VOTARA SENADOHES YA U HUBIERAN CORRIDO

La presidenta de la CNDH, Basaría Piedra ccmparecte ante los senadores, el presidente
Eduardo Ramírez expresó en enlievísla, de manera otiividual que le da su total respaldo y
confianza.

lAentras que en el cuchicheo, el sentir, no soto de tas panistas de Mauricio Kuri, que se
opusieron con Gustavo Madero al frente para evitar rindiera protesta, de pristas de Miguel
Argel Uxorio Choig y perredistas de Miguel Argel Mancera, sino hasta de un grueso, por no decir
todos los morenistas, es negativo, vaya si los dejaran votar libremente a tes que pertenecen al
quepartidoquemandaen Palacio Nacional, te puedo actelantar que ya la hubieran corrido con
todoysuscortesfinüs aunque ella les llame Pisteces. Ni hablar, imposición mata voto.

DICE PRD DO 1 EXTINCION DE ftDERÚMlSQS

La coordinadora de los diputados del PftD. Verónica Juárez Fiñamandouiiltimáluma Mario
Dejado, que no permitirán que lleve iniciativa de nueva cuenta la extinción de seis fideicomisos,
bajo argumento de ahorro económico. Esbuenalaidea, pero basta ver si con sus 11 aputados
puede frenar tos J36 que tiene Delgado en alianza.

Jashavezíí íyahoo.coni
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¿Cambio de estrategia?
En Jalisco llueve sobre mojado. La
entidad gobernada por Enrique
Alfaro sigue en el primer lugar na
cional con más casos registrados
de dengue, sumando más de 2 mil
100 infectados. Esto aunado a la

pandemia de COVID19, a la crisis

económica y a la de inseguridad,
no deja bien parado entre la ciuda
danía al mandatario integrante de
la Alianza Federalista. Mañana

acudirá el presidente López Obra
dor a Guadalajara a la inaugura
ción de la Línea 3 del Tren Ligero
y ese día se sabrá si Alfaro cambia

de estrategia y agacha la cabeza
en busca de más recursos federa

les o si sigue igual de rebelde tras
haber dejado la Conago.

Laintrahistoria
de la comparecencia
La bancada de Morena en el

Senado quiso proteger a la titular
de la CNDH hasta el último mo

mento, sin embargo la situación
de crisis en este órgano, la presión
de colectivos y la insistencia de los
legisladores de oposición, sobre
todo de la panista Kenia López,
forzaron la comparecencia de
Rosario Piedra. Sin embargo,

en lo que los legisladores del
partido guinda no cedieron, nos
comentan, fue en la transparencia
de la reunión de Piedra con los in

tegrantes de la Comisión de De
rechos Humanos de la Cámara

alta, y mantuvieron el encuentro
en privado y buscaron un formato
más favorable para la funcionarla.
Aún minutos antes del inicio de la

reunión, Kenia López, presidenta
de la Comisión senatorial insistió

en que se tenía que transparentar,
sobre todo por el contexto tan
delicado, pero Morena siguió sin
aceptar. ¿Por qué mantener en lo
privado un asunto público?
Caminos de Michoacán

El que ya está preparando sus
maletas es el senador michoa

cano Cristóbal Arias, quien nos
confirma que en los próximos
días solicitará licencia de su

cargo para buscar la candida
tura de Morena a la guberna
tura de Michoacán. El partido
guinda va muy por delante de
las demás fuerzas políticas en
intención de voto, por lo que la
verdadera contienda de Arias

será al interior, pues el alcalde
de Morelia, Raúl Morón tam

bién está más que apuntado
para la contienda.
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Redes de

Poder BB
EL EXPEDIENTE NEGRO

DE HAYDEE Y MAURICIO

PREPARA SU REGRESO

Haydee Medina Herrera, guien
renunció al partido Movimiento
Ciudadano arremetiendo contra

sus excompañeros, cuenta tam
bién con su expediente interno,
según la respuesta oficial de la
dirigencia estatal.

La excandidata por este parti
do a la Diputación del Distrito 7
federal tiene una denuncia abier

ta por violencia de género, acoso
y hostigamiento hacia varias
mujeres, la cual fue presentada el
pasado 31 de julio, según informó
Mujeres en Movimiento de este
partido.

Por este y otros señalamientos,
Haydee ya se encontraba sepa
rada del puesto de subdelegada
desde antes de su renuncia al

partido.
La queja se sustenta en tes

timonios y pruebas, que ahora
ponen en entredicho las acusa
ciones sobre Agustín Basave y
Luis Donaldo Colosio Riojas, a
quienes llamó misóginos y cla
sistas, incluso hay muchas dudas
en la afirmación de que habría
afiliado a 2 mil ciudadanos a este

partido,
Haydee agradeció en su

carta la sororidad de la diputada
priista, Harina Barrón Perales, lo
que abre la puerta de que existe
una relación muy cercana entre
ellas. ¿Veremos a Haydee como
candidata en el PRI? ¿Ése sería
el acuerdo para acusar a Colosio
Riojas y a Basave? ¿Otro caso de
cálculo político?

Estas preguntas se resolverán
muy pronto, pero lo que cada vez
queda más claro es que detrás de
Haydee está la exemecista y hoy
priista Karina Barrón.

MAURICIO PREPARA

SU REGRESO

El panista Mauricio Fernández
anunció su intención de conten

der por la alcaldía de San Pedro
Garza García en las elecciones

del próximo año y, aunque el
tres veces presidente municipal
sampetrino habló de un proceso
abierto para la designación del
aspirante azul, lo cierto es que
el experimentado político ya
tiene un pacto con los líderes
panistas en la entidad para ser
el candidato, pues no quiere que
le pase lo mismo que hace tres
años cuando la candidatura fue

para Rebeca Clouthier.
Como adelantamos en este

espacio, Fernández ya está
preparando a su equipo cercano
para buscar su cuarto periodo
al frente del municipio de San
Pedro, y le ha pedido su apoyo
para recuperar el otrora enclave
blanquiazul.

Para Mauricio será su mayor
desafio electoral, pues el rival
a vencer será el actual alcalde

Miguel Treviño, quien a pesar
de los altibajos, tiene una buena
aceptación ciudadana y está
bien posicionado para buscar
una reelección.

Pero, si alguien puede pelear
le de tú a tú a Treviño es preci
samente Fernández, quien, eso
sí, pidió a los panistas que jalen
todos parejo para poder recupe
rar San Pedro.

Mauricio Fernández busca contender

por San Pedro Garza García.
el
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FONDO
PATRIMONIAL

Gianco
Abundiz

faaatóók.coffi/Gianeo Abuhdlz
#GiancQ.A:buncliz

Mucho se habla del
famoso Fondo de Emer
gencia por todas las
personas que ahora se
dedican a tareas relacio
nadas con la educación
financiera, dominen el
tema o no. Al final del
día es muy fácil plagiar
el trabajo público de
otras personas.

El común denominador es

decir que debemos tener
dinero suficiente para cubrir
al menos tres meses del

ingreso para poder afrontar
cualquier contingencia. Hay
incluso quienes afirman
categóricamente que deben
ser cuatro, seis o hasta doce
meses. Es sumamente sencillo
hablar sin tener fundamento

matemático. A este respecto
hay varios señalamientos que
a continuación discutiré.

En primer lugar, la reserva
se debe hacer en función

del gasto mensual de cada
ente económico, sea persona,
familia, empresa o país. Lo
que se requiere acumular es
lo necesario para cubrir los
compromisos que cada uno
tiene y no necesariamente lo
que se percibe.

Por otro lado, y más im
portante aún, está el hecho
de que el mentado Fondo de
Emergencia simplemente es
el primer escalón de lo que
todos debemos tener como
meta final económicamente
hablando que es la creación
del Fondo Patrimonial, el
cual brindará una estabilidad

financiera que permita hacer
frente a cualquier situación
relacionada con dinero.

¿Qué más debe contener
el Fondo Patrimonial? Ab

solutamente todo lo que se
pueda convertir en efectivo
en el corto plazo, entendiendo
esto como el tiempo que sea
menor a un año,

Aquí se incluyen bienes
raíces como puede ser un
departamento, una casa o un
terreno; contratos en institu
ciones financieras tales como

la misma cuenta de nómina,
una de cheques y por supues
to lo que se tenga de ahorro e
inversiones; también forma
parte de este fondo lo que
se tiene en la cuenta indivi

dual de la Afore, así como en
algunos contratos de seguro
de vida individual, lo que se
conoce como reserva mate

mática y claramente lo que
específicamente son seguros
de Ahorro e Inversión; para
los más sofisticados estarían

las joyas y las obras de arte.
En fin, repito, todo lo que sea

"vendible" con cierta rapidez
y que dicha operación se tra
duzca en dinerito constante y
sonante.
Finalmente debemos tener

la conciencia de que el consu
mo es enemigo del Fondo Pa
trimonial. Lo que como, bebo,
paseo, parrandeo, vacaciono,
etc., no nada más no confor
ma patrimonio, sino que se lo
acaba. Claro que hay que vivir
bien y disfrutar la vida, pero
siempre (como dicen los anun
cios de bebidas alcohólicas)
con medida y en función de
mi situación económica real.

Recuerda, "No es más rico el
que gana más, sino el que sabe
gastar

Un Fondo
Patrimonial
te brindará
estabilidad
financiera para
hacer frente a
cualquier situación
relacionada con
dinero
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NO CABE duda que al "mejor" cazador se
le va la liebre o, en este caso, que al prin
cipal operador financiero de Miguel Ángel
Mancera le tallan las cuentas.

AHORA, la organización Enréd@
ate por México —ligada a Miguel Ángel
Vásquez— anunció que recurrirá a la Sa
la Regional del Tribunal Electoral federal
para defender su registro como partido
político.

Y TODO porque el IECM se lo negó por
omitir la recepción de — ni más ni menos—
5.2 millones de pesos por parte de personas
no identificadas.

Y FUE inevitable recordar qué Vásquez
fue detenido e investigado por daño de 293
millones de pesos a la Caja de Previsión de

la Policía Preventiva.

GENIO y figura... hasta la candidatura.

Y A POCOS días de un aniversario más del

sismo del 19 de septiembre, al ex diputado
Leonel Luna se le movió el tapete nueva
mente.

TRISTEMENTE afamado por el secues
tro de recursos para la reconstrucción cuan
do todavía mandaba en Donceles, el Partido
Verde anunció que "prescindía de la colabo
ración" del obregonense por diferencias de
visión y objetivos.

UNA FRASE que ni mandada a hacer
para no decir que lo corrieron... ¡y la verda
dera razón tras esta jugada!

(areforma.com
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MIS AMIGOS VIENDO ELYO, DECIDIDO A
¦J LLAMARLE A MI EX I DESASTREQUEVIENE
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FISGONEO
"No puedo hacer eso que me pide. Soy señori
ta". Con esas palabras rechazó la joven y linda
trabajadora doméstica los inmorales requeri
mientos de su lúbrico patrón. "Precisamente
respondió el salaz sujeto. Tú eres señorita y
yo soy señor"... Los novios que habían pasado
la noche de bodas en la suite nupcial del hotel
bajaron a desayunar. La desposada se azaró
al advertir que todos los comensales, lo mis
mo que el personal de servicio, suspendían
sus conversaciones y lo que estaban haciendo
para poner en ella los ojos. Apenada y con
fundida le reclamó a su flamante maridito: 'Te
pedí que no le dijeras a nadie que somos re
cién casados. ¡Mira cómo todos se me quedan
viendo!". Replicó el muchacho: 'Te juro que no
les dije que somos recién casados. Les dije que
solamente somos amigos"... Pechina le dijo a
su galán: "Las dos cosas que me gustan más
de ti son tu inteligencia y tu sentido del humor.
¿Cuáles son las dos cosas que te gustan más
de mí?". Respondió el avieso tipo: "¿De veras
quieres que te lo diga?'... La mamá de Pepito lo
regañó porque no se había lavado los dientes,
dejó su ropa tirada en el suelo, no terminó la ta
rea y tenía su cuarto en desorden. Terminada la
áspera reprensión Pepito le dijo: "Mami: siem
pre me has dicho que hay muchos pobres ni
ños que no tienen mamá. ¿Por qué no te vas a
su casa a ser la mamá de ellos?'... Un individuo
le pidió empleo a cierto político encumbrado.
Le preguntó el político: "¿Es usted honrado?'.
Replicó el hombre: "¿Por qué me lo pregunta?
¿Constituye eso una limitación?'... ¿Ira López
Obrador a fisgonear también a los gobernado
res de Morena? En estos dos años se ha mos
trado suspicaz e inquisitivo con los gobernan
tes que no son de su partido, y amable y com
placiente con los que sí lo son. Por eso procede

la anterior pregunta. AMLO ha evidenciado que
no es Presidente de todos los mexicanos, sino
sólo de aquéllos que se le muestran incondi
cionales. No es aventurado, entonces, pensar
que su labor de vigilancia en las elecciones del
próximo año la ejercerá únicamente con los go
bernadores insumisos, pues sobradamente se
ha visto que con una vara mide a quienes lo si
guen sin reserva alguna y con otra muy distinta
a aquéllos que en cualquier forma le oponen
resistencia. El fisgoneo que desde ahora anun
cia el Presidente debe ser parejo, pues de otro
modo será persecución... Me resisto a contar el
cuento que ahora sigue. En primer lugar, no lo
entendí cuando me lo contaron; en segundo
me aseguran que tiene un alto contenido sica
líptico y yo me especializo en narraciones que
tienen sólo un mediano contenido sicalíptico.
Aun así daré salida a ese relato para no quedar
me con la tentación. ¡Ah, en cuántas badomías
he incurrido sólo por no quedarme con la ten
tación! En fin, ahí va esa vitanda historia... Don
Tolano iba a su casa en su automóvil. La noche
era de las más frías del invierno; caía la cellisca
y soplaba un cierzo helado. Grande fue su sor
presa, por lo tanto, cuando vio que por la calle
caminaba su vecino don Languidio Pitocáido.
Se protegía del gélido clima con gorra de oreje
ras, bufanda de tres vueltas, camisa de franela y
grueso chaquetón; calzaba botas altas y calce
tines dobles de lana. Sin embargo, cosa por de
más extraña, no llevaba pantalón ni calzoncillo,
de modo que dejaba totalmente al descubier
to sus atributos de varón. Don Tolano detuvo
su vehículo y le preguntó, asombrado: "Vecino:
¿por qué anda en la calle en una noche así, y
más en las fechas en que lo veo?". Respondió,
humilde, Pitocáido: "Fue idea de mi esposa. En
una noche como ésta salí hace días sin llevar
bufanda, y el cuello se me puso duro y rígido"...
(No le entendí)... FIN.
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RED
COMPARTIDA
A LA MAESTRA CON CARIÑO
Por cierto, nos cuentan que la

agrupación poJitica llamada
Redes Sociales Progresistas
hará una muy tibia defensa
de su posición política ahora

que fue rechazada su solicitud de ser
partido político, lo que nos dicen es que
en realidad iban a servir más como agen
cia de colocación del gremio de los ma
estros adictos a Elba esther Gardillo que
un grupo político participativo en las
elecciones del 2021 Por cierto, a pesar de
todo el esfuerzo que están haciendo, el
que parece no tendrá buena suerte es
Gerardo Islas y su Fuerza Social por Mé
xico. Al tiempo.
A quien le acaban de poner un

coco durísimo esa Atraccio

nes y Emociones Vallarta
desde la Secretaría de Go

bernación (SeGobK de Olga
Sánchez, porque los vivos tenían un per
miso de operación como casino y decidie
ron escindirlo en cuatro partes y venderlo
a otras empresas diferentes; pero no se
puede. Por eso hay una petición oficial
para que los nuevos permisión arios La
tam Operations, Waddcor, True Win
Group y Grupo Blue Bet México vayan a la
Dirección General de luegos y Sorteos y se
pongan al corriente de manera individual,
de otra forma no podrán operar. 1 a deci
sión de la dependencia tiene como base la
determinación de la Tercera Sala Regio

nal de Occidente, Así los casinos de

Atracciones y Emociones Vallarta no
cuentan con permiso porque escindieron
su permiso, las empresas participan y
usan la figura de escisión tienen que en
tender que es para que el permisionario
informe a la autoridad sobre cualquier
modificación en su composición acciona
ria. o su último beneficiario, o si esta tras

mite sus activos o pasivos a terceras per
sonas. sin que esto implique la transmi
sión del permiso y los derechos,
La secretaria de Vinculación

con la Sociedad Civil del PRI
CDMX, Diatia Sánchez Ba
rrios, anunció que presentarán
reformas a la Ley de Movili

dad, a fin de reducir en 50% las tarifas en
transporte público (Metro, Metrobús,
Tren I .igero, RT? y Trolebús) para ayudar
a las familias afectadas por la pandemia,
su propuesta es: "PRImero tu bolsillo",
bien originales.
Le tiernos contado de Traxión,

bien, pues por primera vez
celebró la colocación de bo

nos por 2,500 millones de
pesos a siete años en la BI

VA, de Santiago Urquiza I.unaParra,
El equipo de Aby, Lijtszain, dio mues
tra de la confianza que ei conglomera
do tiene en el mercado. Esta operación
forma parte de un programa por 10 mil
millones de pesos autorizado por la
CNBV, de Juan Pablo Graf,
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LA RAFAGA

SCJN INVALIDA LEY DE
EXTINCIÓN PARA LA CDMX
Los ministros de la SON invalidaron la
disposición de la Ley do Extinción de Do
minio para la Ciudad de México abroga
da, donde se establecía que, para efectos
de dicho ordenamiento, se entendería por
trata de personas el delito contemplado
con esa denominación en los términos del

Código Penal vigente en la CDMX, Lo an
terior, al considerar que la norma invadió
la competencia del Congreso de la Unión
en materia del delito de trata de personas
al remitir a una normatividad que no es
aplicable, pues a partir de la entrada en
vigor de Ley General para Prevenir, San
cionar y Erradicar los Delitos en Materia
de Trata de Personas y para la Protección
y Asistencia a las Victimas de estos Deli
tos, en 2012.

VINCULADOS A PROCESO

Un juez de Control vinculó a proceso y
prisión preventiva oficiosa en contra del
mexicano, José Armando "L "y del Guate
malteco, Héctor "\T, por su probable res
ponsabilidad en los delitos de contra la
salud, en la modalidad de transporte del
estupefaciente denominado cocaína; y

uso de instalaciones aéreas sin autoriza

ción para ello. La SEIDO de la FGR aportó
los datos de prue ba a! Juez de C ontrol ads
crito al Centro de Justicia Penal Federal de

Cinlalapa, Chiapas para que se obtuviera
la vinculación de José "L" y Héctor "G",
quienes quedaron recluidos en el Penal
del Amate, Chiapas, Estos fueron deteni
das por militares, luego de aterrizar una
aeronave en el Aeropuerto de Palenque,
Chiapas, en la que se localizaron mil 205
paquetes con un total de mil 207 kilogra
mos de cocaína

PONÍAN TRAMPAS EN CAJEROS
AUTOMÁTICOS
Posibles responsables de colocar trampas
en los cajeros automáticos, para atrapar
las y después recogerlas de una sucursal
bancaria, cuatro personas de origen pe
ruano fueron detenidos tras una persecu
ción por elementos de la SSC, en la alcal
día Gustavo A Madero.

ASEGURADOS CON CASI MEDIO
MILLÓN DE PESOS
Dos personas que transportaban en un
vehículo 475 mil pesos en efectivo, sin la
documentación que acredite su legal pro
cedencia, fueron detenidos por personal
de la Guardia Nacional en el Estado de
México. Ai recorrer la carretera México
Puebla, con dirección a la Ciudad de Mé
xico. ubicaron al conductor de un vehículo

que no portaba el cinturóri de seguridad.
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vía legal
EL COSTO DE LA JUSTICIA

MARÍA FERNANDA MATU5

La procuración e impar
tición de ¡usücia no es
gratuita. Mover la ma
quinarla que implica
investigar y llevar a

proceso a una persona que lia si
do señalada por un delito genera
una serie de gastos en recursos
materiales y humanos en donde
convergen la labor de fiscalías,
defensorías públicas, asesorías
victímales (CLAV federal y esta
tales), jueces y juzgados, Centros
de Medidas Cautelares, etc. etc.,
que deberían ser un gasto de pri
mer orden en el esquema presu
puestal de un gobierno.

La investigación de los delitos,
cuya facultad tienen las Fiscalías
estatales y la Federal, es un gasto
que corresponde en su totalidad
al Listado y es piedra angular para
que se persiga, de forma profe
sional y eficaz,, el delito y pueda
dilucidarse quién lo cometió, es
decir, hacer justicia.

EL sistema penal acusatorio y
oral ha representado un enorme

desafío en este sentido porque
exige de estas instancias un tra
bajo más profesional.

U Investigación es crucial pa
ra demostrar, con datos de prueba
lícitos, que un detenido o señala
do por un delito es el más proba
ble en haberlo cometido De !o

contrario, el caso no prosperará
en el Poder ludidal Pero aún sí

no prospera, es deber de la Fisca
lía seguir investigando y resolver
las Inconsistencias que le hayan
sido señaladas por el juez y conti
nuar el asunto hasta dar con los

posibles responsables.
Además, cuando un caso llega

al juzgado, el sistema penal prevé
además una parafernalia que im
plica la labor no sólo del juez,
sino de coordinadores de sala,
encargados de causas, adminis
tradores de juzgados, cuya labor
de coordinación con todas las au
toridades es fundamental. Inclu

so personal de sistemas informá
ticos debe asegurarse de que las
audiencias son videograbadas y
preservadas •

Si hay menores, puede ocurrir
que deban ser valorados por psi
cólogos para poder participar en
ei proceso. También pueden re
querirse traductores. Igualmente,
las salas tienen que estar custo

diadas por un sector especial lla
mado policía procesal y cuando
se dicta una medida cautelar para
un procesado, otra Instancia, que
es el Centro de Medidas Cautela

res, tiene que verificar que estas
medidas se cumplan. Incluso
cuando se dicta prisión preventi
va oficiosa p justificada, el Centro
de Readaptación Social toma
parte en el entramado.

El juez de control, por su parte,
tiene bajo su facultad la enorme
responsabilidad de asegurar ei
debido proceso y que los dere
chos de la víctima y el imputado
sean respetados, en este último
caso, desde su detención.

El sistema penal descansa so
bre una serie de principios que ei
juez tiene que asegurar que se
cumplan, de otro modo se estaría
entregando a la sociedad un ser
vicio de justicia que no es legal ni
legítimo: falsos culpables.

Frente a este gasto que repre
senta ia procuración e imparti
ción de justicia, valdría preguntar
cuáJ será el saldo de los recortes j
reducciones que se esperan para
el próximo año y las consecuen
cias, que ya se vieron este año de
pandemia, de carecer de sistemas
y servicios en línea acordes con la
"nueva normalidad".
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SIN PROTOCOLO
¿REGRESARÁ CALDERÓN AL PAN?
JOELSAUCEDO

Gustavo Madero es por se
gunda ocasión senador de
la República. La primera lo
fue durante el sexenio de

Felipe Calderón.
De hecho. Calderón lo hizo coordina

dor de la bancada del PAN en sustitución

del foxista Santiago Creel.
Eso le permitió al nieto de Evaristo

Madero González hermano menor de

Francisco 1. Madero, acceder a la presi
dencia del Senado.

Después, Madero compitió por ia diri
gencia nacional panista, donde el favori
to de Calderón era Roberto Gil Zuarth.

Al ver Calderón que Madero supera
ña a Gil, ie pidió bajarse de la contienda.
Madero se negó. En las votaciones le ga
nó a Gil y fue líder del PAN.

En ese trayecto, Madero encumbró a
Kicardo Anaya como presidente panista,
con la esperanza de que éste lo designara
coordinador en San Lázaro.

La jugada no le salió a Madero. Anaya
heredó la dirigencia del PAN. No ie cum
plió e incluso se autodesignó candidato a
la Fres ¡delicia.

Por su parte, Calderón y su esposa
Margarita davala se dedicaron a impulsar
a México Libre como partido político.

Estos días el Instituto Nacional Elec

toral (1N F) le negó el regis tro al partido de
Calderón, quien anunció que impugnará
ia decisión.

Hay que recordar que uno de los ad
versarios más importante de López
Obrador, es Calderón y la derecha o los
conservadores, según lo declare.

Tal vez por eso, el senador M adero In
vitó a Calderón a regresar a las filas del
PAN.

Esto en caso de que el Tribunal Elec
toral ratifique la decisión del INE. "Les
pongo tapete rojo y barro el tapete rojo
para que entren por ia puerta grande",
ofreció.

Está claro que México Libre le podría
restar una buena tajada de votos al PAN
en 2021. Por eso el coqueteo.

De ninguna manera es descabellado
el retorno de Calderón al PAN. Ni dudar

lo. Sería una bomba para la 4T
Por I o visto, tod os los cami nos condu 

cen a las alianzas.

PROSPECCIÓN... En reunión privada,
senadores de oposición pidieron ia re
nuncia de la presidenta de la Comisión
Nacional de Derechos Humanos (CNDH).
Rosario Piedra Ibarra.

i'mtter. @joelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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TEXTUALES
CANDIDATOS EN BOLIVIA

ADALBERTO VILLASANA

El gobierno golpista de feanín
Añez sigue gobernando sin
tener en cuenta intereses de

los pueblos originarios de
liolivia. La retórica racista y

todas las acciones de los poderes interi
nos tienen el fin de reprimir derechos
constitucionales de la población indí
gena, debilitar su situación económica y
eliminar sus procesos electorales

Con este fin ahora se realiza activa

mente la campana contra los productores
de hoja de coca en los departamentos don
de esta actividad tiene raíces históricas y
culturales, los campesinos cocaleros del
departamento de Cochabamba que repre
sentan la base electoral significativa del
Movimiento al Socialismo aún no pueden
creerse en el terremoto político del mismo
año. Las fuerzas de seguridad bajo el pre
texto de la lucha contra el narco delin

cuencia tratan de liquidar ios centros de
cultivación de hoja de coca que es la única
fuente de dinero para miles de personas.
Eso observamos en la época de la gran cri
sis sanitaria, La causa principal de estas
medidas consiste en la opinión política de
la gente, su lealtad a los líderes de MAS y el
rechazo al gobierno autoproclamado.

Hay que mencionar que entre los can
didatos no solo Añez se conocía con su

postura anti indígena Otro es Luis Cama
cho entre los años 2002 y 2008 fue vice
presidente y presidente de la Organización
Juvenil Cruceñiste. Esa entidad radical de

carácter fascista y separatista histórica
mente ha hecho uso de la fuerza. Como

miembro activo de «ta organización Ca
maclio personalmente muchas veces par
ticipó en los actos de violencia y discrimi
nación contra ios pueblos indígenas

Trasladamos ahora al departamento
del Beni donde según expertos bolivianos
se agrava mucho la situación criminal, los
habitantes de esa parte del país no tienen
duda de que el mas grande narco laborato
rio de Bolívia se ubica en el territorio de su

departamento y esté operando bajo control
de cabecillas ligado a altos mandos de gol 
pistas, así como las rutas del tráfico de co
caína a Brasil. facultades administrativas

les dan la posibilidad de tener abiertos en
ei periodo de cuarentena corredores nece
sarios en la frontera para transportar el re
curso principal de su campaña electoral.

Textualmente hay que decirlo: Se ha
ce cada vez más evidente la naturaleza

de los candidatos liberales en las eleccio

nes presidenciales bolivianas. Vamos a
ver q uién es el líder verdadero del pueblo
digno de este país plurinacional.
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Kenia López rabadán i miente!
Los días de la senadora peñista Kenia

López Rabadán ai frente de la Comi
sión de derechos Humanos del Senado,

están contados... tic, toe, tic, toe...
Entre dimes y diretes, la visita de la presi

denta de la Comisión de los Derechos Huma

nos, Rosario Piedra Ibarra, para una reunión
de trabajo en el Senado de la República, con
la Comisión de Derechos Humanos que presi
de López Rabadán, se convirtió al final en
¡El Rosario de Amozoc!
Piedra Ibarra fue recibida, como mandan

ios cánones, por el presidente de la Jucopo,
Ricardo Monreal Ávila, y sin hacer declara
ciones se fueron directo a trabajar.
La reunión fue privada, así se había anun

ciado, pero ahí vamos todos, a hacer bola, y
sólo nos dieron un escueto comunicado que
anunciaba la reunión, así que lo bueno vino
con las conferencias de prensa de las senado
ras panistas y moienitas.
Muy brava, la panista López Rabadán, flan

queada por la ajonjolí de todos los moles,
Xóchitl Gálvez, salió a dar una conferencia
de prensa, en donde habló como presidenta
de la Comisión de Derechos humanos, y
perdiendo todo el estilo y faltando a la insti~
tucionalidad de su cargo, se desató contra
Rosario Piedra Ibarra.

Además de insistir en la renuncia de la titu

lar de la CNDH, revivió el pasado proceso de
elección y por ahí se fue, con una dura crítica
a la labor de Piedra Ibarra y sin dar tregua,
cuestionó hasta los bisteces que se comen ahí
en la CNDH.

Claro, todo ante los representantes de los
medios de comunicación, porque en la reu
nión privada nada de eso le dijo en su cara a
Chayito, que es lo que sostienen las senado
ras more rus tas.

Tocó su turno ante los medios de las ague
rridas senadoras Malú Micher Camarena y
Antares Vázquez, Bertha Car ave o, Mar tha
Guerrero y Guadalupe Sánchez, quienes sin
anestesia llamaron repetidas veces a la
López Rabadán, ¡MENTIROSA!
De acuerdo con su dicho, en la reunión pri

vada la panista, con modales bien educados,
se habría deshecho en elogios, en reconoci
miento al trabajo, en respaldo, pues,
En resumen, exhibieron a Kenia López

Rabadán como un persona que falta a la ver
dad, que como dice una cosa dice otra. Una
vulgar Chimoltruña.
Por eEo es que el bloque de senadoras de

Morena que salió a dar la cara, remataron que
solicitarán la remoción de la panista para que
deje la presidencia de la Comisión de Dere
chos Humanos, pues faltó a la instituctonali
dad que merece el cargo, pues no puede
hablar a nombre del Senado en contra de

otra institución. A nosotras no nos represen
ta, remataron las morenistas.

PRESUPUESTO AUSTERO

Pero pasemos a otra cosa, mariposa. Les
cuento que ayer se llevó a cabo el primer
capítulo de Parlamento Abierto para analizar
con los sectores productivos en el tema de
ingresos.
Are un interesante foro en donde el sena

dor Ricardo Monreal Avila afirmó que se
oi>serva un presupuesto y una serie de refor
mas con tendencia a mantener una inflación

baja.
"No podemos escapar ningún poder ni nin

gún órgano autónomo a este proceso de auste
ridad y sobriedad republicana".

Dejo muy en claro que el Senado actuó de
manera muy responsable y, por vez primera
en la historia, funcionará con un presupuesto
que se aplicaba hace varios años.

"No estamos solicitando un sólo centavo de

incremento al presupuesto, porque somos
conscientes del grada de dificultad que tendrá
el Gobierna en 2021", remató. (Sigo pensando
en la madrina verbal de las senadoras. ¿A
quién le van? Ja, ja, ja).
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Ulloa

EL político de Nezahualcóyotl Emilio
Ulloa Pérez se registró como aspiran
te a La secretaría general de Morena
a nivel nacional apenas este Lunes, y
ha sido criticado porque a finales de
agosto dio a conocer que había dado
positivo a Covid19; sin embargo, para
poder registrarse mostró La prueba en
donde dio negativo a esta enferme
dad y al parecer todos esos señala
mientos de que es un irresponsable
y que no usa cubrebocas, vienen
de detractores que ven en él a un
político colmilludo que puede hacer
sombra a muchos mexiquenses que
aspiran a ese cargo.

Alejandra Miranda, sindica mo
renista de Cuautitlán Izcalli, pidió
en sesión de cabildo virtuala sus

compañeros, no intervenir en la
"presentación" de los proveedores,
para que no se vicien los procesos de
licitación en este municipio. Y es que
es bien sabido que muchos ediles
tratan de influir en esos procesos
para meter a sus cuates, por lo que
la morenista pidió respetar La norma.

La 60 Legislatura del. Estado de
México, designó a Victorino Ba
rrios Dávalos como Contralor de la

UAEM, tras la evaluación realizada a
34 aspirantes y consideró el perfil,
capacidad experiencia, conocimien
tos y trayectoria profesional para
el cargo. Pues sí, es innegable que
Victorino Barrios tiene experiencia.
Esperemos que eso calme las aguas
en la UAEM, semillero de grandes
profesionistas mexiquenses.

El coordinador de la bancada pa
nista en el Congreso estatal, Anuar
Azar Figueroa, leyó la propuesta
de asignar ellOO por ciento de la
recaudación estimada en la Ley de
Ingresos que corresponda a la Fede
ración, por concepto del Impuesto
Especial sobre Producción y Servi
cios (IEPS) aplicable a las bebidas
azucaradas y alimentos con alta
densidad calórica, una vez descon

tadas las participaciones que se es
timen a las Entidades Federativas,
a fin de destinarse a programas de
promoción prevención, tratamiento
y control de sobrepeso, obesidad
y enfermedades no transmisibles;
así como acciones que garanticen
el servicio de agua potable en las
escuelas y comunidades rurales.
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ESTENTOR POLITICO
Barbosa arremete contra la cultura y
golpea a artistas

Cuando un individuo se hace llamar político y no tiene la
mínima capacidad para ser representante de algún nivel de
gobierno, municipal, estatal o federal; tras generar un desas
tre político y social, por no gobernar y tampoco respetar las
leyes como prometió ante la Constitución y ante los que le
dieron su confianza en las urnas, se convierte en un "porro
político", en un gobernante golpeador y represor que usa las
instituciones del Estado para dar un salto más, pasando de la
represión mediática y política a la represión física.
Así sucedió este miércoles 9 de septiembre, cuando ele

mentos de la Fiscalía General del Estado de Puebla, muy se
guramente por instrucciones de Miguel Barbosa, irrumpieron
en la Casa de Cultura de la colonia Balcones del Sur, colonia
emblemática del Antorchismo de Puebla; no hay, entonces,
ninguna duda que este acto, ilegal y represor, sigue violen
tando las leyes y nuestra Carta Magna, pero más allá de eso,
Miguel Barbosa da un salto más y escala la represión contra
sus gobernados.
Los elementos de la Fiscalía llegaron fuertemente armados

y sin mediar palabra se introdujeron en el inmueble, causan
do malestar de los vecinos y de decenas de jóvenes artistas.
El operativo fue implementado por más de 50 elementos y
20 patrullas quienes dijeron "llegaban a instalar una caseta de
vigilancia, pero esa no es la forma de actuar y este es un in
mueble construido para la práctica del arte", aseguraron ve
cinos que habitan cerca del inmueble destinado a promover
la cultura.

Este acto ya no es amenaza, ya no es guerra mediática, es
pasar de las amenazas a la represión física contra la población
poblana, sobre todo hacia jóvenes que se dedican a promover
y a impulsar la cultura, porque cuando los vecinos se acerca
ron y cuestionaron a los elementos sobre sus intenciones,
estos emprendieron la huida sin dar más argumentos y le

sionando con golpes, macanazos y casi atrepellando a varios
jóvenes artistas que realizaban sus prácticas en la casa de
cultura.

La colonia Balcones del sur, no hay ninguna duda, es an
torchista; por lo que tampoco queda ninguna duda de que
la agresión se suma a la lista de atropellos y lleva un mensaje
político del gobierno del estado, que en los últimos meses
ha intentado, ¡legalmente, inventar delitos a los líderes socia
les antorchistas; incluso, en semanas recientes se congelaron,
también ¡legalmente, cuentas de la Organización.
En Puebla las voces de muchos políticos aseguran que Bar

bosa está en las últimos meses de su gobierno, varios apues
tan a que debido a su estado de salud y a su mal gobierno,
que se encuentra como el peor gobernador del país, ya está
cometiendo muchos atropellos y decenas de malas decisio
nes dentro del gobierno, por lo que con mucha dificultad po
dría llegar al mes diciembre como gobernador; hay otros que,
cuando más, le dan hasta el mes de marzo, incluso, se maneja
que la orden va a llegar desde Palacio Nacional para que se
retire del cargo.
Sea o no que se vaya, si la represión continúa y las fuerzas

policíacas sigue generando terror en Puebla, la ciudadanía sal
drá a las calles a protestar y Puebla se vería envuelta en un
estallido social que pediría la remoción inmediata de Miguel
Barbosa, petición que al realizarse se sumarían no sólo fuer
zas políticas contrarias al gobernador Miguel Barbosa, sino
que un sector amplio de Morena estaría de acuerdo en que
Barbosa se ha convertido más en un "porro político" que en
un gobernante que atienda las peticiones de la población.
¿El mandatario mexicano, Andrés Manuel López Obrador,

sabrá de todas las tropelías que Barbosa está cometiendo?,
¿sabrá que es un gobernador que ya no le sirve a Morena o
a él, porque en lugar de acercar gente la está ahuyentando?,
¿aún así Barbosa va a seguir gobernando hasta diciembre o
marzo, o ya le empezarán a contar los días para retirarlo de
Casa Aguayo?. El paso de los días y las semanas darán la res
puestas. Por el momento, querido lector, es todo.

Miguel Angel Casique Olivos
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La otra opinión
El dolor del cambio

FranciscoJavierVázquez Burgos
Los partidos opositores

al régimen de gobierno no
acaban de aceptar que to
dos los beneficios ilegales
y tramposos que obtenían
en el pasado de los presu
puestos y que les permitía
mantener una estructura

social dentro de la cual se

realizaban todo tipo de ne
gocios; y sometía al olvido
al grueso de la nación con
migajas se acabó no acaban
de aceptarlo y se aferran a
ese pasado de vergüenza,
de latrocinio, de donde sur
gieron tantas fortunas de
políticos, y cuyos orígenes,
tratarlos de encontrar en la

legalidad sería complicado.
Hoy sus temores, sus

añoranzas vuelven a aflo
rar con la formulación del

presupuesto para el 2021,
se dicen afectados princi
palmente las entidades, en
total se habla de una re

ducción de 5.5 por ciento,
y es cierto es significativo
lo que dejarán de recibir,
pero por otra parte, cabe
la reflexión, esos gruesos
presupuestos realmente se
aplicaban en beneficio de la
sociedad que gobernaban
o se perdía y paraba en las
cuentas de la clase política
de los estados y municipios;

sin duda que ocurría y sigue
ocurriendo lo segundo, por
lo que es necesario que esa
lucha anticorrupción que
lleva a cabo el presidente en
el ámbito federal se traslade

con energía a los estados y
municipios que hoy actúan
con descaro.

El aspirante a presidente
de morena define muy bien
lo que ocurre, Mario Delga
do afirma que se envía una
buena señal a los mercados,
y es cierto porque, aunque
austero el presupuesto, con
muchos recortes, se prio
riza la realización de obras,

se aumenta el gasto público,
que es lo que puede soste
ner a una nación en tiem

pos tan complicados, sobre
todo cuando se tiene una

iniciativa privada amañada,
acostumbrada a trabajar
con chanchullo con los go
biernos del pasado.
Alejandro Armenia, en

el Senado enfrenta a los sa

queadores de la nación, y di
recto les dice que el paque
te económico rompe con el
dispendio del viejo régimen,
el saqueo fiscal y la delin
cuencia organizada desde el
poder; verdades duras que
resultan inexplicables que

perduraran por décadas lo
que muestra la pudrición de
las instituciones del sistema

político mexicano y la com
plicidad de muchos expresi
dentes.

Los saqueadores del pa
sado están perdiendo todas
sus prebendas, y se torna
rán más peligrosos, porque
al no poder obtener dinero
de la Federación, voltearán
su mirada para obtener re
cursos a los estados y los
municipios, y le pegarán con
todo, prefieren abrazar la
corrupción que disminuir
sus insostenibles niveles de

vida, impropios de una na
ción pobre.
Se escudan,los críticos,

en los bajos presupuestos,
en la desaparición de pro
gramas educativos, la esca
sez de medicamentos, como
si en sus tiempos, con todo
y sus abultados presupues
tos, la salud y la educación
hubiesen funcionado; todos
sufrieron de los pésimos
servicios, y hoy lo que se
refleja en la administración
es simple consecuencia de
décadas de robo, saqueo y
desvergüenza, por formas
tramposas de manejar los
recursos, que algunos políti
cos no quieren dejar ir.
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[ ¿SERÁ? ]

Le ganó el protagonismo
En Palacio Nacional no causó gracia que el secretario de
Gobierno, José Alfonso Suárez del Real, se haya saltado
las trancas y adelantado que en el Grito de Independencia
serán soldados y no personas las que porten antorchas en
el Zócalo para acompañar al Presidente. El formato sigue
afinándose por la pandemia del Coronavirus, y se prevé
que López Obrador dé detalles del mismo hasta el lunes.
Ante el mal sabor de la indiscreción de Suárez del Real, los
integrantes de la Comisión Presidencial para la Conme
moración de Hechos, Procesos y Personajes Históricos han
optado por la precaucióny no dar adelanto alguno. ¿Será?

Hay coordinación entre Fiscalía y UIF
El caso de Gerardo Sosa Castelány el Patronato de la Uni
versidad Autónoma del Estado de Hidalgo podría marcar el
inicio de una nueva relación entre la Unidad de Inteligencia
Financieray la Fiscalía General de la República. La coordina
ción entre ambas dependencias permitiójudicializar ya una
de las tres denuncias presentadas por la UIF contra la cono
cida "SosaNostra"poroperaciones con recursos de proce
dencia ilícita por 58 millones de pesos, y está por llevarse a los
juzgados el caso de los 151 millones de dólares que el llamado
cacique hidalguense transfirió a cuentas en el extranjero. El
asunto, catalogado enredes como un caso de éxito de Santia
go Nieto, motivó ya unreconocimiento del funcionario de la
Secretaría de Hacienda a Alejandro Gertz Mañero. ¿Será?

Proyecciones electorales
Cuentan que dentro del Movimiento de Regeneración

Nacional comenzaron a correr proyecciones sobre las
posibilidades reales que tienen para ganar gubernaturas
en las elecciones del próximo año. En lo que se consideran
las cifras más alegres, elmorenismo obtendría 14 de los 15
estados que cambiarán de mandatario, arrebatándole todo
al PRI y dejando solo uno para el PAN. Pero, en los estudios
más realistas, Acción Nacional se quedaría con 4 entidades,
el tricolor al menos con 2 y las otras 9 se pintarían de guinda.
El Partido de la RevoluciónDemocráticay Movimiento
Ciudadano, según dicen al interior de Morena, no pintarían
en esta ocasión como contrincantes de peso. ¿Será?

Por la puerta de atrás...
Con todo y el espaldarazo presidencial y el del senador
morenista que ha demostrado mayor peso, la presidenta
de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, Rosario
Piedra tuvo que salir "por la puerta de atrás", para evitar a
los medios y darle vuelta a las preguntas. Y a pesar de que
senadores de oposición le pidieron su renuncia, ella aseguró
que noseva... ¿Será?

Entre Silvano y Arganis
Otro gobernador dio positivo a Covid19, se trata de Silva
no Aureoles... también otro secretario: Jorge Arganis, de
la SCT. Apesar de las precauciones siempre hay riesgos. Por
eso no hay que tomar las medidas a la ligera, más aún que
la nueva normalidad comienza a ser rebasada, en algunos
casos, por antiguas costumbres. ¿Será?
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Brexit: de nuevo la incertidumbre
Como es sabido, el 31 de enero de

este año el Reino Unido abandonó

la Unión Europea (UE), después
de una etapa intensa de negocia

ciones; sin embargo, parece que el período de
transición de 11 mesespara que ambas partes
acuerden los términos de su relación futura

serán por demás complej os, aun cuando en fe
brero entró en vigor el Acuerdo de Retirada en
el que se establecen las condiciones para una
salida ordenada y, por ende, benéfica para las

partes, especialmente en términos políticos.
No obstante, el gobierno británico encabe

zado por Boris Johnson, quien respaldó los
términos del Acuerdo citado, presentó en días
pasados un proyecto de ley que, de aprobar
se, significaría un revés a dicho instrumento
jurídico bilateral, mermando la confianza del
proceso de negociación y, al mismo tiempo,
haciendo más viable la posibilidad de que la sa
lida, ahora del mercado único y la unión adua
nera de la UE a partir del 1 de enero de 2021,
se realice sin alcanzar un acuerdo comercial.
En términos sencillos, el escenario referido

implicaría que las partes tendrían que some
terse a las reglas de la Organización Mundial
del Comercio (OMC), lo cual supondría en
principio el establecimiento de aranceles y
otras barreras económicas que se traducirían
en el aumento del precio de los productos,
mismo que asumirían los consumidores fina
les. Quizás en tiempos "normales", los efectos
no serían tan negativos, pero en un contexto
como el actual, caracterizado por una crisis
sanitaria que ha tenido repercusiones severas
en la economía, al pronosticarse una caída del

PIB global de 4.4% en2020, estos serán resen
tidos con severidad no sólo por los ciudadanos
de a pie, sino por los gobiernos, las empresas y,
en general, por todos los agentes económicos.
Ahora bien, si particularizamos los contex

tos, se advierte que muchos países de laUE han
experimentado caídas drásticas en su produc
ción, siendo los ejemplos más palpables Fran
ciay España, al tiempo que otros como el Reino
Unido también lideran la debacle económica,
al grado que, en este último caso particular, se
vaticina una reducción del pronóstico de su PIB
en 2020 y un estancamiento durante los pri
meros meses de 2021, sobre todo si se abstiene
de llegar a un acuerdo comercial con el bloque
regional. En pocas palabras, todos pierden.
La situación económica, que por sí sola ya es

poco alentadora, podría agravarse si la UE de
cide emprender acciones legales contra el Rei

no Unido por una eventual violación al derecho
internacional, al incumplir con el Acuerdo de
Retirada, aunque este tema continúa siendo
debatido por los expertos en la materia. Lo que
es un hecho, es que las negociaciones comer
ciales, que hasta hace poco llevaban un ritmo
fluido, a pesar de la ralentización causada por
la pandemia, se verán seriamente afectadas,
pues ahora el centro de atención se trasladó a
los cambios que propone el Reino Unido en su
proyecto de acuerdo que se discutirá la próxi
ma semana. Nuevamente, el Brexit es sinóni
mo de incertidumbre y noticia de actualidad.

*El autor es doctor enAdministraciónPú

blicapor el Instituto Nacional deAdminis
traciónPúblicaACymaestro enEstudios en
Relaciones Internacionales por la UNAM.
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Hay que cambiar cosas
El lunes puede ser uno de esos días que

marcan historia pues agitó el calenda
rio electoral.

Parecía difícil, pero se confirmó la
noticia que para muchos era imposible, hasta
hace pocos días.
Ya generaron esperanza y nadie les va a

quitar la ambición.
Los Gobernadores que integran la Alianza

Federalista, anunciaron su salida de la Con
ferencia Nacional de Gobernadores, Conago.

¿Qué ha cambiado para que quieran salirse?
El gobernador Javier Corral, de Chihuahua,

asilo explicó "tenemos el derecho primario de
defender a nuestro pueblo y nuestras entida
des, nosotros también fuimos electos."
Los protagonistas: Javier Corral, de Chi

huahua, José Rosas Aispuro, Durango, Enri
que Alfaro, Jalisco, Silvano Aureoles, Michoa
cán, Francisco Javier García, Tamaulipas,
José Ignacio Peralta, Colima, Miguel Ángel
Riquelme, Coahuila, Jaime Rodríguez, Nuevo
León, Diego Sinhue Rodríguez, de Guanajua
toy Martín Orozco, de Aguascalientes.
Si alguien pensaba que no se le podía decir

no al Presidente, se equivocó.
Los gobernadores no eran los únicos con

muchos incendios acumuladosy su respuesta
definitiva:
"al país se le quiere despedazar, ya cuesta

mucho a México la manera en que se atiza la

división nacionaly se clasifica a los mexicanos
según se coincida o no con lo que dice o hace el
Gobierno Central".

La Alianza Federalista tendrá que esfor

zarse para convencer que sus proyectos son
válidos para el futuro de sus estados y para
que el Presidente no los considere enemigos.
Guiado por su instinto, el Presidente An

drés Manuel López Obrador acepta el reto.
"pues están en libertad, somos libres, no

veo yo nada extraño, creo que es una asocia
ción de los gobernadoresy no es obligatorio, y
los que se salen es porque están ejerciendo su
derecho, su libertad; ¿lo están acusando de
poner en riesgo la democracia y de polarizar
al país? bueno, eso ya es otra cosa. De eso me
acusan todos los días, los medios de informa
ción, los que pertenecen al agrupamiento
conservador y quisieran que se mantuviera el
mismo régimen de corrupción, de injusticias,

de privilegios, entonces, es legítimo que me
acusen".
Para la Alianza Federalista el Presidente

amenaza las libertades de expresión y esas
son las cosas que hay que cambiar.
La Alianza Federalista critica "que la opo

sición sea vista como el enemigo a vencer y
no está bien desdeñar y descalificar a quienes
no piensan como él, y desde Palacio Nacional
se ha lanzado la advertencia estás conmigo o
contra mf.
El momento es delicado.

Para unos es berrinche, para otros, estrate
gia electoraly el calendario sigue su marcha.

LaS;Bp¡ni®je$ expresada? J8§ tos
co I (ptílKBSIBÍM e MdtfRfiS y
no reflejan necesariamente el punto

de viítaáS 24 HORAS.
LEE MAS COLUMNAS
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Tomar por asalto a Morena
El partido Morena es un botín. 105

militantes y/o simpatizantes se han
inscrito para ocupar dos cargos: la
presidencia y la secretaría general

del Comité Ejecutivo Nacional.
Destacan varios cuadros que, sin duda, po

drían cubrir el perfil para ocupar cualquiera
de esas dos posiciones, pero no son más de 10.
Délos que mejor identifica la militancia son

legisladores o funcionarios públicos.
Por su trayectoria, destaca Porfirio Muñoz

Ledo, un expresidente del PRI, del PRD, que
tambiénfue secretario de Estado y diplomático,
Luego viene Mario Delgado, coordinador

de los diputados de ese partido en San Lázaro,
que ha cumplido con la encomienda de sacar
las leyes y reformas que le interesan al pre
sidente López Obrador. Pareciera que entre
ellos dos estaría el próximo presidente del
instituto político.
También un personaje mediático quiere ser

presidente del partido: Gibran Ramírez. Se
vende como producto de la lucha social, pero
vive como funcionario del PRI más neoliberal:

es ejemplo de la opacidad y su impostura de
intelectual descubre a un demagogo.
Atrás de ellos está YeidckolPolevnsky, que

ya fungió como presidenta enfunciones, pero
que sus enemigos en Morena la quieren des
truida, humilladay fuera del partido.
Para la secretaría General sobresalen la

senadora Citlalli Hernández, fiel integrante

del ala ultra de Morena y que no ha aclarado
el presunto atentado que sufrió hace unos
meses en la sede senatorial. Eso, dejar en la
opacidad el "atentado", no lahace confiable.
Otro de los aspirantes es Antonio Attolini.

Recordado por su paso en el Yo soy 132 y su
participación en los medios, fue funciona
rio delIMSS, en algo que tenía que ver con
asuntos internacionales, pero a la hora de la
pandemia, de ahí nada salió.
Morena requiere convertirse en un partido

político. Aún es un movimiento, pero sin Ló
pez Obrador, es una masa informe que no tie
ne rumbo, tampoco estructura y depende de
los cacicazgos que provienen del perredismo.
SiMorenano se institucionaliza, sino tiene

coordinaciones en cada sección electoral del

país y un comité ejecutivo por cada muni
cipio, quedará en manos de los políticos de
siempre la decisión de imponer dirigentes y
candidatos.

Morena debe ser el partido que, desde aba
jo, desde las secciones electorales y los muni
cipios, se convierta en la plataforma para que
la4Tse convierta enrealidad.
Pero hoy, las tribus y sus caciques, preten

den tomar por asalto a Morena.
La Letrina. Algo que debe desterrar por

completo Morena es el uso de las tómbolas y
los sorteos para elegir candidatosydirigentes.
Que se pongan a debate las trayectorias, las
ideas y los proyectos de quienes quieren ser
dirigente s y candidatos.
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EU: policías abusivas,
eje del control social

Todos los enfoques sobre el pro
blema de violencia y disturbios
actual en EU han querido endo
sárselos al presidente Donald

Trump. Sin embargo, el problema es otro:
las policías de condado, estatales y federa
les son mecanismos de control social y del
autoritarismo y suplen a las fuerzas arma
das que no tienen autorización para operar
dentro del territorio.

El uso de la fuerza policiaca es, además,
una forma de resistir la violencia urbana. El
acceso libre a armas, las movilizaciones so
ciales para defender agresores y la falta de
espacios de intermediación política porque
los partidos sólo operan en elecciones han
explicado los niveles de violencia.
El otro tema central se localiza en las ra

zones de la violencia afroamericana en las

calles; hasta ahora ninguna agrupación no
afroamericana realiza motines o quemas
callejeras de autos, salvo los antifa (anti
fascistas, por nombre). La población afroa
mericana, desde siempre, usa la violencia
como mecanismo de protesta, sin importar
si hay o no responsabilidad policiaca.
Las policías en EU operan como instan

cias de mantenimiento del ordeninstitucio

nal capitalista. Por eso sus formas de actuar
son siempre autoritarias, sin entender ra
zonamientos. Y el grado de acceso popular

a las armas ha predispuesto a las policías a
disparar primero e indagar después, a par
tir del criterio de que ven su vida en riesgo.
Pero una cosa es la defensa policiaca y

otra la forma de sometimiento de los pre
suntos infractores de la ley y existe ya pro
bado el abuso de fuerza contra miembros
de la comunidad afroamericana. El histó

rico enfoque racista no lo resolvió Lincoln
con el fin de la esclavitud ni Johnson con las
leyes de derechos civiles. Los afroamerica
nos son vistos como infractores de la ley por
el sólo hecho de existir.

Para resolver el problema de la brutali
dad policiaca sería necesario meter meca
nismos de derechos humanos dentro de las

corporaciones, pero ello implicaría el fin de
la fuerza como mecanismo de dominación
sistémica.

ZONAZERO

Chihuahua demostró bien que la Guardia
Nacional no va a reprimir, aunque pague
humillaciones. La falla se encuentra en
la ausencia de instancias intermedias de

negociación política que hasta hace poco
estaban en Gobernación, hoy ya convertida
en la Florería Nacional. Si nadie negocia,
pueblo y autoridad van a chocar.

(¦¦') Centro de Estudios Económicos, Políti
cos y de Seguridad.
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Tiempos complejos para Morelos
Jiutepec, Morelos. Conlaacertada decisión

de reinidar los trabajos para arrancar en
diciembre próximo el Proyecto Integral
Morelos, en el que se incluye una termoe
léctrica en Huexca, se pondrá a prueba

nuevamente la capacidad del Gobierno federal
para hacer frente a una previsible ola de protes
tas de grupos de agricultores de esta entidad^
quienes se han opuesto a este plan.
Desde sus inicios, hace una década, este im

portante proyecto se ha topado con el rechazo
de activistas que, por diferentes vías, se han
manifestado en contra de la modernización

de este sector bajo la excusa de que la planta
termoeléctrica afectará el acceso al agua para
riego y representará un alto riesgo ambiental.
El plan presentado en 2010 no es menor.

Incluye la instalación de una central de ciclo
combinado, en la que destacan dos plantas
para la generación de energía eléctrica, un
ducto para transportar gas desde Puebla y
Haxcala, un acueducto de 10 kilómetros y una
línea eléctrica de 20 kilómetros de longitud.
Entre los beneficios que traerá, según ha

comentado el propio Gobierno del presidente
López Obrador, se encuentran el desarrollo
de corredores industriales, el mejoramiento
de la calidad del aire, la creación de empleosy
la modernización de los servicios de distribu
ción eléctrica.

Poco tiempo pasó para que surgieran las
agrupaciones antagónicas al proyecto. El
principal, el Frente de Pueblos en defensa de
latierray aguaMorelos, PueblayTlaxcala, re
sultó ser un movimiento altamente beligera n
te, poco propenso a labúsqueda de soluciones.
Tras varios años de disputas, la nueva ad

ministración determinó someter a consulta

popular la viabilidad del proyecto. Enfebrero
del año pasado, 55 mil ciudadanos acudieron
a las urnas para respaldar la construcción de
la termoeléctrica. Ese mismo mes, Samir Flo
res, activista y opositor al plan, fue asesinado
al salir de su domicilio en Temoac, sin que
hasta la fecha se haya esclarecido este crimen.
Ayer, el presidente López Obrador dio a co

nocer su decisión de reiniciar las obras de este

complejo. De acuerdo con el propio mandata
rio, los problemas legales ha n sido resueltos y
no existe ninguna razón técnica para señalar
que la termoeléctrica afectará la distribución
de agua, ya que ésta provendrá de una planta
de tratamiento, creada expresamente para el
uso de la generadora de electricidad.
Ayer mismo por la mañana, Jorge Zapata

González, nieto de Emiliano Zapata, expresó
su rechazo a la iniciativa y anunció la organi
zación de movilizaciones para evitar la conti
nuación de las obras.
Dado el contexto de tensión en Morelos, la

escasa presencia de la autoridad estatal, la
proliferación del crimen organizado, el recru
decimiento de la violenciay el carácter radical
de los grupos opositores, se prevén tiempos
complejos en la entidad. Sin duda, una prue
ba más para el Gobierno del presidente López
Obrador.

Segundo tercio. Mal hizo el subsecretario
de Salud, Hugo LópezGatell, en desestimar
el estudio elaborado por seis ex titulares del
ramo, en el que se propone una corrección
en la estrategia para combatir el virus del
SARSCov2.

Tercer tercio. Salomón Chertorivski, aba
jo firmante del citado documento, estima que
son 200 mil los muertos por Covid19.
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A LópezGatell le importa más el juicio de AMLO que el del país
Cerca de los 70,000 muertos por

Covid19ymás de 650,000 conta
gios, el doctor estrella del Gobierno,
Hugo LópezGatell, se da el lujo

de rechazar las opiniones de 6 ex secretarios
de Salud.

Dicen que los cortés no quita lo valiente,
pero al rockstar de la 4T, le importa más el
juicio de un hombre que el de todo un país.
En estos momentos en el que el país re

quiere de la unidad para superar un entorno
adverso como no se había visto en décadas,
LópezGatell ironiza las recomendaciones de
estos seis ex funcionarios.

La propuesta no fue acabar con el virus,
como dijo socarronamente LópezGatell, sino
romper la cadena de contagios en un plazo de
8 semanas.

¿Cómo? Aplicando cientos de miles de
pruebas masivas para saber con precisión
dónde están los contagiados para prevenir la
expansión del virus.
Una propuesta que se había hecho desde

el inicio de la pandemia pero que el Gobierno
mexicano, por recomendación del subsecre
tario, consideró inútil y costosa.
Si aplicaramos el famoso Modelo Centi

nela, del que tanto habló el funcionario al
inicio de la crisis sanitaria, el número de
muertos y el de contagios se debería multi
plicar por 8.2.
En realidad el país no sabe a ciencia cier

ta cuántos han fallecido por Covid19 ni el
número real de contagios; hasta las cifras
oficiales advierten que hay un desfase de dos
semanas en la información.

¿Le hubiera costado mucho al funcionario
reunirse y escuchar alguna recomendación?
No.
Pero hacerlo hubiera sido contrario no al

interés nacional, sino al interés de sujefeyeso

si que no va a pasar.
Ya habrá tiempo para hacer, después, el

recuento de los daños.

El diputado Mario Delgado Carrillo sigue
recibiendo el apoyo de militantes y simpa
tizantes del Movimiento de Regeneración
Nacional (Morena) para que se convierta en
su próximo dirigente nacional.
Los senadores Salomón Jara, Alejandro

Armenta, Susana Harp, Marybel Villegas,
Rocío Adriana Abreu, Martha Lucía Mí
cher Camarena, Lucía Trasviña, Cruz Pérez
y Oscar Eduardo Ramírez, le expresaron

públicamente su apoyo.
Delgado tiene la bendición de ya saben

quién y, pese a que hay figuras de peso com
pitiendo por el cargo, como Porfirio Muñoz
Ledo olamisma YeidckolPolevnsky, parece
que no tendrá competidores en serio.
La línea está dada.

Como a los gremüns, esos personajes de fan
tasía que se reprodujeron echándoles agua, así
están las asociaciones de gobernadores.
Diez de ellos abandonaron la Conferencia

Nacional de Gobernadores, que ayer sesionó
virtualmente.

El grupo disidente de la Conago se hacía
llamar Alianza Federalista y ella coincidían 4
gobernadores del PAN, que a su vez formaban
parte del GOAN, el grupo que integraba a to
dos los gobernadores del blanquiazul.
Pero ayer cuatro de los gobernadores de

Acción Nacional, Carlos Joaquín González,
Carlos Mendoza Davis, Mauricio Vila y
Francisco Domínguez, anunciaron que ellos
sí se quedan en la Conago, lo que implica la
fractura del GOAN.
¿Entonces?
Bien dice el dicho, divide y vencerás.
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Escepticismo
de gobernadores:
cambios ñscales
hasta 2022
Los gobernadores tienen razones para su es

cepticismo.
La mayor d e todas:
En conjunto demandan cambio en las re

glas del reparto del erario nacional para verse bene
ficiados, pero no ven condiciones para fecha próxima.
El primer obstáculo es la negativa presidencial a

disminuir la concentración de recursos, pues la fede
ración se queda con 80% del ingreso.
El mes pasado, en SanLuis Potosíy tras ser ignorada

durante mucho tiempo, la Conferencia Nacional de
Gobernadores (Conago) sólo recibió reproches.
Deben disminuir gastos y combatir más a la corrup

ción.
La fórmula federal, con la cual se ha estancado la

inversión pública y desanimado la privada, para apli
carse en las 32 entidades federativas.

La segunda razón es de tipo operativo:
Se acordó iniciar hasta la semana próxima el diálo

go con el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, y
será un proceso muy largo.
Primero deben ponerse los temas, luego en coordi

nación con municipios y los tres Poderes de la Unión
elaborar una hoja de ruta para desarrollar hacia una
eventual Convención Nacional Hacendaría.
O sea, si acaso se dan, los acuerdos estarían hasta

el 2022.

SEMBRAR PARA OTR OS

Otro tema es la vigencia de los gobernadores.
Casi la mitad de ellos, 15 para ser exactos, tendrán

elecciones locales amitad de 2021 ydeberán entregar
el poder el año próximo.
Es decir, no quieren trabajar para sus sucesores.
Es la circunstancia de Carlos Mendoza (Baja Ca

lifornia Sur), Ignacio Peralta (Colima), Francisco
Domínguez (Querétaro), Alejandro Tello (Zacate
cas) , Silvano Aureoles (Michoacán) y para qué seguir.

La lista es larga.
Pero no todos participan de esa visión egoísta y

chata.

Ayergobernadoresdemilitanciapanistaratificaron
su permanencia en la Conago de Juan Manuel Carre
ras y estarán la semana próxima en reunión virtual
con Arturo Herrera.
Todos ellos Carlos Mendoza, Francisco Domín

guez, Carlos Joaquín y Mauricio Vila son parte del
coro general de mayor entendimiento con un titular
del Poder Ejecutivo omiso a sus demandas:
"El federalismo se construye a través de instituciones,

donde confluyan los puntos de vista más diversos y las
posturas regionales que fortalecen clsentido de nación".
180 MIL ONZAS DE ORO

A su pobreza y violencia ancestrales, Guerrero suma
un nuevo problema.
Desde la semana pasada está bloqueada lamínalos

Filos, en el municipio Eduardo Neri, y hay riesgo
de enfrentamiento entre ejidatarios y empresarios
canadienses.

La ñrmaEquinoxGold ha pedido apoyo para evitar
violencia y el gobernador Héctor Astudillo coordina
el operativo con policías locales y la Guardia Nacional.
La compañía esperaba producir este año 180 mil

onzas de oro pese a la crisis sanitaria, pero los am
bientalistas azuzan a los campesinos por supuesta
contaminación y falta de be cas.
A lo primero, Equinox Gold asegura tratar el agua

para evitar daños ambientales y respecto a lo segundo
promete reanudar la entrega de esos recursos en cuan
to se normalicen las clases.

Como se ve, México no necesita problemas natu
rales: los mexicanos nos encargamos de crearlos y
magnificarlos.
Lo mismo en Los Filos o en LaBoquilla.
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• AMLO tendrá desfile. Este viernes se definirá la forma

en que se llevará a cabo la conmemoración de la Inde
pendencia del 16 de septiembre. Nos comentan que ya
se acordó el paso de vehículos, así como el vuelo de aero
naves Hércules, Boeing737, TexanT6C, C27J Spartany
helicópteros UH 60M Black Hawk, así como los Mi17 ru
sos. Durante la reunión, que se llevó a cabo en el Colegio
Militar, mandos del Ejército y Marina acordaron efectuar
el desfile sin la presencia de personas a pie. Buscan evitar
que asistan personas a ver las maniobras. Simultánea
mente, en el Zócalo se efectuaría una ceremonia breve.
Todo se definirá este viernes durante una reunión a

puerta cerrada en Palacio Nacional.
• Alcaldes darán el Grito. Nos cuentan también que
quienes ya alistan su mensaje para el grito virtual son los
alcaldes de Iztapalapay Azcapotzalco, ClaraBrugaday
Vidal Llerenas, quienes lo graban este viernes. Iztacalco,
gobernada por Armando Quintero, ya tiene en video
bailables para incluirlos en el festejo. Así la nueva norma
lidad en los festejos patrios.
• Hugo LópezGatell y la pandemia. Resulta que el presi
dente Andrés Manuel López Obrador busca fortalecer al
sector salud con un presupuesto más robusto para 2021,
pero nos hacen ver que sólo dio un aumento de 9 millo
nes 898 mil pesos a vigilancia epidemiológica, a pesar de
la pandemia de Covid19 que azota actualmente al país
y que seguirá el próximo año. El incremento fue incluso
menor para la protección contra riesgos sanitarios, ya que
sólo le otorgarán un millón 219 mil 429 pesos más que en
2020. ¿Serán suficientes estos recursos?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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MI RECOMENDACIÓN ES AHORRAR

LO MÁS QUE SE PUEDA

El tiempo sigue su curso y lo que menos
me esperaba era que el peso mexicano se
apreciara el día de ayer a su máximo nivel
desde mediados de marzo donde semanas

antes el gobierno se declaró en emergen
cia sanitaria debido a la pandemia.
Nunca me imaginé que en tan poco

tiempo la moneda nacional se haya po
sicionado a las 22 unidades por dólar en
operaciones internacionales y de una u
otra manera está llegando a momentos
clave para la economía de este país donde
pasó a un terreno más holgado en las últi
mas horas.

Lo interesante es que a finales del mes
de marzo las autoridades de este país
anunciaron medidas para tratar de con

tener la propagación del virus que in
cluyeron la paralización durante varías
semanas los sectores no esenciales y a pe
sar de ello seguimos ganando puntos en
materia económica.

Diversos especialistas han dicho que
los actuales niveles de nuestra moneda

podrían abrir un gran espacio para una
recuperación adicional de 2Ü.90 unida
des en las próximas semanas sin embargo
no hay que confiarse.
Es interesante ver la manera en laque

nuestro peso gana y pierde terreno cada
que suceden diversos movimientos inter
nacionales que afectan de manera direc
ta nuestra economía dejándonos en claro
que dependemos en gran demasía de lo
que suceda con nuestro vecino del norte.
Estamos próximos alas elecciones en

Estados Unidos que nos dejarán un poco
vulnerables ante diversas circunstancias

en materia económica y debemos tomar
en cuenta que posiblemente haya movi
mientos cambiariosque sean significati
vos en los siguientes meses.

Hay que recordar que los costos de esta
pandemia aún no son perceptibles debi
do a que no hemos recuperado de manera
completa las actividades comerciales de
nuestro país y sabremos qué tanto golpeó
la economía esta cuarentena obligatoria.
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La neta no sé en qué se ha

ya basado el Tercer Tri

bunal Colegido en mate

ria Penal para conceder un

amparo al ex director de

Petróleos Mexicanos (Pe

mex), Emilio Lozoya, y or

denar ala Fiscalía General

de la República (FGR), a fin

de quede sin efecto el ase
guramiento de su chante
que se localiza en la colo
nia Lomas de Bezares, una
zona fifi de la alcaldía Mi

guel Hidalgo.
Esto significa un duro re

vés para la Fiscalía General
de la República que encabe
za Alejandro Gertz Mañero,
pues se supone que tenían
el sartén por el mango en

este caso del ex diré de Pe

mex, pero ya se vio que nel,

pues el órgano jurisdiccio

nal aprobó por un animidad

el proyecto del magistrado

Miguel Angel Medécigo Ro

dríguez, en el que se confir

ma la resolución de la juez
Luz María Ortega Tlapa,
titular del Juzgado Octavo
de Distrito de Amparo en
materia Penal, en la que se
ordena dejar insubsistente
el acto reclamado.
Estos es como un tan

que de oxígeno para los de
fensores del exfunciona
rio, pues la juzgadora le dio
la orden machín al agente

del Ministerio Público pa

ra que en calor de cumpli

miento a la ejecutoria dic

tada por el tribunal, aunque

a la FGR le quedan diez días

para hacerla pex por esta

determinación judicial.

La neta no sé en qué se ha
ya basado el Tercer Tri
bunal Colegido en mate
ria Penal para conceder un
amparo al ex director de
Petróleos Mexicanos (Pe
mex), Emilio Lozoya, y or
denar ala Fiscalía General

de la República (FGR), a fin
de quede sin efecto el ase
guramiento de su chante
que se localiza en la colo
nia Lomas de Bezares, una
zona fifi de la alcaldía Mi

guel Hidalgo.
Esto significa un duro re

vés para la Fiscalía General
de la República que encabe
za Alejandro Gertz Mañero,
pues se supone que tenían
el sartén por el mango en
este caso del ex diré de Pe

mex, pero ya se vio que nel,
pues el órgano jurisdiccio
nal aprobó por un animidad
el proyecto del magistrado
Miguel Angel Medécigo Ro
dríguez, en el que se confir
ma la resolución de la juez
Luz María Ortega Tlapa,
titular del Juzgado Octavo
de Distrito de Amparo en
materia Penal, en la que se
ordena dejar insubsistente
el acto reclamado.
Estos es como un tan

que de oxígeno para los de
fensores del exfunciona

rio, pues la juzgadora le dio
la orden machín al agente
del Ministerio Público pa
ra que en calor de cumpli
miento a la ejecutoria dic
tada por el tribunal, aunque
a la FGR le quedan diez días
para hacerla pex por esta
determinación judicial.

La neta no sé en qué se ha
ya basado el Tercer Tri
bunal Colegido en mate
ria Penal para conceder un
amparo al ex director de
Petróleos Mexicanos (Pe
mex), Emilio Lozoya, y or
denar ala Fiscalía General

de la República (FGR), a fin
de quede sin efecto el ase
guramiento de su chante
que se localiza en la colo
nia Lomas de Bezares, una
zona fifi de la alcaldía Mi

guel Hidalgo.
Esto significa un duro re

vés para la Fiscalía General
de la República que encabe
za Alejandro Gertz Mañero,
pues se supone que tenían
el sartén por el mango en
este caso del ex diré de Pe

mex, pero ya se vio que nel,
pues el órgano jurisdiccio
nal aprobó por un animidad
el proyecto del magistrado
Miguel Angel Medécigo Ro
dríguez, en el que se confir
ma la resolución de la juez
Luz María Ortega Tlapa,
titular del Juzgado Octavo
de Distrito de Amparo en
materia Penal, en la que se
ordena dejar insubsistente
el acto reclamado.

Estos es como un tan

que de oxígeno para los de
fensores del exfunciona

rio, pues la juzgadora le dio
la orden machín al agente
del Ministerio Público pa
ra que en calor de cumpli
miento a la ejecutoria dic
tada por el tribunal, aunque
a la FGR le quedan diez días
para hacerla pex por esta
determinación judicial.

La neta no sé en qué se ha
ya basado el Tercer Tri
bunal Colegido en mate
ria Penal para conceder un
amparo al ex director de
Petróleos Mexicanos (Pe
mex), Emilio Lozoya, y or
denar ala Fiscalía General

de la República (FGR), a fin
de quede sin efecto el ase
guramiento de su chante
que se localiza en la colo
nia Lomas de Bezares, una
zona fifi de la alcaldía Mi

guel Hidalgo.
Esto significa un duro re

vés para la Fiscalía General
de la República que encabe
za Alejandro Gertz Mañero,
pues se supone que tenían
el sartén por el mango en
este caso del ex diré de Pe

mex, pero ya se vio que nel,
pues el órgano jurisdiccio
nal aprobó por un animidad
el proyecto del magistrado
Miguel Angel Medécigo Ro
dríguez, en el que se confir
ma la resolución de la juez
Luz María Ortega Tlapa,
titular del Juzgado Octavo
de Distrito de Amparo en
materia Penal, en la que se
ordena dejar insubsistente
el acto reclamado.

Estos es como un tan

que de oxígeno para los de
fensores del exfunciona

rio, pues la juzgadora le dio
la orden machín al agente
del Ministerio Público pa
ra que en calor de cumpli
miento a la ejecutoria dic
tada por el tribunal, aunque
a la FGR le quedan diez días
para hacerla pex por esta
determinación judicial.
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Y UN TRATADO INTERNACIONAL DE
LO MÁS ABUSIVO

Crece la tensióny la incertidumbre en
el estado norteño de Chihuahua, por la
disputa del agua en la presa la Boqui
lla. Ciudadanos de aquella entidad se
enfrentaron de manera violenta a ele

mentos de la Guardia Nacional, al tratar
de impedir la entrega de agua a los Es
tado Unidos de América, como parte de
un Tratado Internacional que data de
1944 y que nos obliga a proporcionar de
manera generosa el vital líquido prove
niente del Río Colorado al poderoso país
vecino.

Entendemos que se trata de una de
las tantas presiones que los gobiernos

norteamericanos le han impuesto a
México, Por más que queramos negarlo,
siempre hemos sido presionados, mal
tratados y sin duda explotados por Esta
dos Unidos; no solo nos quitaron más de
la mitad de nuestro territorio en Texas,
sino sistemáticamente cometen todo ti

po de abusos, causándonos daños, mu
chas veces irreparables.
El caso del agua es un claro ejemplo

de dicho abuso; al enviar millones de
metros cúbicos a los gringos, se pone
en riesgo la agricultura de Chihua hua y
nos deja en una indefensión preocupan
te; enhorabuena que los chihuahuen
ses han decidido alzar la voz y hacer un
frente común en contra de esta nueva

arbitrariedad orquestada por los gober
nantes estadounidenses.

Hemos de lamentar, como siempre,
que el terrible y perverso Donald Trump
sea nuestro enemigo y hará hasta lo im
posible por seguir con este abusivo tra
tado. Es urgente revisar y cancelar este
ignominioso convenio, que sin duda fue
elaborado bajo presión de los norteame
ricanos que siempre se han aprovecha
do de su omnímodo poder, sin dejar de
responsabilizara nuestros gobernan
tes, quienes se han mostrado débiles
frente a las barras y las estrellas.
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MAESTRO, EXGOBERNADORES DE CHI
HUAHUA PROTESTAN POR EL AGUA A E,U,
¿De cuándo acá les interesa la justicia y la protec
ción de los habitantes de ese estado, si cuando go
bernaron no hicieron casi nada por el bienestar
popular? Y su vocero Gustavo Madero, poco honor
le ha hecho a su célebre apellido. Pero claro, como
hoy gobiérnala 4T. se autoprodaman justicieros.
El problema por el vital liquido se salió de con
trol y y a hubo muertos.
Por todos los flancos (derechistas) están apare
ciendo conflictos que llevan años sin solución, pero
salta a la vista que la consigna es provocarle proble
mas al gobierno deAMLO para que se vea obligado
a reprimir y así acusarlo de intolerante.
García Harfuch dijo que la Unión Tepito y la
Fuerza AntiUnión ya están reducidas a "célu
las atomizadas".

Ya sólo son Lunarcitos, que ojalá se logren borrar.
María Marván Laborde, titular del INAi, afir
mó que es necesario fortalecer la democracia y
confiar más en instituciones como el IN'E

Siempre y cuando Lorenzo y sus huestes se porten
a la altura, como ahora que batearon a Calderón y a
la exMiss Gordillo para que no intenten seguir vi
viendo de la ubre federal.

El Buen Fin durará 12 días, del 9 al 20 de no
viembre, con el objetivo de alcanzar los 118 mil
mdp logrados en 2019.
Ojalá no resulte Buen Fin para propagar más Co
vid, porque muchos intentarán ganarlas ofertas.
Yesenia Martínez, argumentando el asesina
to de su hija, indicó que si quema y rompe en la
CNDH y hace "un pinche desmadre, cuál es el
pinche problema".
Pues qué forma de luchar tan pinche...
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Yrreando al elefante
IJZBLT1I AI.VYISIZ M\l!IÍNI/

Lo mejor está
por venir

Hasta antes del advenimiento del

presidente de la República, Andrés
Manuel, esto ya no funcionaba más. Sus
antecesores habían agotado el ciclo de vida
de un régimen imperial sin parangón en el
mundo. Ya no servía.

Casi todos manejaron los mismos
planteamientos, las mismas agendas, las
mismas posiciones y declaraciones. Casi
todos, decían e hicieron lo mismo. Casi
todos manejaron que tenían las soluciones
"porque lo mejor está por venir™.
Las utilizaron para cualquier efecto:

lucha contra corrupción, contra la
delincuencia, la impericia, contra el robo
del presupuesto, la falta a los deberes
elementales. Para hablar de la honradez y
la transparencia gubernamental y, desde
luego, los beneficios populares que nunca
llegaron a las personas.
Hasta antes del presidente Andrés

Manuel López Obrador, todos habíamos
escuchado la misma cantaleta, que sólo
sinfe para adormecer más al pueblo. Eran
o fueron sólo presidentes que, junto con
sus pandillas, se dedicaron al pillaje y a la
depredación ante los ojos azorados de los
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mexicanos.

Siempre fue igual. Todos galoparon sobre
el mismo jamelgo.
Los llamados presidentes, o jefes de

Estado, arropado por sus comparsas bien
pagados y de los medios de comunicación a
modo, hacían su parte.
Y ellos, los presidentes de turno,

"cumplían" con llevarse la mano al corazón
y entonar el himno nacional las veces que
fueran necesarias y prometer, y prometer el
paraíso terrenal a los hambrientos cercanos
y lejanos de su reino.
Hoy, con el hombre nacido en Tabasco, el

presidente Andrés Manuel López Obrador,
las cosas en México, bendito sea Dios, son
muy diferentes.
Hay conciencia crítica, por primera vez

en los últimos decenios.

El país, y en particular los mexicanos
más necesitados, vuelven a tener voz.
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Tiraditos
DOBLE DISCURSO DE SENADORA
•Nos cuentan después de la comparecencia de la presidenta de
la CNDII, Rosario Piedra Ibarra, se reveló un doble discurso de
la senadora panista Kenia López Rabadán ya que durante el
encuentro privado tuvo elogios y felicitaciones para la funcionaría,
pero posteriormente en rueda de prensa criticó su actuación. La
senadora Malú iMicher en Twitter exhibió la bipolaridad ja que
lo expuesto en público no correspondió con la reunión con la
ombudsperson.

CRISTOBAL ARIAS CON PIE HACIA
GUBERNATURA EN MICHOACÁN
•Quien ya alista maletas hacia la tierra de la charanda y las torundas
es el senador por Morena, Cristóbal Arias, quien dejaría su escaño
para buscar la candidatura en Michoacán. Ños dicen que tiene una
fuerte presencia y preferencias para apaciguar la entidad que desde
hace más de una década está inmersa en la violencia v delincuencia.
 A.

Además, ha sido candidato en dos ocasiones, lal vez la tercera es la
vencida.

PUNTO PARA LOS MIGRANTES
•Un tribunal federal de Manhattan echó por tierra la intención de
Donald Trump de excluir a los inmigrantes indocumentados del
censo nacional que se está elaborando en Lstados Unidos, un
revés para el mandatario y su lucha contra la inmigración ilegal.
Tres jueces federales dictaminaron que la medida gubernamental
era ilegal. Lsa decisión, escribieron en su sentencia, supone una
"violación" de la delegación otorgada por el Congreso al presidente
de "contar a todas las personas de cada estado". Las estimaciones
indican que en listados Unidos viven entre 10 millones 500 mil y
12 millones de inmigrantes indocumentados, lo que representa
aproximadamente entre 3.2 y 3.6 por ciento de la población.

LA BOLSA DE TRABAJO SE ABRIO EN

ADUANAS DEL SAT
•Sencillo, si estás dispuesto a realizar un trabajo "multifuncional";
a portar arma de fuego; cuentas con escolaridad mínima de
licenciatura o ingeniería terminada al 100 por ciento en carreras
afines a comercio exterior o del área de sociales y económico
administrativas; de nacionalidad mexicana; estás en pleno ejercicio
de tus derechos, gozas de buena salud física y mental; eres mayor de
18 años (hombres, con Servicio Militar acreditado); sabes conducir
auto, de preferencia estándar; no consumes drogas; no padeces
alcoholismo y tienes disponibilidad para cambiar de residencia, el
trabajo de oficial de comercio exterior en alguna de las 49 aduanas
del país es tuyo. Si aceptas tendrás que "revisar la documentación
y medios de transporte que ingresan al país vía aérea, terrestre
o marítima, verificando el cumplimiento de las disposiciones
aduaneras y la correcta"... garantizar buen cálculo y cobro de
impuestos, seguridad de la aduana y, en caso necesario, controlar
y proceder a la puesta a disposición del Ministerio Público a sujetos
infractores... entre otras muchas cosas... Así de sencillo, ¿quién dice
vo?

LAS CONTRADICCIONES DE
LÓPEZGATELL
•La desmemoria de Ilugo LópezGatell sorprende. Y es que al
subsecretario se le olvida que hoy en día queda registro todo y son
fácilmente localizables sus múltiples citas contradictorias y erráticas
con las que a lo largo de seis meses ha llevado la conducción de la
pandemia en México, que y a tiene un costo en vidas de casi 70 mil.
Que primero decía que se habían anticipado desde hace meses,
pero no tenían respiradores; eso sin contar que sus pronósticos
del pico de la pandemia fueron siempre palos de ciego, al igual
que sus estimaciones sobre el fin de la pandemia, que a principio
de año concedía con risa tímida que sería en abril, como quería el
presidente, después corrigió a junio, agosto, octubre y ahora estima
que quizá el segundo trimestre de 2021.
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RESCATE ANIMAL ¡
•Con 59 votos a favor, el Congreso de la Ciudad
aprobó facultar a la Brigada de Vigilancia
Animal de la SSC, realizar irrupciones en
domicilios para rescatar a "seres simientes" que
sufran de violencia por parte de sus dueños.
Para ello, los elementos policiales deberán
J.'r.XÍÍ DA kl11. M fr'JA _í VJSíT.
de los hechos, en presencia de dos testigos, de
no haber personas que pudiesen testificar o
quien ocupe el domicilio se negare a proponer
testigos, los elementos policiales, así lo asentarán ¡¡
en el acta. Si derivado de la intromisión se

tuviera la presunción de la comisión de otros
delitos, se deberá proceder conforme a las leyes
correspondientes.

EL SCT DEBERÁ INFORMAR
•La directora del Metro, Florencia Serranía
deberá enviar un informe al Congreso de la
Ciudad[sobre el.choque del4os trenes del SCT
ocurrido en marzo pasado y que tuyo como
saldo 41 heridos, entre ellos los dos conductores
de los trenes y una persona del sexo masculino
que perdió la vida. El informe deberá incluir,
entre otras cosas: un reporte de la caja negra de
los dos trenes, la grabación de la comunicación
entre los dos conductores y la grabación del
ambiente del puesto de control central. El punto
fue promovido por el diputado Jorge Gaviño, del

PRDT"

METRO ACLARA QUE SE PUEDEN
INTERCAMBIAR BIENES EN SUS
INSTALACIONES
«En más del Metro, este sistema informó que el
intercambio de bienes o entregas de productos
no representa una violación a su reglamento,
v es que, en días pasados, usuarios en grupos
de compraventa en redes sociales denunciaron
cáteos y detenciones dentro de las instalaciones
dd.Meíro,.por este ,}|ro dejsrácü
advirtió que si elementos de la Secretaría de
Se^uii dad C_dVl ! _rAí\
la práctica podrán hacer un "apercibimiento" a
los usuarios para que se retiren de la estación.

PROPUESTA ALTERNATIVA
diputadoi del 'PAN,Jorge Triana,presentó

una iniciativa que pretende un nuevo modelo
de salud y ¡prevención para la ciudad, mediante
programas de educación alimentaria. En
contraste a lo que propone Morena de prohibir
los alimentos chatarra, no limita a las personas
sobre qué comer, sino les brindaría un monitoreo
por medio de una Cartilla del Diabético. "Las
iniciativas prohibitivas generarán un peligroso
mercado negro de dulces y refrescos para toda la
sociedad, pues la gente seguirá con los mismos
incentivos de vender y consumir esos alimentos",
señaló el legislador.
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COLUMNA INVITADA

Jordania y
México: nuevos
horizontes de
cooperación

n unos días, México celebra su día
de la independencia; un eveiito
q ue refleja la determinación de su
pueblo por lograr la libertad de un
Estado moderno que se centre en
la identidad nacional, la diversidad

demográfica, y social tínica de este
gran país. A pesar del paso de muelias décadas. Ja
visión de Miguel Hidalgo y ( oMilla.el padre de la
independencia de México aún vive con nosotros
hasta el día de hoy. Hidalgo encabezó un movi
miento que inició que mejoró la condición de los
mexicanos promedio y empleó la abundancia de
recursos naturales junto con la artesanía y Lis ha
bilidades locales para fortalecer el estado econó
mico de las personas. Gracias a la determinación
de los antepasados de la revolución mexicana y la
dedicación desús nuevas generaciones, México es
hoy la segunda economía más grande de América
Latina y uno de los principales actores políticos
de la región y del inundo.
Hace casi un año conté con el privilegio de

Su Majestad el Rey Abdallah II de ser Embaja
dor del Reino I lai liemila de Jordania en México,
hiicialmente sentí un poco de malestar dada fe,
distancia geográfica y la diferencia cultural, pero
tan pronto como llegué a la Ciudad de México el
24 de octubre de 2019, todas mis preocupaciones
desaparecieron. En mis primeros días, me ppiü
abrumado por la calidez del pueblo mexicano y
la riqueza de su cultura y tradición. Rápidamente,
me di cuenta que Jordania y México comparten
muchas similitudes, pues nos esforzamos por
mejorar las vidas de nuestras poblaciones al en
focarnos en la educación, oportunidades de los di
ferentes segmentos de la sociedad, especialmente
los jóvenes, emplear mejor nuestros recursos a,
través de una mayor rendición de cuentas y final
mente buscar un enfoque equilibrado y sensato
de nuestras relaciones exteriores.

Es en este contexto abordé mi mandato aquí
en México buscando encontrar formasy medios
para fortalecer nuestra cooperación bilateral que
hasta ahora se lia enfocado en las siguientes áreas:

1. Corneado y cooperación comercial a través
de un Tratado de Libre Comercio aún por concluir.
2. Promoción turística de Jordania entre to

dos* los segmentos de la sociedad mexicana es
pecialmente aquellos interesados en el turismo
religioso.
3. Intercambio cultural y cooperación acadé

mica entre instituciones de educación superior.
4, Cooperación militar en todas las áreas, in

cluida la capacitación en maníeninúeilto de la
paz, dada la larga trayectoria de contribución de
Jordania a las operaciones de mantenimiento de
la paz de las Naciones Unidas,

n unos días, México celebra su día
de la independencia; un eveiito
q ue refleja la determinación de su
pueblo por lograr la libertad de un
Estado moderno que se centre en
la identidad nacional, la diversidad

demográfica, y social tínica de este
gran país. A pesar del paso de muelias décadas. Ja
visión de Miguel Hidalgo y ( oMilla.el padre de la
independencia de México aún vive con nosotros
hasta el día de hoy. Hidalgo encabezó un movi
miento que inició que mejoró la condición de los
mexicanos promedio y empleó la abundancia de
recursos naturales junto con la artesanía y Lis ha
bilidades locales para fortalecer el estado econó
mico de las personas. Gracias a la determinación
de los antepasados de la revolución mexicana y la
dedicación desús nuevas generaciones, México es
hoy la segunda economía más grande de América
Latina y uno de los principales actores políticos
de la región y del inundo.
Hace casi un año conté con el privilegio de

Su Majestad el Rey Abdallah II de ser Embaja
dor del Reino I lai liemila de Jordania en México,
hiicialmente sentí un poco de malestar dada fe,
distancia geográfica y la diferencia cultural, pero
tan pronto como llegué a la Ciudad de México el
24 de octubre de 2019, todas mis preocupaciones
desaparecieron. En mis primeros días, me ppiü
abrumado por la calidez del pueblo mexicano y
la riqueza de su cultura y tradición. Rápidamente,
me di cuenta que Jordania y México comparten
muchas similitudes, pues nos esforzamos por
mejorar las vidas de nuestras poblaciones al en
focarnos en la educación, oportunidades de los di
ferentes segmentos de la sociedad, especialmente
los jóvenes, emplear mejor nuestros recursos a,
través de una mayor rendición de cuentas y final
mente buscar un enfoque equilibrado y sensato
de nuestras relaciones exteriores.

Es en este contexto abordé mi mandato aquí
en México buscando encontrar formasy medios
para fortalecer nuestra cooperación bilateral que
hasta ahora se lia enfocado en las siguientes áreas:

1. Corneado y cooperación comercial a través
de un Tratado de Libre Comercio aún por concluir.
2. Promoción turística de Jordania entre to

dos* los segmentos de la sociedad mexicana es
pecialmente aquellos interesados en el turismo
religioso.
3. Intercambio cultural y cooperación acadé

mica entre instituciones de educación superior.
4, Cooperación militar en todas las áreas, in

cluida la capacitación en maníeninúeilto de la
paz, dada la larga trayectoria de contribución de
Jordania a las operaciones de mantenimiento de
la paz de las Naciones Unidas,

•Embajador de Jordania en México
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A iites y después de la Cuarta;
Transformación, en Vera
cruz, la cosa signe igual.
Ese estado que parece es
tar varado en el tiempo, sin
avance ni respuestas. No
importa quién esté en el

poder o quién ocupe el puesto más alto de
la fiscalía del estado. La impunidad reina y
para el periodismo, hay zonas qne son prác
ticamente imposibles de cubrir. Asesinaron
a Julio Valdivia y la rabia crece de nuevo.
Julio liaría su trabajó, ése que cientos de
periodistas preferían no liacer, porque la
zona era demasiado "caliente" y peligrosa.
Hace un par de años, empecé un proyec

to largo sobre desaparecidos en Veracruz.
Ir a la zona era motivo de preocupaciones
para {putean supiera que teníamos (pie ir
por días al bello estado jarocho. Cada ida y
venida era lo mismo en mi cabeza, ¿cómo
puede ser que un estado tan bello esté tan
olvidado y que la seguridad simplemente
esté fuera de control?

Grandes amigos que respeto y admiro
trabajan allá. Cada día es un reto para ellos.
Aprenden a vivir eiitre la esperanza de que
algún día esto cambie y los cientos de posi
bilidades que atormentan la mente.
Trabajar allá como foráneo es compli

cado. Vives el miedo en cada esquina. Ca

da asignación debe ser rápida, y concisa. Y
nosotros realmente cargamos poco riesgo.
Los compañeros veracruzaiios, en caso de
un descuido nuestro, son los que cargan
cotí el peso de la responsabilidad de calmar
las aguas.
Pero nadie, ni foráneos ni locales, tra

bajan én Veracruz con la certidumbre de
que todo estará bien, de que volverás sano
y salvo, de que algún día los cientos de car
petas de investigación abiertas por agre
siones a periodistas van a ser atendidas o
investigadas.

Si el tiempo pasa , si llega una pandemia,
si el foco está en situaciones o problemas
donde mediáticamente se acapara la aten
ción, eso no significa que el problema ha
decrecido, pero parece que para las auto
ridades sí. Pareciera que si 110 escuchamos
algo sobre Veracruz, la cosa mejoró.
Pero 110 es así, al contrario, cada vez que

volteamos a otra cosa, vienen nuevos su
cesos deleznables que nos recuerdan que
la cosa 110 está bien en Veracruz. Que nos
recuerdan (pie no por voltear para otro lado,
la mágica solución a todo aparece frente a
nuéstras narices,

Julio 110 debió ser asesinado. Julio debe
ría estar en su casa. Julio debería tomar su
moto mañana para ir a cubrir otra historia
para la nota roja. Julio no está aquí y eso 110
debería ser así.
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n México existe un Tribunal Electoral dependiente del Poder Judicial
de ly Federación, encargado de resolver controversias* electorales de
canicier federal y treinta y dos tribunales electorales, uno por cada
entidad federativa, los cuales resuelven controversias electorales de
.carácter local.

Por lo (pie respecta a los tribunales electorales locales, el artículo
116 déla Constitución federal estatuye (¡rielas autoridades electorales

jurisdiccionales en las Entidades federativas se integrarán por un número impar
de magistrados, quienes serán electos por las dos t cine i as partes de los miembros
presentes de Ja Cámara de Senadores, previa convocatoria pública, en los términos
que determine la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales.

Por su parte, el artículo 105 de la referida Ley General, esta.bleee que las autori
dades electorales jurisdiccionales locales son los órganos jurisdiccionales especia
lizados en materia electoral de cada entidad federal iva. que gozarán de autonomía
técnica y de gestión en su funcionamiento e independencia en sus decisiones y
deberán cumplir sus funciones bajo los principios de certeza, imparcialidad, objeti
vidad, legalidad y probidad, los cuales no estarán adscritos a los poderes judiciales
de las entidades federativas.

Con relación a su integración, el artículo 106 de la Ley General, prevé que los
plenos de los tribunales electorales locales se integrarán entre tres y cinco magis
trados que armarán colegiadanienie. los cuales serán electos de manera escalonada
por el Senado de la República y tendrán como función, resolver los medios de
impugnación interpuestos en con ü a de todos los actos y resoluciones electorales
locales, en términos de las leyes electorales de cada Entidad.
Asimismo, el artículo 111 de la Ley General, ordena que las leyes de cada en

tidad recularán el sistema de medios de impugnación jurisdiccional por el cual
deben resolverse las controversias que se susciten con motivo ele los procesos
electorales locales, así como las derivadas de los actos y resoluciones que emitan
las autoridades eomíciales.

Estos procedimientos jurisdiccionales tienen por objeto garantizar los principios
de certeza y definitividad de las diferentes etapas de los procesos electorales, así
como el de legalidad de los actos y resoluciones de las autoridades en la .materia.
En el caso de nuestra entidad federativa, el artículo 38 de la Constitución local

prevé que el Tribunal Electoral ele la Ciudad ele México es el órgano jurisdiccio
nal especializado en materia, electora! y procesos democráticos; eon autonomía
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técnica y de gestión en su funcionamiento e independencia en sus decisiones, el
Cual cumple sus funciones bajo los principios y normas que estable el Código de
Instituciones y Procedimientos Electorales.
Estos tribunales cobrarán importancia durante el proceso electoral 20202021,

al ser el primer romano que tendrá la ciudadanía eon la justicia electoral, por lo
cual vale la pena no perderlos de vista; sin embargo, su existencia se replanteará a,
partir delcambio de modelo que vendrá con la .reforma electoral de 2022.

Plancha de quite: "Cuatro características corresponden ai juez: escuchar cortés
inciiii'., responder sabiamente, ponderar prudentemente y decidir impamaimeníé'',
Sócrates.

•Especialista en Derecho Electoral y experto en Derecho Parlamentario
mvergara333@gmail.com
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¿Y quién es esa señora?"—Expresó un parroquiano cuando se anun
Ciaba la noticia de que la señora Piedra encabezaría a la CND1I.
"Es una víctima del poder"—Contestó un señor mientras daba

un sorbo a su cixpreso hiiVieute, portando senda playera del Che
Guevara, anunciando su paso facultativo.
Yo bebía un americano muy cargado, compartía el pasmo público

por la elección de una persona carente de mérito político, académi
co o social y a quién; sin embargo, la ligaba un enorme aprecio por el poder,
que me hizo encontrar una contradicción en la explicación de aquel señor que
justificaba al ascenso de una señora por el hecho de ser víctima, al grado de
trasgredir la propia ley, para impondría como em ¡seria presidencial en una
institución que a pesar de los orígenes liberales de la noción de derechos hu
manos, las izquierdas lian abrazado tan gran ideal que se ha quedado como
parte innegable de la identidad de las sociedades democráticas. Es extraño que
a esta administración le eonflictúeii las nociones más importantes creadas por
la filosofía política moderna.
Los derechos humanos proceden de una doctrina emergida de los conflictos

religiosos de los siglos XVI y XVII. La decadencia del derecho natural motivó a la
creación de una serie de doctrinas que garantizaran cierto respeto a la integridad
personal en donde la deidad ya no interviniera. Autores como J. Locke, en sus
dos leyes de la naturaleza (integridad personal y propiedad), fundamenta lo que
irá evolucionando hasta convertirse en una limitancia moral y legal del uso del
poder sobre la dignidad de cualquier persona.. Uña invulnerabilidad sustentada
en la muy digna integridad personal, censurando a quien la \ ¡ole. t n gobierno
que no garantiza los derechos humanos se éntrenla a un problema de legitimidad.
La señora Piedra solamente tiene el mérito de lucrar con la lamenta ble des

aparición de su hermano, y de minar con la simpatía de esas personas que
creen que ser víctima es un pase legítimo a enca bezar un cargo de estado. Todos
sabemos (pie el aprecio presidencial es su única y espuria "ventaja".
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Ser víctima no es un mérito, es un accidente que puede
ser terrible, que no faculta para nada, más que para
exponer la muy triste experiencia del dolor, si bien el
dolor genera importantes conocimientos.personales,
provocando una conmiseración general,,para nada
enseña principios técnicos que concedan legitimidad
para que la persona encabece una instituciór en un país
donde la violación sistemática a ios derechos humanos

se mantiene como una impune actividad que las madres
lastimadas legítimamente exigen, en su calidad de
ciudadanas, a un gobierno que incumple con su deber
soberano de garantizar la seguridad que a ellas se les
ha violado. Es el principio mismo del contrato social.
•Catedrático de la Universidad del Pedregal
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M ás que un secreto a voces es un grito al
interior de la Lotería Nacional el mo

tivo por el cual Luis Calvo renunció
a la dirección de Juegos y Sorteos: el
fracaso en la rifa del avión presiden
cial. Se dice que el actor intelectual
de esta gran idea que dejó mal pa

rado al presidente Andrés Manuel López Obrador fue
('alvo, por lo que al no ser un plan exitoso decidieron,
cómo en el tiempo de la colonia, "cortarle la cabeza"y
ofrecérsela en rliaiola al primer mandatario.

La estrategia que con tanto placer anunció el jefe
del Ejecutivo federal en una dé las mañaneras resultó
tan mala, pero tan mala que no lograron vender ni el
70 por ciento de los boletos; es decir de 6 millones que
se editaron tan solo se adquirieron 3 millones 815 mil
20Q '"cachitos".

Obviamente en este penoso asunto nada tuvo que
ver el director general de la Lotería Nacional, Ernesto
Prieto, quien confió plenamente en el talento intelec
tual de quien fuera su director de Juegos y Sorteos y
permanece calladito en espera de que para la fecha lí
mite, el 15 de septiembre, se dé el grito de que cumplie
ron la meta tal como lo hacen en los famosos Telefones.

Lo malo es que para no cancelar la rifa del no avión
que nunca se entregaría a ningún ganador, sino 20
millones de pesos, él gobierno del presidente López
Obrador ha caído en un acto ilegal, pues está impe
dido a utilizar recursos públicos para solventar una
rifa propia.

¿Qué significa esto? Bueno, énpocas pala bras él go

bierno federal no puede gastar ningún recurso así sea
dinero recuperado que no esté incluido en el presu
puesto de egresos, ¿Ya le habrán dicho al inquilino de
Palacio Nacional que gastarse 500 millones de pesos en
'"cachitos" de lotería puede acarrearié serios problemas
jurídicos que serán aprovechados por sus opositores?

Los errores hay que admitirlos, desde un principio
no fue una Inicua idea rifar un avión que no es nuestro
porque se está pagando, mucho menos usarlo como
'"gancho" para que el pueblo gaste 500 pesos que en
época de crisis económica como la actual les resulta
un sacrificio.

Pero corno el "hubiera" no existe lo hecho, hecho
estxl; sin embargo, surge de todo esto otra pregunta.:
¿Para qué triangular los recursos, la Lotería Vu ini i.il
ya quedó mal parada?, ¿comprarle los Cachi los" que
faltan pitra completar los 6 millones 80 le lavará la cara
a la dependencia?

Esos 500 millones de pesos pertenecientes al pue
blo no era mejor entregarlos directamente y billetes
sonantes y constantes a los hospitales Ceñid q ue llevar
les una hilera ele papelitos con la imagen impresa del
avión presidencial a ver si alguno corre con la suerte
de ganarse 20 millones.

Esto de la rifa del avión José María Morolo. y Pavón
resultó un experimento amargo en tiempos de crisis
económica y pandemia.

•Egresada de la escuela de PCSG. Exdiputada
constituyente. Defensora de los animales y fundadora

de 'Ángeles Abandonados".
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El Proceso Electoral Federal 20202021 en

el que se llevará a cabo la renovación más
grande del poder público en la historia de
México, arrancó formalmente este 7 de
septiembre. Casi 95 m il Iones de electo
res registrados en la lista nominal podrán
sufragar para elegir más de 21 mil cargos

públicos, entre ellos: 15 gubernaturas, mil 063 diputa
ciones de 30 congresos loca les,, mil 926 ayuntamientos
y 500 escaños en la Cámara de Diputados.
En comparación con el proceso federal qne le pre

cede. en 2018, en el que se disputaron más de 18 mil
cargos de elección en 30 entidades de la República,
en este ejercicio se tendrán elecciones concurrentes
en las 32 entidades federativas, qne contarán con la
participación de más de 30 millones de jóvenes, de
los cuales, 5 millones, lo liará por primera ocasión,
Por lo anterior y debido a la observancia de las me

didas y protocolos sanitarios necesarios para frenar
el Covid19, se le considera como el proceso electoral
más grande y complejo para la democracia moderna
de nuestro país. Estas dos <:araoterísfioa^ .requ?riráin
nna nueva forma de trabajo coordinado de miles de
servidores públicos que conforman el aparato elec
toral 32 juntas locales, 300 juntas distritales, orga
nismos electorales estatales, cápácitadores y los más
de un millón 480 mil ciudadanos que fungirán como
funcionarios de rasilla, quienes tendrán la consigna
de observar y salvaguardar los derechos electorales
durante la jornada.
Asimismo, los esfuerzos de otros actores corno los

medios de comunicación, la academia y las organiza
ciones de la sociedad civil, para dotar a la ciudadanía
de elementos necesarios para tornar decisiones in
formadas. serán imprescindibles;; pues el contar con
información de calidad que les permita contrastar la
pluralidad de las propuestas, así como conocer las
tríiyectorias y los resultados de las y los candidatos;
promueve la participación y la decisión libre de sus
representantes*
En ese sentido, la transparencia y el acceso a la in

formación son activos de gran impacto en la manera
en que ejercernos el voto pues permiten, tanto diluci
dar las entrañas de las instituciones políticas, como
promover la máxima publicidad de las decisiones
políticas para conocer, evaluar, comparar y decidir
con conocimiento de causa. Adioionalniente,, resulta
importante distinguir el rol de la información de ca
lidad como un insumo que enriquece los delta les y el
diálogo de la ciudadanía con sús gobernantes, pues
hoy, la sociedad cuenta con nmltiples plataformas ta
lo rmai ivas que facilitan una participación más activa,
no solo en los procesos electorales, sino también en
los procesos deliberativos de orden público.
El proceso electoral que viviremos el año próximo

se constituye como una oportunidad para replantear
el presente y futuro que querernos. En el l\ \l. esta
mos convencidos que la información pública es una
condición esencial para la calidad de las decisiones.
Por ello, reiteramos nuestro compromiso para trabajar
colaborativamente en favor del voto informado y de un
proceso electoral transparente.
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No cabe duda de que, en ocasio
nas, la televisión puede cumplir
una enorme laborpedagogica, En
días pasados pude comprobarlo
una vez más, gracias a The l.usi
Xaiv. traducida al español co
mo El último infiltrado, serie de

televisión de cuatro capítulos que desentraña el
asesinato, en 1985, en la ciudad de Guadalajara,
de Enrique Kiki Camarena, ageñte de la DEA en
México.

( liando los hechos ocurrieron yo transitaba por
los primeros años de la adolescencia en la Ciudad
de México,por lo que tengo claro que el asunto no
genero, al merlos en mi mundo y en mi generación,
una. convulsión mayor. Ahora. 35 añosdespués y a
partir de este extraordinario documental, me que
da más claro aún el poder silenciador que tienen
los medios de comunicación, para esconder, a los
ojos de todas y todos, asuntos que por su natu
raleza son del interés público. Después de ver el
documental, resulta indignante el papel jugado
por los gobiernos de México y Estados Unidos, así
como de los medios de comunicación mexicanos,
para enterrar esta historia por tantos años.

La historia oficial en México,esa contada en los
sexenios de Miguel de la Madrid, de Carlos Salinas
de Gortari, de Ernesto Zedillo, de Vicente Fox, de
Félipe Calderón y de Enrique Peña. Nieto, nos dice
que EnriqueCpíiaiwia fue asesinado por Ernesto
t'onseca. Dr&t Meto, Rafael Can:) Quintero y Miguel

Ángel Félix Gallardo, debido a que. por su trabajo
de reconocimiento aéreo, una gran plantación de
mariguana, que pertenecía a Caro Quinten), fúe
destruida en un Rancho llamado El Búfalo. Ca

marena ñie levantado afuera de las instalaciones
del Consulado de Estados Unidos en Guadalajara,
torturado salvajemente por 36 hora»s y privado de
la vida inmediatamente después. El grupo de en
terradores que trabajaban al servicio de Miguel
Angel l éli\ Gallardo, entre los que destacaba por
su crueldad El Chapo Guzmán, lo enterraron en
las fosas comunes del rancho llamado, con honor,
El paraíso.

Su desaparición generó un gran escándalo en
la opinión pública eñ Estados Unidos, lo que obli
gó al gobierno de ese país, presidido por Ronald
Reagan entonces y con George Busli padre como
vicepresidente, a exigir a México respuestas rápi
das y efectivas. El cadáver de Camarena fue des
enterrado por los propios narcos y llevado a una
carretera en Michoacán, donde fúe localizado para
ser trasladado de regreso a Estados Unidos, donde
fue recibido con honores militares.

Ame la presión del gobierno estadouniden
se, nos recuerda el documental, las autoridades
mexicanas detuvieron a los tres jefes; don Neto,
Caro Quintero y Félix Gallardo, qtúeUes recibieron
sentencias de más de 25 años de prisión, con mo
tivo de su participación en el asesinato del agente
estadounidense.

A lo largo de sus cuatro episodios, el documen
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tal no deja títere sin cabeza entre los políticos y
hombres de gobierno de México y señala (romo
autoridades coludidas con los capos al recibir
dinero de ellos, lo misino al expresideiite Miguel
de la Madrid Hurtado, que. a los seereiaiios de la
Defensa Nacional, de Marina y, señaladamente, al
de Gobernación, Manuel Bartlett Díaz.

También se ineñciona el nombre de Enrique
Alvarez del Castillo, entonces gobernador de jalis
co y quien después de los hechos, fúe nombrado
Procurador General de la República y ministro de
la Suprema Corte por Carlos Salinas de Gortari: un
presunto colaborador del Cártel de Guadalajara
colocado en los más altos niveles del aparato de jus
ticia, un ejemplo claro de una práctica política que
en mucho explica nuestros rezagos en la materia.

Sin embargo.lo más revelador del documental
esla exposición pública quehaee.a la escala que la
televisión de paga permite, del uso del dinero gene
rado por la vellta de drogas mexicanas enEstados
Unidos para financiar a mediados de los odíenla,
lascampañas paramilitares en Nicaragua dirigidas
á derrocar al gobierno sandinista, también cono
cida» corno La Contra. El documental revela que
un ranchó de los nanos mexicanos en Jaliscx) era
usado para entrenar a paramilitares nicaragüen
ses, Todo esto, de acuerdo con el documental, fue
planeado y ejecutado por la propia CIA.

El documental delinea la gran historia de la im

punidad mexicana de los últimos 35 años y que
hace falta indagar más, a partir, justamente de
la gigantesca expansión de los negocios ilegales
auspiciadas por las generaciones posteriores de
delincuentes, tanto den lio como fúera del gobierno
mexicano. En esa traína destíican personajes (pie
entraron al relevo y ahora, legendarios, se encuen
tran también enf rentando, justo en estáis tedias, a la
justicia en el vecino del norte: Javier Guzmán Loera
y Genaro García Luna.

¿Cuántas muertes en nuestro país, cuanta san
gre mexicana, tiene su origen en razones geopo
líticas orquestadas en lejanas oficinas bajo el
control de gobiernos estadounidenses, (pie hace
mucho\a no están siqilieiii en el podef? ¿Cuántas
victimas se siguen gestando al día de hoy como
resultado de esas decisiones que nuestras au
toridades lian solapado? Ojalá pronto sepamos
más. Al menos el documental nos recuerda que
la investigación sobre el homicidio de Camare
na sigue activa, por lo que no es descabellado
que, junto con las revelaciones que se deriven
de los juicios seguidos al Chapo y a García Luna,
sabremos ihás c osas ocultas a las mexicanas y a
los mexicanos hasta hoy y que han contribuido
a construir la gran tragedia nacional.

•Socio Director del Centro por un Recurso
Efectivo A.C.
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Más detenciones

De los 7 mil 648 remisio
nes al Ministerio Público

por posesión y venta de
droga realizadas por la
Secretaría de Seguridad
Ciudadana del 1 de agos
to de 2019 al 31 de julio

de 2020, solo mil 334 imputados, fue
ron capturados en operativos definidos
en trabajo de gabinete y campo contra
el nareomenudeo, de acuerdo con las
estadísticas presentadas en el Segundo
Informe de G o bienio.
Comparado con las 3 mil 970 per

sonas puestas a disposición por este
mismo ilícito de diciembre de 2018 a

septiembre 2019, las detenciones de
personas por posesión y venta de dro
ga se incrementó en un 97 por ciento,
lo que refleja que para sustentar sus
puestas a disposición y tener elemen
tos probatorios ante la Fiscalía General
de Justicia, la SSC buscó relacionar a los
detenidos con un delito de alto impacto
como el nareomenudeo.

En el reciente documento entregado
al Congreso de la Ciudad, se detalla que

en acciones policiales llevadas a cabo
por la Secretaría de Seguridad Ciuda
dana (SSC) "contra el nareomenudeo" se
remitieron al Ministerio Público 7 mil
648 personas;fueron desarticuladas 480
bandas y 980 células delictivas desarti
culadas.

Del total de los detenidos, 50 por
ciento estaban en posesión de marigua
na y 18.6 por ciento portaban cocaína.
Tan solo en operativos policiales

directos contra el nareomenudeo, pla
neados a través de trabajo de gabinete,
en el Segundo Informe de Gobierno, se
especifica que del 1 de agosto de 2019
al 31 de julio de 2020. fueron detenidas
y presentadas ante el Ministerio Público
mil 334 personas, 89 de ellos, de nacio
nalidad extranjera; 354.3 kilogramos de
mariguana se decomisaron, así como 13
kilos 676 gramos de cocaína y 19 mil 258
pastillas psieotrópicasi

En estos operativos contra iiarconie
nudeo también fueron confiscados 663

objetos varios, 82 armas de fuego, 151
vehículos, 10 vehículos con reporte de
robo, 760 dólares americanos y 243 mil
pesos en efectivo, cuya procedencia se

presume ilícita.
I I sello de la administración de ()mar

García llarfuch, desde que asumió la ti
tularidad de la SSC el pasado 4 de octu
bre de 2019, es que en las detenciones
de alto impacto, los imputados soii sor
prendidos en "posesión de droga" y ar
mas de fuego, ¿será que temen que sus
puestas disposición ante el MP se les
caigan?
VENTANAL
Este viernes, padres de las víctimas del
Colegio Rébsamen encabezan una con
ferencia de prensa en la que plantean
(¡ue el Tribunal de Enjuiciamiento que
lleva el caso de Mímica García. Villegas,
d¡redora del plantel y señalada como
responsable de haber construido cua
tro niveles con sobre peso, obtenga una
sentencia ejemplar.
El próximo 17 de septiembre, será la

fecha para que la defensa de la directora
y a sesores d e las víctimasdmese colegio,
lleven a cabo sus alegatos de las prue
bas que fueron presentadas durante esta
etapa del proceso penal y también se dé
una posible declaración de la imputada.
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